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13 октября Владимир Путин поздравил работ-
ников АПК с профессиональным праздником – 
ДНЁМ РАБОТНИКА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА И 
ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ.

В видеообращении, в частности, говорится: 
«Благодаря вашему созидательному труду, энергии, 
целеустремлённости сельское хозяйство прочно во-
шло в число наиболее успешных, динамичных отрас-
лей национальной экономики, стало одним из значи-
мых факторов укрепления суверенитета страны.

За прошедшие 10 лет производство аграрной 
продукции у нас увеличилось более чем на 30 процен-
тов. В пищевой индустрии рост более 40 процентов. 
Сбор урожая зерновых в последние годы уверенно пре-
вышает 100 миллионов тонн. Это хорошая планка и 
показатель стабильности и устойчивости агропро-
мышленного комплекса.

Сегодня наши сельхозпроизводители надёжно 
обеспечивают внутренний рынок всеми основными 
видами продовольствия. Отечественная продукция 
за счёт своего качества пользуется высоким спро-
сом как у нас в стране, так и за рубежом. Наглядное 
тому подтверждение – позиции России как одного из 
мировых лидеров продовольственных поставок. 

В этих достижениях, которыми все мы гордим-
ся, – огромный вклад многих людей, занятых в АПК: 
работников крупных и средних аграрных компаний, 
фермерских хозяйств и сельхозпроизводителей, коо-
перативов, сотрудников пищевой и перерабатыва-
ющей индустрии, профильных научных и образова-
тельных организаций.

Низкий поклон за вашу любовь к родной земле, 
за профессионализм. Не сомневаюсь, что благодаря 
вашим усилиям, готовности к освоению передовых 
решений и технологий, эффективной поддержке го-
сударства АПК и впредь будет оставаться одним из 
флагманов нашей экономики. 

Особые слова признательности – аграриям Запо-
рожской и Херсонской областей, Донбасса, а также 
приграничных регионов: Курской, Белгородской, Брян-
ской областей. 

Несмотря на все испытания, вы трудитесь с пол-
ной отдачей, выполняете свою работу на совесть. 
Такая преданность делу, мужество заслуживают 
самого глубокого уважения. В приоритетном поряд-
ке продолжим оказывать вам необходимую помощь. 
Шаг за шагом обязательно восстановим и отстроим 
всё, что было разрушено и повреждено. И конечно, бу-
дем создавать условия для реализации богатейшего 
аграрного потенциала наших исторических терри-
торий, воссоединившихся с Россией. 

В целом среди ключевых задач, стоящих перед 
российским АПК, – увеличение объёмов производ-
ства не менее чем на 25 процентов к 2030 году, рост 
экспорта не менее чем в полтора раза.

Подчеркну: это наша стратегическая цель, и, что 
принципиально, достигнута она должна быть за счёт 
укрепления технологических возможностей отрасли.

Для этого надо шире внедрять отечественное 
оборудование и сельхозтехнику, развивать мелиора-
цию, селекцию и генетику, а также перспективные 
природоподобные технологии, которые позволяют 
сберечь и восполнить уникальное богатство наших 
пашен, сельхозугодий, экосистем, сохранить их для 
будущих поколений.

С ростом технологичности сельского произ-
водства особое внимание предстоит уделить под-
готовке научно-педагогических кадров, молодых 
специалистов, тем более что с каждым годом на селе 
появляется всё больше возможностей для самореали-
зации и построения карьеры, для запуска собствен-
ного дела, для строительства дома, фермерской 
усадьбы и создания большой, многодетной семьи.

И в этой связи наш безусловный приоритет – раз-
витие сельских территорий, повышение качества 
жизни людей за счёт ремонта и строительства 
школ, детских садов, поликлиник, создания современ-
ного жилья, дорог и инженерной инфраструктуры. 

В целом будем и дальше системно поддерживать 
отрасль, помогать агробизнесу – в том числе малому 
– расти, расширять производство, активнее выхо-
дить на внешние рынки. 

Ещё раз поздравляю вас и ваши семьи с праздни-
ком! Желаю крепкого здоровья, благополучия и всего 
самого доброго!»

13 октября Михаил Мишустин поздравил 
работников сельского хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности с профессиональным 
праздником.

В поздравлении, в частности, говорится: «Этот 
значимый для страны праздник вы встречаете се-
рьезными достижениями, которые стали возможны 
благодаря вашему профессионализму, целеустрем-
ленности, самоотверженности и упорству. 

Сегодня, в условиях глобальных перемен и нарас-
тающего санкционного давления, агропромышленный 
комплекс России успешно решает поставленные Пре-
зидентом стратегические задачи обеспечения продо-
вольственной безопасности. Демонстрирует уверен-
ные темпы роста, прочно удерживает лидирующие 
позиции на международном рынке, увеличивает экс-
порт, расширяет его географию и ассортимент.

Правительство уделяет приоритетное внима-
ние развитию отечественного АПК, повышению его 
эффективности, модернизации материально-тех-
нической базы и производственных мощностей, ре-
ализации масштабных инвестиционных проектов. 
Продолжается цифровая трансформация отрасли, 
внедрение инноваций, биотехнологий и искусствен-
ного интеллекта. Ведется системная работа по 
совершенствованию социальной инфраструктуры 
сельских территорий, коммунальных и инженерных 
сетей, созданию комфортных условий, улучшению 
качества жизни людей. Важным направлением яв-
ляется формирование кадрового, научного потенци-
ала, подготовка и привлечение квалифицированных 
специалистов. 

От всей души хочу поблагодарить сельских тру-
жеников и работников перерабатывающей промыш-
ленности за нелегкий ежедневный труд, преданность 
своему призванию, любовь к родной земле. Желаю вам 
дальнейших успехов, благополучия и процветания».

24 октября Владимир Путин выступил на 
пленарном заседании XVI саммита БРИКС с уча-
стием лидеров стран СНГ, делегации государств 
Азии, Африки, Ближнего Востока и Латинской 
Америки, а также главы исполнительных орга-
нов ряда международных организаций.

В своём выступлении 
Владимир Путин, говоря 
о проблеме устойчиво-
го развития, сказал, что 
особое место в тематике 
устойчивого развития 
занимает климат. «Логич-
но, что международная 
климатическая повестка 
должна быть направлена 
на выработку практиче-
ских решений проблемы 
глобального потепления. 
И здесь важно обеспечить 
доступ стран Глобального 
Юга и Востока к финанси-

рованию и технологиям, 
помочь им адаптировать-
ся к изменениям клима-
та», – отметил Президент 
и подчеркнул: «Россия 
стремится самым актив-
ным образом участвовать 
в общемировом клима-
тическом процессе. Наша 
страна является одним 
из лидеров по вкладу в 
сокращение выбросов 
парниковых газов, а её 
энергобаланс – один из 
самых «зелёных» в мире. 
Доля экологически чи-

стой газовой, атомной, ги-
дрогенерации составляет 
у нас 85%. На российской 

территории находится бо-
лее 20% мировых лесов, 
которые, поглощая пар-

никовые газы, помогают 
замедлять глобальное по-
тепление».

«Только за последний 
год направили на экспорт 
свыше 100 миллионов 
тонн сельскохозяйствен-
ной продукции, вышли 
в лидеры по поставкам 
зерновых, удерживаем ве-
дущие позиции на рынке 
энергоносителей» – под-
черкнул Владимир Путин. 
Не оставил глава государ-
ства без внимания и про-
блему продовольственной 
безопасности, отметив, 
что Россия вносит серьёз-
ный вклад в обеспечение 
мировой продоволь-
ственной безопасности. 

Остановился Прези-
дент и на идее создания в 
рамках БРИКС зерновой 

биржи, которая позволит 
обеспечить продбезо-
пасность стран БРИКС. 
«Рассчитываем, что такой 
механизм будет способ-
ствовать установлению 
прозрачного и невоспри-
имчивого к внешним ри-
скам режима торговли аг-
ропродукцией как между 
участниками объедине-
ния, так и с другими на-
шими партнёрами», – под-
черкнул Владимир Путин.

Завершая выступле-
ние Президент отметил, 
что Россия открыта к со-
вместной работе со стра-
нами Глобального Юга и 
Востока по продвижению 
инклюзивного и устойчи-
вого развития в целях по-
строения лучшего мира.

Kremlin.ru

10 октября Михаил Мишустин посетил Рос-
сийскую агропромышленную выставку «Золо-
тая осень 2024», в «Тимирязев Центре» на базе 
РГАУ-МСХА, где выступил на пленарном заседа-
нии «Российский агропром – 2030: пути дости-
жения технологического лидерства», а также 
вручил госнаграды работникам АПК.

По прибытии Пред-
седателя Правительства 
встретили вице-премьер 
Дмитрий Патрушев и 
министр сельского хо-
зяйства Оксана Лут. 
Глава Минсельхоза рас-
сказала Михаилу Мишу-
стину о строительстве 
учебно-выставочного 
комплекса «Тимирязев 
Центр», который в 2024 
году стал площадкой для 
проведения выставки 
«Золотая осень». 

Как сообщил Миха-
ил Мишустин, выступая 
на пленарном заседании: 
«К 2030 году объем про-
изводства российского 
АПК должен вырасти не 
менее чем на четверть по 
сравнению с 2021 годом. 
А экспорт – увеличиться 
в 1,5 раза. Такие ориен-
тиры определены в но-
вом национальном про-
екте – «Технологическое 
обеспечение продоволь-
ственной безопасности». 

Он напомнил, что новый 
нацпроект стартует со 
следующего года. Россий-
ские аграрии достигли 
колоссальных успехов со 
времени введения в 2014 
году продовольственно-
го эмбарго. Многая про-
дукция, которая прежде 
только ввозилась, сейчас 
успешно производится в 
РФ и даже экспортиру-
ется, заявил глава каб- 
мина. Российские агра-
рии с успехом не только 
используют возникшие 
благодаря продэмбарго 
возможности, но и пре-
одолевают наложенные 
Западом ограничения, 
приближаясь к целевым 
показателям Доктрины 
продовольственной без-
опасности РФ – главного 

критерия эффективности 
сельского хозяйства. «По 
большинству показателей 
Доктрины видим поло-
жительную динамику. В 

том числе по зерну, мясу, 
рыбе, сахару, масложиро-
вой продукции, картофе-
лю. Практически реали-
зована задача по овощам 

и бахчевым. Есть рост по 
молоку, – поделился пре-
мьер. – И все это было 
сделано в условиях бес-
прецедентных санкций».

В преддверии Дня 
работника сельского хо-
зяйства и перерабатыва-
ющей промышленности 
Михаил Мишустин вру-
чил аграриям госнагра-
ды. Среди награждаемых 
– трактористы, бригади-
ры, зоотехники, руково-
дители сельхозкоопера-
тивов и др. специалисты, 
работающие в АПК. Есть 
в их числе и профессора, 
ученые из профильных 
вузов. Им присвоены 
различные награды – от 
орденов и медалей до по-
четных званий.

Аграрный центр МГУ

10 октября на полях XXVI Российской аг-
ропромышленной выставки «Золотая осень» 
зампред Правительства Дмитрий Патрушев 
рассказал о предварительных итогах работы 
отрасли в 2024 году.

Дмитрий Патрушев 
сообщил, что россий-
ские аграрии столкну-
лись с беспрецедентно 
сложными погодными 
условиями. Весной ряд 
регионов пострадал от 
возвратных замороз-
ков, летом – от засухи, 
а во время уборки – от 
обильных осадков. Сей-
час в тяжёлых клима-
тических условиях за-

вершается сбор урожая 
аграриями сибирских 
регионов. Кроме того, 
в стране продолжается 
озимый сев, и его темпы 
не ниже прошлогодних. 
На сегодня площадь 
озимого сева превы-
сила 13 млн га. Ещё 10 
лет назад урожай зерна 
свыше 100 млн т счи-
тался выдающимся. А 
последние пять лет не 

было меньше 120 млн 
т. В настоящее время 
убрано уже 122 млн т 
зерна. То есть продо-
вольственная безопас-
ность России полно-
стью обеспечена, и уже 
существует неплохой 
потенциал для экспор-
та. «С учётом высокой 
технологичности наших 
сельхозпроизводителей 
по итогам года рассчи-
тываем на достойный 
урожай, который по-
зволит полностью обе-
спечить внутренний 
рынок и сохранить вы-
сокий экспортный по-

тенциал как по сырью, 
так и по продуктам пе-
реработки. В частности, 
валовый сбор зерна со-
ставит порядка 130 млн 
тонн, включая 83 млн 
т пшеницы», – сказал 
Дмитрий Патрушев. 

Также на полях вы-
ставки «Золотая осень» 
вице-премьер рассказал 
о результатах реализа-
ции государственной 
программы «Комплекс-
ное развитие сельских 
территорий». В 2024 г. 
завершается её первый 
пятилетний цикл. За 
прошедший период на 

сельских террито-
риях России поя-
вилось или было 
обновлено более 
5 тыс. объектов 
коммунальной и 
социальной ин-
фраструктуры. С 
начала действия 
госпрограммы об-
устроенное жильё 
получили свыше 
185 тысяч семей. В 
целом госпрограм-
ма охватит к концу 
года 14 млн человек.

Пресс-служба  
Правительства РФ

15 октября состоялась встреча Михаила Ми-
шустина с ректором МГУ им. М.В. Ломоносова, 
академиком Виктором Садовничим, на которой 
обсуждались итоги приёмной кампании, теку-
щая деятельность вуза, в т.ч. расширение сети 
региональных и зарубежных филиалов, подго-
товка специалистов по фундаментальным нау-
кам, математике.

Открывая встречу, 
Михаил Мишустин от-
метил, что статус Мо-
сковского университе-
та, фундаментальность 
знаний, которые он даёт, 
очень высоки. «Это рос-
сийский вуз, который 
входит в сотню лучших 
университетов мира по 
версии международных 
рейтингов», – подчер-
кнул глава Правитель-

ства и попросил ректора 
рассказать как прошла в 
целом приёмная кампа-
ния и как развивается 
университет.

Как отметил Виктор 
Садовничий: «Мы при-
няли 10 тысяч студентов 
на первый курс, средний 
балл ЕГЭ у них выше. 
Конкурс у нас – восемь 
человек на место. Заяв-
лений было 80 тысяч. ... 

Мы выпустили 12 тысяч 
студентов. Среди них 
30% окончили Москов-
ский университет с от-
личием». Ректор подчер-
кнул ещё одну сильную 

сторону Московского 
университета – ино-
странные студенты. В 
этом году принято 3 ты-
сячи иностранных сту-
дентов из разных стран. 

Кроме того в филиалах 
за рубежом учится око-
ло 3 тысяч студентов. 
А в совместном с Пе-
кинским политехниче-
ским институтом уни-

верситете в Шэньчжэне 
учится уже 3 тысячи 
человек. Это настоящий 
классический, мощный 
университет мирового 
уровня. 

Завершая встре-
чу, Михаил Мишустин 
пожелал Московскому 
государственному уни-
верситету «всегда оста-
ваться лидером отече-
ственного образования». 
А Виктор Садовничий 
заверил главу государ-
ства, что у коллектива 
Московского универ-
ситета есть силы и по-
тенциал, чтобы занять и 
удерживать ведущие по-
зиции в мире в области 
образования.

Аграрный центр МГУ

30 октября Президент РФ в режиме ВКС про-
вел совещание с членами Правительства, в рам-
ках которого с докладом о ходе реализации гос- 
программы «Комплексное развитие сельских 
территорий» выступила министр сельского хо-
зяйства Оксана Лут.

Как отметила глава 
Минсельхоза, с 2020 года 
мероприятия госпрограм-
мы охватили почти 12 
тыс. населенных пунктов 
и более 40% сельского 
населения. К концу теку-
щего года будет создано 
и модернизировано по-
рядка 5 тысяч объектов 
социальной, жилищной, 
инженерной и транспорт-

ной инфраструктуры, а 
также выполнено более 
13 тысяч проектов благоу-
стройства территорий.

За счет льготной сель-
ской ипотеки и других 
механизмов жилищные 
условия улучшили 185 
тыс. семей – это порядка 
11 млн кв. метров. Боль-
шая часть ее получателей 
– молодые люди до 40 лет, 

половина из которых пе-
реехали в сельскую мест-
ность из городов. Актив-
но применяется такой 
инструмент, как коммер-
ческий найм, когда после 
5 лет работы в сельской 
местности можно выку-
пить жилье всего за 10% 
от рыночной стоимости.

По словам Оксаны 
Лут, за пять лет на реа-
лизацию госпрограммы 
было направлено 263 
млрд рублей, и еще по-
рядка 17 млрд рублей 
внебюджетных средств 
вложил бизнес. На следу-
ющий год предусмотрено 
выделение 108 млрд руб- 

лей из федерального 
бюджета, на 2026-
2027 годы – еще 185 
млрд. Это позволит 
дополнительно реа-
лизовать еще поряд-
ка 3 тыс. проектов. 
Уже со следующего 
года госпрограмма 
заработает в четы-
рех новых регионах. 

Также глава 
Минсельхоза рас-
сказала о решении 
задачи сохранения 
кадров в отрасли. 
Важнейшим направ-
лением этой рабо-
ты станет система 
подготовки специ-

алистов для АПК. Базо-
вое звено этой цепочки 
– агротехнологические 
классы в сельских шко-
лах, запускаемые с этого 
года по новой модели. К 
2030 году планируется 
создать порядка 18 ты-
сяч таких классов по всей 
стране. Также в рамках 
федерального проекта 
«Кадры в АПК» будет 
реализован комплекс 
мер, который позволит 
повысить уровень подго-
товки высококвалифици-
рованных специалистов 
и специалистов рабочих 
профессий для отрасли.

Минсельхоз России



ПОСТАНОВЛЕНИЯ   И   РАСПОРЯЖЕНИЯ
(Окончание на стр. 3)

Назначения

14 октября Постановлением Правительства РФ 
№1369 увеличена действующая экспортная квота 
на сложные минеральные удобрения. Это позволит 
производителям экспортировать невостребован-
ные остатки готовой продукции в условиях полно-
го обеспечения потребностей внутреннего рынка. 
Объём квоты на вывоз сложных минудобрений уве-
личен на 297,1 тыс. т – с 7,3 млн т до почти 7,6 млн т. 
Распределить объёмы увеличенной квоты поручено 
Минпромторгу. Экспортные квоты на минудобрения 
действуют до 30 ноября 2024 г. Они не распространя-
ются на поставку в Абхазию и Южную Осетию. 

14 октября Михаил Мишустин подписал рас-
поряжение №2835-р о перераспределении финан-
сирования, в соответствии с которым около 270 
млн рублей будет направлено в ряд регионов на ре-
монт и содержание гидротехнических сооружений 
(ГТС) и улучшение экологического состояния рек. 
Почти 240 млн рублей предназначено для проведе-
ния работ на 177 комплексах ГТС в ряде регионов 
после весенних паводков 2024 г. Это позволит при-
вести в порядок ГТС, которые обеспечивают защиту 
223 городов и посёлков с общей численностью более 
1,1 млн человек. Кроме того, 30 млн рублей пойдут 
на расчистку 9-километрового участка реки Каль-
миус в ДНР. Работа идёт в рамках федерального про-
екта «Сохранение уникальных водных объектов». 

По распоряжению Михаила Мишустина от 14 
октября №2827-р с 1 сентября 2025 г. будет запре-
щено производство ПЭТ-бутылок для пищевых 
целей (кроме бутылок голубого, белого, зеленого 
и коричневого цветов, а также бесцветных), мно-
гослойных ПЭТ-бутылкок и ПЭТ-упаковок с эти-
кетками из поливинилхлорида (за исключением 
термоусадочной этикетки). Распоряжением утверж-
дены: перечень видов продукции (товаров), произ-
водство и использование которых не допускаются 
в связи с тем, что отходы от использования такой 
продукции (товаров) не подлежат обработке и (или) 
утилизации либо обработка и (или) утилизация за-
труднительны. Минпромторгу РФ поручено с 2026 г. 
ежегодно, не позднее 1 сентября, предоставлять в 
Правительство согласованные с заинтересованными 
ФОИВ предложения по актуализации этого перечня.

17 октября пресс-служба Правительства сооб-
щила, что Правительство России окажет дополни-
тельную поддержку научно-исследовательским и 
образовательным учреждениям рыбохозяйствен-
ного комплекса по обновлению материально-тех-
нической базы и обеспечению финансирования 
важных для отрасли экспедиций. Более 461,8 млн 
рублей будет направлено на капремонт учебных кор-
пусов подведомственных Росрыболовству вузов и 
закупку учебного оборудования (Дальневосточный 
государственный технический рыбохозяйственный 
университет, Астраханский, Калининградский, Кам-
чатский государственные технические университе-
ты, а также Керченский государственный морской 
технологический университет). 130,5 млн рублей 
будут направлены на экспедиционные исследования 
ГНЦ РФ ВНИРО Росрыболовства. Такие исследова-
ния необходимы для оценки запасов биоресурсов, 
формирования научных прогнозов их вылова и ре-
комендаций для стабильной работы отрасли. 

Правительство продолжает работу по развитию 
инфраструктуры сельских агломераций и поддержке 
программы льготного кредитования сельхозпроиз-
водителей. На эти цели распоряжениями от 18 октя-
бря 2024 г. №2913-р и №2914-р будет направлено бо-
лее 24,2 млрд рублей. Из общей суммы более 6,4 млрд 
рублей предназначено для продолжения льготной 
ипотечной программы со ставкой до 3% годовых. Ре-
шение позволит просубсидировать в 2024 г. 142,8 тыс. 
ранее выданных займов. Кроме того, почти 330 млн ру-
блей пойдёт на продолжение реализации программы 
льготных кредитов на благоустройство домовладений 
по ставке до 5%. Заёмные средства можно тратить в т.ч. 
на проведение в дом электро-, водо- и газоснабжения, 
канализации, отопления, а также на ремонт инженер-
ных систем и кровли. Финансирование программы 
льготного кредитования из резервного фонда позво-
лит сохранить льготную программу кредитования со 
ставкой до 3% по инвестзаймам, которые предостав-
ляются предприятиям АПК на производство и перера-
ботку сельхозпродукции. Благодаря дополнительным 
средствам будет просубсидировано не менее 24 тыс. 
ранее выданных аграриям кредитов. 

Постановлением Правительства от 19 октября 

2024 г. №1400 принято решение продлить (до 31 
мая 2025 г.) и скорректировать квоты на вывоз из 
России минудобрений. Общий объём экспортной 
квоты составит около 19,2 млн т, в т.ч. для азотных 
удобрений – около 11,2 млн т, для сложных – поч-
ти 8 млн т. Распределить объёмы квот поручено 
Минпромторгу. Квоты не будут распространяться в 
том числе на поставку удобрений в Абхазию и Юж-
ную Осетию, а также на вывоз с территории России в 
рамках международных транзитных перевозок.

24 октября Правительством РФ распоряжени-
ями №2989-р и №2990-р на строительство водово-
да в Калмыкии и распределительных водопрово-
дных сетей в Чувашии в общей сложности будет 
выделено более 370 млн рублей. В Калмыкии (в са-
мом засушливом регионе России) будет начато стро-
ительство водовода Верхний Яшкуль – Элиста. Это 
сооружение даст возможность улучшить качество 
водоснабжения жителей Элисты и пригородных 
посёлков. Реализация проекта в Чувашии позволит 
обеспечить качественной питьевой водой жителей 
н.п. Ст. Ахпердино и Н. Бахтиарово. 

В соответствии с Постановлением Правитель-
ства РФ от 01.11.2024 №1470 квота на ввоз семян са-
харной свеклы из недружественных стран увеличе-
на на 900 тонн и до конца т.г. составит 2,9 тыс. тонн. 
Дополнительный объем будет распределен Минсель-
хозом России. Решение принято по инициативе Ми-
нистерства  исходя из потребностей отечественных 
сельхозтоваропроизводителей. С учетом семян отече-
ственной селекции это позволит провести посевную 
кампанию в запланированном объеме и заложить 
базу под урожай 2025 года. Временные ограничения 
на ввоз в Россию отдельных видов семян из недру-
жественных стран были введены в январе т.г. в целях 
стимулирования развития отечественной селекции и 
семеноводства. Квотирование импорта также распро-
страняется на семена картофеля, пшеницы, ржи, ячме-
ня, кукурузы, соевых бобов, рапса и подсолнечника. В 
результате действия этой меры, а также комплексной 
поддержки производства и сбыта российских семян 
доля рынка отечественной селекции динамично рас-
тет. В том числе ожидается, что по сахарной свекле в 
т.г. она достигнет порядка 8% против 2,5% в 2023 году.

Приветствия Президента
16 октября Владимир Путин направил при-

ветствие участникам, организаторам и гостям II 
Всероссийского детского экологического форума. 
В приветствии, в частности, отмечается: «Во мно-
гом благодаря таким содержательным проектам, 
как ваш, ребята начинают заниматься волонтёрской 
работой, добровольчеством, вовлекают в это движе-
ние родителей, родственников, друзей, предлагают 
интересные идеи и инициативы в сфере экологии и 
успешно воплощают их в жизнь. ...Уверен, что фо-
рум пройдёт в неформальной, доброжелательной 
обстановке, будет способствовать воспитанию у 
подрастающего поколения экологической культуры, 
бережного, ответственного отношения к уникаль-
ным природным богатствам нашей Родины».

16 октября в Нижегородской области состо-
ялось открытие финальных соревнований XIV 
Всероссийских летних сельских спортивных игр, 
организованных Минспортом и Минсельхозом. 
Открывая финал соревнований, замглавы Минсель-
хоза Ксения Шевелкина зачитала приветствие Прези-
дента Владимира Путина гостям и участникам Игр. 
По словам главы государства, в последние годы во 
многом благодаря федеральным проектам «Спорт 
– норма жизни» и «Современный облик сельских 
территорий» в селах на системной, долгосрочной 
основе развивается спортивная инфраструктура, и 
все больше людей, молодежи, приобщается к ценно-
стям физической культуры, здорового и активного 
досуга. Одними из самых популярных, масштабных 
состязаний в сфере массового спорта по праву счита-
ются Сельские игры. Их насыщенная программа, от-
крытая, дружеская атмосфера ежегодно вовлекают в 
свою орбиту тысячи участников из разных регионов 
нашей страны. Программа финала включает такие 
дисциплины как легкая атлетика, волейбол, футбол, 
многоборье ГТО, соревнования спортивных семей, а 
также троеборье дояров и механизаторов. Участие в 
Играх принимают почти 900 человек из 37 регионов.

Федеральные законы
29 октября Владимир Путин подписал Закон 

№371-ФЗ о внесении изменений, касающихся про-
ведения комплексных кадастровых работ, при-
нятый Госдумой 17 октября и одобренный СФ 23 
октября. В соответствии с Законом в зависимости 
от источника финансирования комплексные када-
стровые работы, выполняемые за счёт бюджетных 
средств, подразделяются на комплексные кадастро-
вые работы федерального значения, регионального 
значения и местного значения. Предусматривается, 
что комплексные кадастровые работы федерального 
значения выполняются на основании соглашения о 
предоставлении ППК «Роскадастр» субсидии, за-
ключённого между федеральным органом исполни-
тельной власти, предоставляющим такую субсидию 
и являющимся получателем средств федерального 
бюджета, и ППК, являющейся получателем средств 
федерального бюджета. В этих целях в Законе опре-
деляются требования к содержанию указанного со-
глашения и порядок его исполнения.

29 октября Владимир Путин подписал Закон 
№361-ФЗ о внесении изменений в статьи 2261 и 248 
Уголовного кодекса РФ, принятый Госдумой 22 ок-
тября и одобренный СФ 23 октября. Закон направ-
лен на усиление уголовно-правовых мер по обеспе-
чению биобезопасности в РФ. Так, устанавливается 
уголовная ответственность за контрабанду, то есть 
незаконное перемещение через таможенную грани-
цу ЕАЭС либо Государственную границу РФ с госу-
дарствами-членами ЕАЭС, патогенных биоагентов. 
Кроме того, в ст. 248 «Нарушение правил безопас-
ности при обращении с микробиологическими либо 
другими биоагентами или токсинами» УК РФ вно-
сятся изменения, уточняющие предмет преступле-
ния, а также устанавливающие повышенную ответ-
ственность за нарушение правил безопасности при 
обращении с патогенными биоагентами, повлёкшее 
по неосторожности смерть двух или более лиц. Для 
целей привлечения к ответственности за соверше-
ние указанных преступлений перечень патогенных 
биоагентов будет утверждаться Правительством РФ.

29 октября Владимир Путин подписал Закон 
№359-ФЗ «О денонсации Конвенции о Междуна-
родном совете по исследованию моря», принятый 
Госдумой 22 октября и одобренный СФ 23 октя-
бря. Законом денонсируется Конвенция о Междуна-
родном совете по исследованию моря, подписанная 
в Копенгагене 12 сентября 1964 года. Конвенцией не 
предусмотрена возможность отстранения какой-ли-
бо Договаривающейся Стороны от участия в работе 
Совета, однако в нарушение её положений Советом 
было принято решение о приостановлении участия 
РФ в его деятельности. Несмотря на неоднократные 
обращения Российской Стороны, неправомерное 
решение не отменено.

14 октября Владимир Путин подписал Закон 
№346-ФЗ «О внесении изменений в статьи 1 и 31 
Федерального закона «Об основах туристской де-
ятельности в Российской Федерации», принятый 
Госдумой 1 октября и одобренный СФ 9 октября. 
Законом уточняется определение понятия «сельский 
туризм», а также исключается полномочие органов 
государственной власти РФ по установлению требо-
ваний к оказанию услуг в сфере сельского туризма. 

Экспорт продукции АПК
14 октября в ходе выступления на Международ-

ном экспортном форуме «Сделано в России», Миха-
ил Мишустин заявил о кардинальном изменении 
ситуации с ввозом в Россию продуктов питания, 
теперь страна все больше товаров производит сама.

Михаил Мишустин добавил, что Россия экспор-
тирует около 40% зерна и 17% растительного масла. 
При этом он подчеркнул, что поставки осуществля-
ются «только после полного обеспечения внутреннего 
спроса». «Хотя совсем еще недавно – по историческим 
меркам – Россия по многим позициям была импор-
тером продуктов питания. Причем по самым важ-
ным направлениям – по зерну, мясу птицы, свинине, 
большинству овощей. Теперь ситуация кардинально 
изменилась. И это очень хорошо», – отметил глава 
кабмина. Он также заявил, что главный акцент Пра-
вительство делает на стимулировании расширения 
торговли несырьевой неэнергетической продукцией.

Выступая на пленарной сессии, глава Минсель-
хоза Оксана Лут отметила, что производство про-
дукции АПК и ее экспорт за последние годы зна-
чительно увеличились. По итогам прошлого года 
Россия может занять третье место в мире по экспор-
ту продовольствия в физическом выражении. При 
этом в соответствии с Указом Президента к 2030 
году необходимо выйти на объем поставок в $55,2 
млрд. Для достижения этой цели, по расчетам Мин-
сельхоза, нужно ежегодно направлять за рубеж 122 
млн тонн продукции. Завершая свое выступление, 
Оксана Лут подчеркнула, что роль нашей страны в 
обеспечении глобальной продовольственной безо-
пасности будет каждый год увеличиваться, посколь-
ку Россия занимает первое место в мире по площади 
земель и второе – по запасам пресной воды.

Аграрный центр МГУ

Встреча с главой Рослесхоза
23 октября в Доме Правительства в рамках 

встречи Михаила Мишустина и руководителя Рос- 
лесхоза Ивана Советникова обсуждались резуль-
таты работы Агентства и задачи на предстоящий 
период. В частности, речь шла о запуске и разви-
тии государственной информационной системы 
лесного комплекса (ФГИС ЛК).

Как доложил Иван Советников, на сегодня ФГИС 
ЛК введена в промышленную эксплуатацию. Под-
ключены все регионы России и обеспечена загрузка 
ретроспективных данных. На сегодня в системе уже 
99,8% границ лесничеств, 98,5% лесных кварталов. 
Иван Советников в своем докладе остановился и на 
вопросе взаимодействия государственного лесно-
го реестра и ЕГРН. «Буквально пять-семь лет назад 
это были две параллельные системы, никак друг с 
другом не связанные: велись на разных принципах, 
границы лесов были только в лесных планшетах. 
...За последние годы нами совместно с регионами 
и Росреестром проведена действительно большая 
работа. Мы оцифровали все границы лесничеств, 
сделали их в системах координат, которые пригодны 
для ведения ЕГРН, передали коллегам в Росреестр и 
внесли в ЕГРН. Сегодня юридическую значимость 
имеют только границы лесничества, которые есть 
в ЕГРН. При этом, что очень важно, гражданам или 
юрлицам, участки которых пересекали границы лес-
ничества, не нужно подавать заявления, предприни-
мать какие-то действия. Их участки автоматически 
вырезаются из границы в едином реестре прав», 
– подчеркнул глава Рослесхоза. Завершая встречу, 
Михаил Мишустин отметил: «Сфера деятельности 
Рослесхоза – всё то, о чём Вы рассказывали, – име-
ет важнейшее значение для экологии, туризма, про-
мышленности, а также безопасности людей, ком-
фортной жизни в городах и сёлах». 

Пресс-служба Правительства РФ

7 октября распоряжением Прави-
тельства РФ №2781-р Максим БОРО-
ВОЙ назначен замминистра сельского 
хозяйства РФ. Максим Владимирович 
родился в 1984 г. в Норильске. В 2004 
г. окончил Международный универ-
ситет в Москве (гуманитарный), а в 
2009 г. – Государственный универси-
тет управления (аспирантура). Квали-
фикация: экономист, специальность: 

финансы и кредит. С 2004 г. занимал различные долж-
ности в АКБ «Росбанк», с 2012 г. – в Россельхозбанке. 
В 2017-2018 гг. – работа в коммерческой организации 
(Воронежская обл.). С 2018 г. – замдиректора, директор 
Департамента развития сельских территорий Мин-
сельхоза России. В 2020-2022 гг. – работа в коммерче-
ских организациях, с 2022 г. – директор Департамента 
мелиорации Минсельхоза России.

15 октября Указом Президента РФ №888 в со-
став Совета по реализации ФНТП развития сельско-
го хозяйства на 2017-2030 годы включены: замми-
нистра сельского хозяйства РФ (секретарь Совета) 
АФОНИНА М.И.; директор ФНЦ пищевых систем 
им. В.М. Горбатова РАН КУЗНЕЦОВА О.А.; вице-пре-
мьер Башкортостана – министр сельского хозяйства 
РБ ФАЗРАХМАНОВ И.И.; зампред Комитета СФ по 
аграрно-продовольственной политике и природо-
пользованию ХАМЧИЕВ Б.Б.; замглавы Минцифры 
ЦВЕТКОВ С.В. Из состава Совета исключены Лиси-
цын А.Б., Огуряев Д.А., Увайдов М.И. и Хабиров Р.Ф.

17 октября распоряжением Правительства РФ 
№ 2892-р Эдуард Безукладов освобождён от должно-
сти замруководителя Росморречфлота по его просьбе.

21 октября Указом Президента РФ №902 утверж-
дены Положение и состав Межведомственной ко-
миссии по вопросам формирования, сохранения и 
использования коллекций генетических ресурсов 
микроорганизмов. В состав Комиссии включены: пре-
зидент НИЦ «Курчатовский институт» (председатель 
Комиссии) КОВАЛЬЧУК М.В.; директор Департамента 
координации деятельности организаций в сфере сель-
скохозяйственных наук Минобрнауки России БАГИ-
РОВ В.А.; замдиректора Департамента ветеринарии 
Минсельхоза России БЕЛОШАПКА Е.В.; зав. лабо-
раторией защиты леса от инвазивных и карантинных 
организмов ВНИИ лесоводства и механизации лесного 
хозяйства ГНИНЕНКО Ю.И.; ФИЦ «Институт био-
логии южных морей имени А.О. Ковалевского РАН» 
ГОРБУНОВ Р.В.; руководитель Россельхознадзора 
ДАНКВЕРТ С.А.; начальник Управления науки и меж-
дународного сотрудничества Рослесхоза ДМИТРИЕВ 
В.В.; и. о. гендиректора ФИЦ оригинальных и перспек-
тивных биомедицинских и фармацевтических техно-
логий ДОРОФЕЕВ В.Л.; главный ученый секретарь 
президиума РАН ДУБИНА М.В.; первый замдиректора 
по науке НИЦ «Курчатовский институт» ДЬЯКОВА 
Ю.А.; г.н.с., руководитель отдела «Всероссийская кол-
лекция микроорганизмов» Института биохимии и фи-
зиологии микроорганизмов РАН ЕВТУШЕНКО Л.И.; 
зав. лабораторией алканотрофных микроорганизмов, 
руководитель Региональной профилированной кол-
лекции алканотрофных микроорганизмов Пермского 
ФИЦ УрО РАН ИВШИНА И.Б.; зампроректора МГУ 
им. М.В. Ломоносова КАМЕНСКИЙ П.А.; директор 
Департамента науки и инновационного развития здра-
воохранения Минздрава России КОРОБКО И.В.; ди-
ректор ФИЦ Институт цитологии и генетики СО РАН 
КОЧЕТОВ А.В.; директор ФНЦ пищевых систем им. 
В.М. Горбатова РАН КУЗНЕЦОВА О.А.; в.н.с. Институ-
та криминалистики Центра специальной техники ФСБ 
России ЛАПЕНКОВ М.И.; директор Федерального 
института промышленной собственности НЕРЕТИН 
О.П.; помощник президента НИЦ «Курчатовский ин-
ститут» ОНИЩЕНКО Г.Г.; в.н.с. лаборатории микро-
биологии Тихоокеанского института биоорганической 
химии им. Г.Б. Елякова ДВО РАН ПИВКИН М.В.; на-
учный руководитель ФИЦ «Фундаментальные основы 
биотехнологии» РАН ПОПОВ В.О.; руководитель Ро-
спотребнадзора ПОПОВА А.Ю.; помощник президен-
та НИЦ «Курчатовский институт» СИНЕОКИЙ С.П.; 
научный руководитель ВНИИ сельскохозяйственной 
микробиологии ТИХОНОВИЧ И.А.; первый замдирек-
тора НИЦ «Курчатовский институт» ТОЛСТИКОВА 
Е.А.; директор Департамента селекции и семеноводства 
Минсельхоза России ТУРЧЕНКОВА В.Ю.; замруково-
дителя комплекса НБИКС- природоподобных техноло-
гий НИЦ «Курчатовский институт» ЯНЕНКО А.С.

21 октября Указом Президента России РФ №899 
председатель партии «Новые люди» Алексей НЕЧАЕВ 
вошел в состав Комиссии при Президенте РФ по во-
просам стратегии развития топливно-энергетическо-
го комплекса и экологической безопасности.

21 октября Михаил Мишустин 
распоряжением №2952-р назначил 
Олега КАЗАНОВА руководителем 
Федерального агентства по недро-
пользованию. Возглавлявший Росне-
дра Евгений Петров освобождён от 
занимаемой должности по его прось-
бе. Олег Владимирович родился в г. 
Отрадном Куйбышевской области. В 
1996 г. окончил геологический факуль-
тет Санкт-Петербургского госуниверситета, учился 
в аспирантуре, позже занимался преподаванием. В 
2006 г. переехал в Мурманскую область, где работал в 
компаниях, занимающихся геологоразведкой и гор-
ным делом. В 2017 г. – главный геолог – завотделени-
ем, через два года - зам. гендиректора по геологии, а в 
2020 г. возглавил ВИМС им. Н.М. Федоровского. 

25 октября Указом Президента РФ №914 в со-
став Совета по реализации ФНТП развития гене-
тических технологий на 2019-2030 годы включены: 
гендиректор РНФ БЕСПАЛОВ В.А.; гендиректор АО 
«Р-Фарм» ИГНАТЬЕВ В.Г.; г.н.с. Института молеку-
лярной биологии им. В.А. Энгельгардта РАН КУ-
ПРАШ Д.В.; министр сельского хозяйства РФ ЛУТ 
О.Н.; замминистра промышленности и торговли РФ 
ПРИЕЗЖЕВА Е.Г.; руководитель Центра геномных 
исследований «Курчатовский геномный центр» НИЦ 
«Курчатовский институт» СВЕРДЛОВ Е.Д.; заммини-
стра промышленности и торговли РФ ШПАК В.В. Из 
состава Совета исключены Имянитов Е.Н., Калмыков 
С.Н., Лисица А.В., Максютов Р.А., Осьмаков B.C., Па-
трушев Д.Н., Репик А.Е., Фурсенко А.А. и Хлунов А.В.

25 октября Указом Президента 
РФ №903 Михаил РАТМАНОВ на-
значен заместителем руководителя 
Федерального медико-биологическо-
го агентства. Михаил Александрович 
родился 28 июня 1975 г. в г. Иваново. 
В 1998 г. окончил Ивановскую гос- 
медакадемию. С 2012 г. – начальник 
Департамента здравоохранения Ива-
новской области, с 2015 г. возглав-

лял управление Минздрава Московской области. С 
2016 г. – министр здравоохранения Северной Осе-

Назначения
тии – Алании, с 2018 г. – глава Минздрава Самарской 
области, с 2020 г. возглавил Управление организации 
медпомощи и проммедицины ФМБА. 

28 октября распоряжением Правительства 
РФ №3040-р в состав Правительственной комиссии 
по вопросам развития садоводства и огородниче-
ства, включены: зампредседателя Правительства РФ 
(председатель Комиссии) ПАТРУШЕВ Д.Н.; замми-
нистра сельского хозяйства РФ РАЗИН А.В.; зампред 
Комитета СФ по аграрно-продовольственной поли-
тике и природопользованию ХАМЧИЕВ Б.Б.; помощ-
ник Патрушева Д.Н. ПАВЛЮЧЕНКО А.Н. Из состава 
Комиссии исключены В.В. Абрамченко, А.П. Бере-
стянский, О.Н. Лут, А.В. Моисеев и Е.В. Мухтияров 

29 октября Указом Президента РФ №918 Ан-
дрей Дыдыкин освобождён от должности замруко-
водителя ФМБА.

6 ноября Михаил Мишустин подписал распоря-
жение №3135-р об утверждении состава Правитель-
ственной комиссии по вопросам природопользова-
ния и охраны окружающей среды, развития лесного 
и водохозяйственных комплексов, которую возгла-
вил вице-премьер Дмитрий ПАТРУШЕВ. Его заме-
стителями назначены глава Минприроды Александр 
КОЗЛОВ и замглавы Минпромторга Олег БОЧАРОВ, 
отв. секретарём – замглавы Минприроды Сергей 
АНОПРИЕНКО. В состав Комиссии вошли предсе-
датель Комитета СФ по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Александр ДВОЙ-
НЫХ, его первый заместитель Сергей МИТИН и за-
меститель Татьяна САХАРОВА, зампреды Комитета 
Госдумы по экологии, природным ресурсам и охране 
окружающей среды Александр КОГАН, Олег ЛЕБЕ-
ДЕВ, Евгений МАРКОВ и Жанна РЯБЦЕВА, замна-
чальника Экспертного управления Президента РФ 
Светлана ЛУКАШ, помощник Президента РФ Руслан 
ЭДЕЛЬГЕРИЕВ. Также в составе – замглавы Минпри-
роды Максим КОРОЛЬКОВ, замминистра сельского 
хозяйства Андрей РАЗИН, первый замминистра по 
развитию Дальнего Востока и Арктики Гаджимаго-
мед ГУСЕЙНОВ, первый замминистра транспорта 
Валентин ИВАНОВ, замглавы Минпромторга Миха-
ил ЮРИН, замглавы Минэнерго Евгений ГРАБЧАК, 
замглавы Минстроя Алексей ЕРЕСЬКО. Кроме того, в 
Комиссию вошли глава Рослесхоза Иван СОВЕТНИ-
КОВ и его заместитель Александр ПАНФИЛОВ, руко-
водитель Росприроднадзора Светлана РАДИОНОВА, 
глава Росводресурсов Дмитрий КИРИЛЛОВ, руково-
дитель Роснедр Олег КАЗАНОВ, глава Росгидромета 
Игорь ШУМАКОВ, статс-секретарь – замруководите-
ля Ростехнадзора Александр ДЕМИН, замглавы Рос- 
рыболовства Василий СОКОЛОВ, замруководителя 
Роспотребнадзора Ирина БРАГИНА, замглавы Рос- 
морречфлота Константин АНИСИМОВ и др.

В Госдуме перераспределили комитеты между 
курирующими их вице-спикерами. Согласно новому 
распределению, вице-спикер Виктория АБРАМЧЕНКО 
будет курировать комитеты по туризму и развитию ту-
ристической инфраструктуры и по вопросам собствен-
ности, земельным и имущественным отношениям. Ви-
це-спикер Алексей ГОРДЕЕВ будет курировать помимо 
комитетов по экологии, природным ресурсам и охране 
окружающей среды, по аграрным вопросам и по фи-
нансовому рынку ещё и комитет по промышленности 
и торговле. Остальные кураторы останутся прежними.

9 октября губернатор Смоленской области Васи-
лий Анохин назначил министром природных ресур-
сов и экологии Евгения КИМА. Ранее он последова-
тельно трудился прокурором центрального района 
Хабаровска, зампрокурора Магаданской области и 
Чувашии. Окончил Хабаровский госуниверситет эко-
номики и права по специальности «Юриспруденция».

14 октября приказом главы Минприроды 
России Александра Козлова руководителем Се-
веро-Кавказского управления Росприроднадзора 
(Ставропольский край, Дагестан, Чечня, Ингуше-
тия, Карачаево-Черкесия, Кабардино-Балкария, Се-
верная Осетия) назначен Эрик АЛДАТОВ. Ранее он 
возглавлял в центральном аппарате Росприроднад-
зора антикоррупционный отдел, а в последнее время 
– и.о. начальника Управления госслужбы и кадров.

15 октября приказом министра экологии и природ-
ных ресурсов Казахстана Кыдырберди БЕКОВ назначен 
на должность руководителя аппарата Минприроды РК. 
Кыдырберди Андирович родился в 1977 году. Окончил 
Кызылординский госуниверситет и Каспийский уни-
верситет технологий и инжиниринга. Трудовую дея-
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Работникам АПК
13 октября зампред Правительства РФ, ку-

ратор АПК Дмитрий Патрушев поздравил всех 
работников агропромышленного комплекса, пи-
щевой и перерабатывающей промышленности с 
профессиональным праздником.

В поздравлении, в част-
ности, отмечается: «Все 
наши успехи достигнуты 
усилиями 6 млн человек, за-
нятых в АПК, – селекционе-
ров и генетиков, агрономов 
и ветеринаров, механиза-
торов и технологов пище-
вых производств, биоин-
женеров и представителей 
десятков других профессий, 
которые двигают агро-
промышленный комплекс 
вперед и формируют его 
будущее. ...Правительство 
и дальше будет делать все 
возможное для поддержки аграриев на всех этапах – от 
создания бизнеса до его масштабирования и выхода на 
внешние рынки. Кроме того, продолжим формировать 
условия для качественной подготовки специалистов, 
их самореализации в отрасли и, разумеется, комфорт-
ной жизни на сельских территориях».

«Экоблагополучие»
9 октября вице-премьер Дмитрий Патрушев 

провёл совещание по формированию нацпроекта 
«Экологическое благополучие».

В нацпроект войдут шесть федеральных проектов: 
«Экономика замкнутого цикла», «Чистый воздух», «Ге-
неральная уборка», «Сохранение биоразнообразия», 
«Вода России» и «Сохранение лесов». Каждый из про-
ектов направлен на обеспечение достижения нацио-
нальных целей, определённых Президентом. И в целом 
они призваны привести к качественному улучшению 
среды жизни россиян. На сегодняшний день по каждо-
му из них определены параметры финансирования, 
целевые индикаторы и инструменты, за счёт которых 
планируется их достижение. Подготовлены проекты 
правил доведения средств до регионов и разработа-
ны критерии отбора мероприятий. В ходе совещания 
Дмитрий Патрушев отметил: «На каждый бюджетный 
рубль мы должны привлекать внебюджетные средства. 
Прошу вас уделить этому особое внимание». Подводя 
итоги совещания, вице-премьер призвал участников 
активнее работать с экспертным сообществом.

НИА-Природа

Реализация реформы по ТКО
11 октября Дмитрий Патрушев провёл сове-

щание по реформе в области обращения с ТКО. 
Как было отмечено, к 15 октября регионы должны 

завершить подготовку «дорожных карт» по созданию 
инфраструктуры по обращению с ТКО, а до 1 ноября 
разработать планы мероприятий для повышения эко-
номической устойчивости региональных операторов 
и полного обеспечения территорий контейнерами и 
спецтехникой. По словам Дмитрия Патрушева, это 
позволит системно планировать работу в сфере обра-
щения с отходами для полноценного исполнения Указа 
Президента РФ по национальным целям развития. С 
докладами об обеспеченности контейнерами, спецтех-
никой и инфраструктурой выступили руководители 
субъектов РФ. Дмитрий Патрушев обратил внимание 
на необходимость организации мониторинга всех об-
ращений и отзывов граждан о сфере обращения с ТКО.

ППК «РЭО»

Рыбопромысловый флот
16 октября Дмитрий Патрушев провёл заседа-

ние «Инцидента №42» «Рыбопромысловые суда» по 
вопросам строительства рыбопромыслового флота.

«Во втором полугодии 2024 г. заказчикам были сда-
ны четыре судна… До конца года должны быть сданы 
ещё шесть», – сообщил Дмитрий Патрушев. По его сло-
вам, достигнутую динамику снижать нельзя. Отдель-
ное внимание участники совещания уделили вопросам, 
связанным с расторжением договоров с инвесторами, 
которые не смогли выполнить свои обязательства, а 
также продлением сроков строительства краболовов 
первого этапа. Дмитрий Патрушев напомнил, что по 20 
действующим контрактам первоначальные сроки исте-
кают 30 октября т.г. Обсуждался вопрос пролонгации 
сроков строительства. В этой связи Росрыболовству со-
вместно с Минпромторгом и Минсельхозом поручено 
оперативно выработать решения о расторжении дого-
воров, продлении сроков или переносе строительства 
судов на другие верфи. По итогам заседания Дмитрий 
Патрушев дал поручение обеспечить своевременное 
доведение финансовых средств до судостроителей.

Росрыболовство

Совещание по КЭР
17 октября Дмитрий Патрушев провёл сове-

щание по вопросам получения комплексных эко-
логических разрешений (КЭР), подтверждающих 
выполнение экологических требований с участи-
ем представители Минприроды, Минпромторга, 
Минсельхоза, Минстроя, Минэнерго, Росприрод-
надзора, исполнительных органов регионов.

Как было отмечено, объекты, оказывающие наи-
большее влияние на окружающую среду, до 1 января 
2025 г. должны получить КЭР. На сегодняшний день их 
насчитывается порядка 6 тыс. Дмитрий Патрушев об-
ратил внимание на необходимость ускорить работу по 
их получению. По его словам, Минприроды и Роспри-
роднадзор не первый год активно ведут разъяснитель-
ную работу в части их получения. Также с прошлого 
года на площадке Минприроды действует отдельный 
межведомственный штаб для решения оперативных 
вопросов. «Правительство со своей стороны прини-
мает меры для упрощения процедур. Сейчас разраба-
тывается постановление, которое вдвое сократит срок 
выдачи разрешений, а также позволит корректировать 
заявки в процессе обработки», – подчеркнул Дмитрий 
Патрушев. Он напомнил, что сроки получения КЭР 
неоднократно переносились и в случае продолжения 
работы без разрешительной документации после 1 
января 2025 г. для таких предприятий предусмотрены 
штрафные санкции. Закрывая совещание, Дмитрий 
Патрушев призвал уделять особое внимание своевре-
менному получению КЭР социально значимыми орга-
низациями, чтобы не допустить сбоев в их работе.

Минприроды России

Очистные сооружения
18 октября Дмитрий Патрушев в Ярославской 

и Тверской областях оценил ход строительства и 
реконструкции городских очистных сооружений и 
провёл выездное совещание, посвящённое исполне-
нию поручений в рамках инцидента «Очистные со-
оружения», с участием руководителей Минприроды, 
Минстроя, Росприроднадзора, «Главгосэкспертизы», 
депутатов Госдумы, представителей Генпрокуратуры 
и региональных органов исполнительной власти.

Открывая заседание, Дмитрий Патрушев обратил 
внимание на отсутствие заметной положительной 
динамики по строительству и реконструкции ряда 

очистных сооружений в Ярославской и Тверской об-
ластях. Это может негативно сказаться на достижении 
целевых показателей нацпроекта «Экология». Подводя 
итоги совещания, он особо отметил, что важнейшая 
задача субъектов – в полной мере организовать работу 
региональных штабов под руководством губернаторов, 
чтобы они стали эффективным механизмом контроля 
и решения проблем на местах. «Напоминаю, что при 
общей оценке деятельности руководителей субъектов 
учитывается показатель, характеризующий качество 
окружающей среды. Эффективность строительства и 
реконструкции очистных сооружений – один из прио-
ритетов для губернаторов», – сказал вице-премьер.

Пресс-служба Правительства РФ

Правкомиссия по Байкалу
23 октября Дмитрий Патрушев провёл заседа-

ние Правкомиссии по вопросам охраны озера Бай-
кал с участием глав трёх регионов, относящихся к 
БПТ, депутатов Госдумы, представителей ведомств.

«Сохранение озера Байкал – важная государ-
ственная задача, требующая комплексного подхода 
и тесного взаимодействия всех заинтересованных 
сторон», – сказал Дмитрий Патрушев. Он отметил, 
что реконструкция Большереченского рыбоводного 
завода позволит почти вдвое увеличить искусствен-
ное воспроизводство байкальского омуля – одного из 
главных символов озера. Работы на объекте должны 
быть завершены до конца года. На заседании также 
обсуждался вопрос строительства и модернизации 
очистных сооружений на БПТ. Кроме того, участники 
рассмотрели вопрос развития туринфраструктуры на 
Байкале. Минэкономразвития разработало соответ-
ствующий проект «дорожной карты», предусматри-
вающие создание условий для роста посещаемости 
БПТ. «Важно понять, как эти мероприятия увязаны с 
необходимостью сокращения нагрузки на экосистему 
озера», – заявил Дмитрий Патрушев. 

НИА-Природа

Стабилизация цен
31 октября Дмитрий Патрушев провёл совеща-

ние по ценам на продовольственном рынке с уча-
стием заинтересованных ФОИВ и Банка России.

Участники совещания  обсудили предложения по 
оперативным действиям, которые нужно предпринять, 
а также инструменты долгосрочного характера для уве-
личения производства различных видов продукции – в 
целях обеспечения стабильной ценовой ситуации на 
рынке продуктов питания. Одна из важнейших задач – 
в условиях высокой ключевой ставки обеспечить необ-
ходимый уровень производства продукции. По итогам 
совещания Дмитрий Патрушев поручил в ежедневном 
режиме вести мониторинг продовольственного рынка, 
а заинтересованным ведомствам в течение двух недель 
принять исчерпывающие меры для сохранения ста-
бильной ситуации на рынке продовольствия.

Аграрный центр МГУ

«АПК: вчера, сегодня, завтра»
7 ноября Дмитрий Патрушев провел лекцию 

«АПК: вчера, сегодня, завтра» в рамках федерально-
го просветительского марафона «Знание. Первые».

«Наше продовольствие покупают примерно 160 
государств. По итогам прошлого года доход России от 
экспорта продукции АПК достиг $43,5 млрд. А если 
измерять объёмы экспорта в тоннаже, мы являемся 
третьим поставщиком продовольствия в мире. В про-
шлом году объём поставок превысил 100 млн т», – под-
черкнул Дмитрий Патрушев. По его словам, отрасль 
уверенно идёт вперёд. Новые задачи поставил в 2024 г. 
Президент – увеличение производства на 25% к 2030 г., 
наращивание экспорта до $55 млрд за 6 лет. А ещё – до-
стижение аграрного суверенитета. 

Аграрный центр МГУ

Олимпиада по экологии
25 октября вице-премьер Дмитрий Чернышенко 

и министр просвещения Сергей Кравцов поздравили 
российскую команду школьников с победой в первой 
в мире очной Международной олимпиаде по вопро-
сам изменения климата и проблемам экологии, состо-
явшейся на федеральной территории «Сириус».

Команда из России заняла в интеллектуальных со-
стязаниях первое место. В личном зачёте у российских 
школьников одно золото, два серебра и две бронзы. 
Олимпиада стала одним из главных мероприятий На-
учно-образовательного конгресса БРИКС. В течение 
5 дней ребята решали теоретические и практические 
задачи от индустриальных, природоохранных и ака-
демических партнёров «Сириуса». Практические зада-
ния проходили на экотропах Кавказского заповедника. 

НИА-Природа

Контроль и надзор
2 ноября вице-премьер – руководитель Ап-

парата Правительства РФ Дмитрий Григоренко 
выступил на пленарной сессии Всероссийского 
форума контрольных органов в Калининграде, 
представив ключевые направления совершен-
ствования контрольно-надзорной сферы.

Вице-премьер отметил, что работа по совершен-
ствованию контрольно-надзорной сферы переходит 
на новый этап. Речь уже идет не о реформаторских 
изменениях, а о качественной системной донастрой-
ке принятых решений. Для этого крайне важно, что-
бы контрольные органы по всей стране принима-
ли активное участие в разработке предложений по 
улучшению и упрощению системы контроля.

НИА-Природа

Конгресс по ожирению
10 октября вице-премьер Татьяна Голикова по-

приветствовала участников II Международного 
конгресса «Ожирение и метаболические нарушения: 
осознанная перезагрузка».

В поздравлении, в частности, отмечается: «По 
данным ВОЗ, в мире насчитывается уже более 1 млрд 
человек, страдающих от ожирения. Начиная с 1990 г. 
их количество выросло почти вдвое. ...При участии 
ведущих специалистов нашей страны, Китая, ОАЭ и 
стран ближнего зарубежья на конгрессе всесторонне 
будет рассмотрена проблема ожирения как социаль-
но значимого заболевания, предложены эффектив-
ные клинические практики его лечения».

Аграрный центр МГУ

Водородная энергетика
10 октября зампред Правительства Александр 

Новак ознакомился с планами работы Центра во-
дородных технологий АФК «Система». 

На базе Центра созданы и развиваются проекты по 
созданию водного и грузового транспорта на водороде, 
беспилотников для перевозки коммерческих грузов, ка-
тализаторов и сенсоров для водорода, электролизёров, 
систем накопления и хранения энергии, топливных 
элементов и т.д. Вице-премьер увидел в движении но-
вый грузовик «КамАЗ» грузоподъёмностью свыше 20 т, 
который может проезжать 400 км на водороде, оценил 
работу отечественной энергоустановки и платформы 
грузовика с водородными топливными элементами.

НИА-Природа

Назначения
тельность начал в 2001 г. инженером-землеустроителем 
в Мангистауском обл. отделе землеустройства. С 2004 
г. – гл. специалист, начальник отдела и гл. инспектор в 
управлениях земельными ресурсами, по землеустрой-
ству, аппарате акима области, с 2010 г. – аким сельского 
округа Баскудык, с 2011 г. – замакима, аким Каракиян-
ского района Мангистауской области. В 2023-2024 гг. – 
региональный инспектор Аппарата Правительства РК.

5 ноября председателем Комитета ветеринарного 
контроля и надзора Минсельхоза Казахстана назначен 
Казбек ТАШИМОВ. Казбек Ташимов родился в 1980 г. 
в Западно-Казахстанской области. В 2001 г. окончил 
Западно-Казахстанский госуниверситет по специ-
альности «Ветеринарная санитария». В 2005 г. полу-
чил второе высшее образование по специальности 
«Юриспруденция» в том же университете. Трудовую 
деятельность начал в 2002 г. ведущим специалистом 
Таскалинского райтерруправления МСХ РК. С 2005 г. 
– в аппарате акима района. С 2011 г. возглавил отдел 
ветеринарии, с 2015 г. – руководитель, с 2017 г. – зам-
руководителя Управления ветеринарии ЗКО. С 2021 г. 
возглавлял Управление сельского хозяйства Мангиста-
уской области. С 23 августа 2024 г. – зампред Комитета 
ветеринарного контроля и надзора Минсельхоза РК.

25 октября ППК «РЭО» объявило, что в состав 
жюри Зеленой премии вошли 26 человек, включая 
первого зампреда Комитета Госдумы по туризму и 
развитию туринфраструктуры Николая ВАЛУЕВА, 
председателя Комитета Госдумы по экологии, при-
родным ресурсам и охране окружающей среды Дми-
трия КОБЫЛКИНА, председателя Комитета Госдумы 
по защите семьи, вопросам отцовства, материнства и 
детства Нину ОСТАНИНУ, председателя Комитета 
СФ по социальной политике Елену ПЕРМИНОВУ, по-
мощника Президента РФ Руслана ЭДЕЛЬГЕРИЕВА, 
руководителя Роскачества Максима ПРОТАСОВА, 
замглавы Минпромторга России Михаила ЮРИНА, 
гендиректора АСИ Светлану ЧУПШЕВУ и др.

17 октября в Таврическом дворце Санкт-Петер-
бурга состоялось заседание Постоянной комиссии 
Межпарламентской Ассамблеи СНГ по аграрной 
политике, природным ресурсам и экологии. От-
крыл мероприятие Генеральный секретарь Совета 
МПА СНГ Дмитрий Кобицкий. Он сообщил, что 
по предложению Парламента Казахстана на кан-
дидатуру председателя Комиссии была выдвинута 
секретарь Комитета по аграрным вопросам, приро-
допользованию и развитию сельских территорий 
Сената Казахстана Ольга БУЛАВКИНА. «За время 
исполнения депутатских полномочий проявила 
себя грамотным и опытным специалистом не толь-
ко в сельском хозяйстве, но и в области экологии. 
Ее опыт и знания будут весьма востребованы и 
полезны в дальнейшей работе вашей комиссии», – 
выразил уверенность Генсекретарь. На заседании 
Ольга Булавкина была единогласно избрана пред-
седателем Комиссии. Заместителями председателя 
стали член Комитета Милли Меджлиса Азербайд-
жана по культуре Михаил ЗАБЕЛИН и председа-
тель Постоянной комиссии Совета Республики 
Национального собрания Беларуси по законода-
тельству и госстроительству Михаил РУСЫЙ.

25 октября Указом Президента РФ №905 при-
своены классные чины: действительного государ-
ственного советника РФ 2 кл.: замруководителя 
Росгидромета Владимиру СОКОЛОВУ, первому 
замминистра природных ресурсов и экологии РФ 
Константину ЦЫГАНОВУ; действительного госу-
дарственного советника РФ 3 кл. - замруководителя 
Рослесхоза Михаилу КОЗЛОВУ.

9 октября Постановлением Правительства 
РФ №1349 утверждены Правила определения ви-
дов водных биологических ресурсов и объемов 
их добычи (вылова) при отсутствии решений ме-
жгосударственных органов.

19 октября вице-премьер Дмитрий Патрушев 
в рамках рабочей поездки в Тверскую область 
провёл совещание по реализации реформы в об-
ласти обращения с ТКО.

22 октября в Координационном центре Пра-
вительства Михаил Мишустин провёл стратеги-
ческую сессию о развитии Арктической зоны РФ, 
на которой обсудили вопросы развития АЗ РФ, её 
стратегическую значимость практически для всех 
направлений нацбезопасности – экологической, 
ресурсной, технологической.

22 октября Дмитрий Патрушев во время 
рабочей поездки по Московской области озна-
комился с ходом стрпоительных работ на двух 
заводах для энергетической утилизации отходов 
– «Тимохово» и «Свистягино».

23 октября зампред Правительства Дмитрий 
Патрушев провёл совещание по стабилизации 
цен на молочную продукцию. По итогам совеща-
ния заинтересованным ведомствам был дан ряд 
поручений в целях стабилизации цен на сливоч-
ное масло на внутреннем рынке.

24 октября вице-премьер Дмитрий Патрушев 
ознакомился с ходом строительства экотехнопар-
ков в Белогорском и Сакском районах Крыма в рам-
ках федерального проекта «Комплексная система 
обращения с твёрдыми коммунальными отходами».

25 октября Владимир Путин подписал Указ 
№913 о создании Национального центра генети-
ческих ресурсов микроорганизмов на базе Курча-
товского института в целях формирования и по-
полнения национального каталога особо ценных 
образцов генетических ресурсов и проведения 
соответствующих научных исследований.

25 октября вице-премьер Дмитрий Патрушев 
в ходе рабочей поездки в Краснодарский край 
провёл совещание, посвящённое реализации ре-
формы в области обращения с ТКО с участием 
главы Минприроды Александра Козлова, губер-
натора края Вениамина Кондратьева, руково-
дителей Росприроднадзора и «РЭО». Дмитрий 
Патрушев обратил внимание на необходимость 
чёткого соблюдения всех установленных сроков.

29 октября  вице-премьер Дмитрий Патру-
шев принял участие в церемонии закладки на-
учно-экспедиционного судна «Иван Фролов» в 
Санкт-Петербурге.

31 октября Постановлением Правительства 
РФ №1459 утверждены Правила установления 
границ водоохранных зон и границ прибрежных 
защитных полос водных объектов. 

5 ноября Михаил Мишустин дал поручения 
по итогам стратегической сессии, посвящённой 
Стратегии пространственного развития РФ, ко-
торая прошла 8 октября.

17 октября Указом Президента РФ №892 награж-
дены: орденом Дружбы председатель Комитета СФ по 
аграрно-продовольственной политике и природополь-
зованию Александр ДВОЙНЫХ; медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II ст. замдиректора Депар-
тамента госполитики и регулирования в сфере охраны 
окружающей среды и экологической безопасности 
Минприроды России Илья КУЗНЕЦОВ. Присвоены 
почетные звания: «Заслуженный геолог РФ» – руково-
дителю Тульского филиала Террфонда геологической 
информации по ЦФО Виктору РОМАНЮКУ; «Заслу-
женный деятель науки РФ» – д.б.н., проф., в.н.с. – зав. 
лабораторией Нижегородского НИИ эпидемиологии и 
микробиологии им. акад. И.Н. Блохиной Виктору НО-
ВИКОВУ; «Заслуженный лесовод РФ» – в.н.с. ВНИИ лес-
ной генетики, селекции и биотехнологии Виктору КО-
СТРИКИНУ и лесничему Первомайского участкового 
лесничества Тверского лесничества Надежде ХЛОП-
КОВОЙ; «Заслуженный метеоролог РФ» – начальнику 
отдела Гидрометцентра Приморского УГМС Валенти-
не ГИЛЕЦКОЙ и замначальника ФИАЦ Росгидромета 
НПО «Тайфун» Дмитрию КАМАЕВУ.

29 октября распоряжением Президента РФ 
№349-рп награждён Почетной грамотой Президен-
та РФ г.н.с. Института геологии им. акад. Н.П. Юш-
кина Коми НЦ УрО РАН Александр ПЫСТИН.

6 ноября Указом Президента РФ №953 медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» I ст. награждена 
замначальника Управления Роспотребнадзора Тамара 
АРИСТОВА. Присвоены почетные звания: «Заслужен-
ный лесовод РФ» – Назиру ФАЛЯХИЕВУ (Татарстан); 
«Заслуженный эколог РФ» – начальнику отдела Депар-
тамента госполитики и регулирования в сфере охра-
ны окружающей среды и экологической безопасности 
Минприроды России Ольге МОРОЗОВОЙ.

10 октября распоряжением Правительства РФ 
№2814-р Почетной грамотой Правительства РФ 
награждены: начальник Организационно-аналитиче-
ского управления Росприроднадзора Марина ЕЛИЗА-
РЬЕВА; замруководителя Росприроднадзора Светлана 
ЖУЛИНА; руководитель Центрально-Черноземного 
МРУ Росприроднадзора Алексей КАРЯКИН; руко-
водитель Северо-Западного МРУ Росприроднадзора 
Михаил КОЗЬМИНЫХ; замруководителя Росприрод-
надзора Татьяна КУЗНЕЦОВА; руководитель Южного 
МРУ Росприроднадзора Роман МОЛДОВАНОВ.

17 октября распоряжением Правительства РФ 
№2894-р Почетной грамотой Правительства РФ 
награждены: директор Приморской противочумной 
станции Роспотребнадзора Наталья ГОРДЕЙКО; 
зав. патентным сектором ГНЦ прикладной микро-
биологии и биотехнологии Роспотребнадзора Евге-
ния ИГНАШИНА; г.н.с. лаборатории антимикроб-
ных препаратов ГНЦ прикладной микробиологии и 
биотехнологии Роспотребнадзора Эдуард СВЕТОЧ.

28 октября в Москве в концертном зале «Зарядье» 
прошла торжественная церемония вручения X премии 
«За верность науке». В этом году специальной награды 
“Российская наука – миру” (имени К.Э. Циолковского) 
за популяризацию научных достижений и поддержку 
престижа научной деятельности удостоен проект «Мо-
сковского университета – Международный фестиваль 
науки NAUKA 0+». Пятиконечную золотую звезду со 
вписанной в неё «кристаллической решеткой» ректо-
ру МГУ, академику Виктору САДОВНИЧЕМУ вручил 
замруководителя Администрации Президента РФ – 
пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков. 

Как отметил Виктор Садовничий: «Уже почти 20 лет 
назад мы запустили эту инициативу в Московском 
университете. Сегодня это поистине проект не только 
всей страны, всей России, но и всего мира».

Председатель ВООП, первый зампредседателя Ко-
митета Госдумы РФ по экологии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды Вячеслав Фетисов вручил 
премию «За верность науке» в номинации «Призна-
ние», которая присуждена зоологу, биогеографу, д.б.н., 
проф. географического факультета МГУ, телеведущему 
и общественному деятелю Николаю ДРОЗДОВУ. По 
просьбе Николая Дроздова премию за него получил 
ректор МГУ, академик Виктор Садовничий. 

14 октября в преддверии Дня работника сельско-
го хозяйства и перерабатывающей промышленности 
сотрудникам Россельхознадзора вручены госнаграды: 
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II ст. 
отмечены заместители руководителя Россельхознад-
зора: Светлана АЛЕКСЕЕВА, Антон КАРМАЗИН и 
Константин САВЕНКОВ; медалью «За труды по сель-
скому хозяйству» награждены: помощник руководите-
ля Артем ДАУШЕВ, советник руководителя Владимир 
МИРОНЮК, начальник Управления госветнадзора Та-
тьяна БАЛАГУЛА, начальник Управления ветнадзора 
при экспортно-импортных операциях, на транспорте 
и международного сотрудничества Дарья ИСАКОВА, 

(Окончание на стр. 4)

20-24 октября в Нанкине (КНР) состоялось оче-
редное межконгрессное совещание Международного 
союза наук о почве (IUSS), на котором президентом 
Международного общества почвоведов на 2026-2027 
гг. был избран Брюс ЛАСЦЕЛЛЕС, Президент Бри-
танского общества почвоведов, который принимал 
Всемирный конгресс почвоведов в 2022 году.



В ФЕДЕРАЛЬНОМ СОБРАНИИ
Поздравления

13 октября Председатель Госдумы РФ Вяче-
слав Володин поздравил с профессиональным 
праздником всех работников, ветеранов сельского 
хозяйства и перерабатывающей промышленно-
сти. «Агропромышленный комплекс обеспечивает 
продовольственную безопасность нашей страны, 
вносит значимый вклад в укрепление экономики и 
повышение качества жизни граждан. Сохраняя луч-
шие традиции, сельхозпроизводители осваивают 
новые технологии и передовые подходы, способ-
ствуют развитию сельских территорий. Труд и пре-
данность делу аграриев вызывают уважение. Желаю 
дальнейших успехов и всего самого доброго».

В поздравлении вице-спикера Госдумы РФ Алек-
сея Гордеева по случаю Дня работника сельского 
хозяйства и перерабатывающей промышленности, 
отмечается: «Сельское хозяйство – отрасль, которая 
лежит в основе благополучия страны. От результа-
тов труда хлеборобов, животноводов, механизаторов, 
агрономов, зоотехников, инженеров и всех специали-
стов АПК зависит продовольственная безопасность и 
экономическая стабильность России, а вместе с этим 
– здоровье людей и сохранение традиционного уклада 
жизни на сельских территориях. … Уважаемые работ-
ники сельского хозяйства и перерабатывающей про-
мышленности, от всей души желаю вам процветания, 
счастья и благополучия! Благодарю вас за рачительную 
заботу о земле, мудрость, терпение и напряженный 
труд. Пусть ваша работа приносит вам удовлетворе-
ние, чувство гордости за вашу важную роль в жизни 
страны и всегда будет справедливо оплачена».

В поздравлении председателя Комитета Госду-
мы по аграрным вопросам Владимира Кашина с 
Днем работников сельского хозяйства и перераба-
тывающей промышленности, в частности, отме-
чается: «Выражаю огромное уважение и благодар-
ность всем, кто ежедневно от зари до зари трудится 
на благо укрепления продовольственной безопасно-
сти России! Достижения в развитии сельского хо-
зяйства стали возможны благодаря вашему высоко-
му профессионализму, любви и преданности своему 
делу. Несмотря на сложные погодные условия, вы 
остаетесь примером трудолюбия и стойкости. Мы 
гордимся результатами вашего труда!».
Выездное заседание Совета ГД 

10 октября в подмосковном Красногорске под 
руководством Председателя ГД Вячеслава Володи-
на состоялось выездное заседание Совета Госдумы 
на тему «Развитие сельскохозяйственного машино-
строения в Российской Федерации» с участием ми-
нистра промышленности и торговли Антона Али-
ханова, министра финансов Антона Силуанова и др.

«Нам надо, решая 
задачи законодательного 
обеспечения Послания 
Президента РФ, со своей 
стороны сделать все для 
того, чтобы создавались 
условия для развития 
сельскохозяйственного 
машиностроения в на-
шей стране», – сказал Вя-
чеслав Володин в ходе за-
седания. Антон Алиханов 
поблагодарил депутатов 
ГД за их внимание к во-
просам развития сельхоз-

машиностроения и отметил, что сфера успешно разви-
вается, пояснил министр, однако остаются вопросы, по 
которым российское сельхозмашиностроение нужда-
ется в дополнительной поддержке в рамках работы над 
проектом федерального бюджета на 2025-2027 г., кото-
рые могут быть учтены ко второму чтению. «Бюджет 
на следующую «трехлетку» готовим, и мы с Антоном 
Алихановым уже проговорили дополнительные меры, 
которые мы примем ко второму чтению, по стимули-
рованию производства отечественной сельхозтехники. 
Инструментарий для этого есть», – поддержал предло-
жение РФ Антон Силуанов. Статс-секретарь – замми-
нистра сельского хозяйства Максим Увайдов поддер-
жал предложения спикера ГД по вопросам повышения 
качества подготовки кадров в средних специальных 
учебных заведениях и необходимости прохождения 
обучения на современной технике. Зампредседателя ГД 
Алексей Гордеев предложил отразить в проекте поста-
новления все озвученные предложения. По поручению 
В. Володина он возглавит комиссию по подготовке по-
становления по итогам выездного заседания.

Госдума
О зелёной экономике

Председатель ГД Вячеслав Володин призвал не 
отказываться от конкурентных преимуществ России 
в угоду зеленой экономике, продвигаемой Западом.

По словам Вячеслава Володина, через зеленую по-
вестку, которую «мы начинаем бездумно финансиро-
вать», продвигают то, что в итоге может привести к 
потере преимуществ страны. «Те, кто пытается лоб-
бировать зеленую экономику, повестку под благими 
намерениями, должен понимать: мы не имеем права 
отказываться от своих конкурентных преимуществ. 
У нас есть уголь, газ, нефть. Надо развивать вот эти 
направления. И они долго еще будут нам помогать, и 
мы будем иметь эти преимущества. А когда мы отка-
зываемся от этого и уходим туда, где у нас нет ника-
ких преимуществ, может случиться так же, как случи-
лось в Германии», – считает Вячеслав Володин.

Госдума
Итоги работы Росводресурсов

25 октября в ходе встречи вице-спикер ГД Алек-
сей Гордеев и глава Росводресурсов Дмитрий Кирил-
лов обсудили результаты работы Росводресурсов в 
рамках нацпроекта «Экология» и планы на 2025 год.

В рамках нацпроекта «Экология» Росводресурсы 
ведут работу по двум основным направлениям: оз-
доровление водных объектов и защита населения от 
негативного воздействия вод. До конца 2024 г. будет 
расчищено почти 600 км русел рек, а площадь восста-
новленных водных объектов составит более 23 тысяч 
га. Результаты этой работы смогут оценить около 19 
млн человек, проживающих вблизи водных объектов. 
Дмитрий Кириллов проинформировал о мероприя-
тиях по увеличению пропускной способности рек, ка-
премонту ГТС, строительству и реконструкции дамб, 
которые были направлены на защиту населения от на-
воднений. Сейчас работы продолжаются на 21 объекте. 

НИА-Природа
Необходима госпрограмма

21 октября, выступая на Международном фо-
руме природоподобных технологий во НИЦ «Кур-
чатовский институт», зампред ГД, руководитель 
Межфракционной рабочей группы по обеспече-
нию биобезопасности Ирина Яровая предложила 
создать госпрограмму по привлечению молодых 
специалистов в сферу биотехнологий.

По ее словам, необходимо понимать, «что биотех-
нологический суверенитет – это задача обеспечения не 
просто конкурентоспособности, а обеспечения безо-
пасности граждан нашей страны, нашей экономики и 

нашего будущего». «Сегодня значение научно-промыш-
ленно-биотехнологического комплекса сопоставимо со 
значением оборонно-промышленного комплекса», – 
указала Ирина Яровая. «На уровне государства вместе 
со всем научным сообществом необходимо выработать 
программу, которая бы позволила заинтересовать та-
лантливых и творческих ребят в том, чтобы приходить 
в это важнейшее направление для обеспечения страте-
гии развития нашей страны», – заключила зампред ГД.

Госдума
Проект «Зеленая экономика»

16 октября врио секретаря Генсовета «Единой 
России» Владимир Якушев на встрече с вице-спи-
кером Госдумы Викторией Абрамченко обсудили 
задачи партпроекта ЕР «Зелёная экономика».

Как отметила Виктория Абрамченко: «Для до-
стижения целей, поставленных главой государства, 
необходимо создание большого количества перера-
батывающих предприятий, которые позволят вовле-
кать отходы в экономический оборот. Также необхо-
димы честные утилизаторы, но и им, как показывает 
практика, необходима помощь государства».

ЕР
Правовое обеспечение АПК

16 октября агрокомитет ГД провел парламент-
ские слушания на тему: «Приоритетные направле-
ния законодательного обеспечения развития АПК».

С базовыми докладами выступили председа-
тель Комитета Владимир Кашин и статс-секретарь 
– замминистра сельского хозяйства Максим Увай-
дов. Участники слушаний обсудили широкий круг 
вопросов законодательного обеспечения развития 
АПК, в т.ч. инфраструктурной перестройки сельских 
территорий, развития научного и кадрового потен-
циала, технического обеспечения АПК, а также меры 
господдержки крестьянских-фермерских хозяйств и 
отечественной отрасли сельхозмашиностроения и др.

Аграрный центр МГУ
Объекты размещения ТКО

Председатель Комитета ГД по экологии Дмитрий 
Кобылкин провёл совещание по вопросу эксплуата-
ции «временных объектов размещения ТКО». 

Законодательно регионам разрешено эксплуатиро-
вать их до 1 января 2026 года. После этого все отходы 
необходимо перенаправлять на другие объекты, а эти 
– закрыть и рекультивировать. Наиболее остро вопрос 
с «временными объектами» стоит в 5 регионах: Омская 
область (16 объектов), ЯНАО (10), Тверская область (6), 
Краснодарский край (5), Архангельская область (4 объ-
екта). Всего в России существует 78 таких объектов, 69 
из которых до сих пор эксплуатируются. Из них с двух 
объектов регионы планируют перенаправить потоки 
ТКО, а для 67 необходимо построить 39 замещающих 
объектов. По данным мониторинга Минприроды Рос-
сии есть риски не ввода в эксплуатацию в срок 22 заме-
щающих объектов. При этом 9 регионов уже не успе-
вают создать замещающие мощности к 1 января 2026 
года. В Тверской области. Краснодарском крае и Хака-
сии земельные участки не переведены в земли иных ка-
тегорий, в остальных – строки завершения строитель-
ства перенесены на 2028 и даже на 2029 годы. Комитет 
видит ряд проблем, приводящих к отставанию: отсут-
ствие утверждённой проектно-сметной документации, 
отсутствие инвестора и подписанного соглашения.

Госдума
Экоконтроль

22 октября первый зампред СФ Андрей Яцкин 
провёл заседание Комиссии СФ по мониторингу 
законодательства РФ в сфере госконтроля (надзо-
ра) и муниципального контроля по обсуждению 
вопросов совершенствования экоконтроля.

Андрей Яцкин подчер-
кнул важность совершен-
ствования госэкоконтроля. 
Он напомнил, что выдача 
комплексных экологиче-
ских разрешений (КЭР) 
началась в 2019 г. и должна 
завершиться 1 января 2025 
года. С основным докладом 
по этой теме выступил зам-
руководителя Росприрод-
надзора Андрей Гаврилов. 
Росприроднадзору дано по-
ручение о необходимости 
представить актуальный 
статус получения КЭР по всей стране и обеспечить еди-
нообразного и своевременное рассмотрение заявок.

СФ
Развитие аквакультуры в РФ

Первый зампред Комитета СФ по аграрно-про-
довольственной политике и природопользованию 
Сергей Митин провел слушания на тему «Пробле-
мы и перспективы развития аквакультуры в РФ».

По словам Сергея Митина, Стратегия развития аг-
ропромышленного и рыбохозяйственного комплексов 
РФ предусматривает к 2030 г. ускорение роста произ-
водства аквакультуры до 618 тыс. тонн. «Мы можем 
значительно ускорить этот процесс. ... Наш Комитет в 
настоящее время проводит работу с тем, чтобы выра-
ботать совместно с органами исполнительной власти, 
регионами и предприятиями аквакультуры поправки 
в этот закон, которые позволят снять имеющиеся ба-
рьеры», – отметил парламентарий. 

СФ
Агросотрудничество РФ и КНР

Зампред профильного Комитета СФ Белан Хам-
чиев выступил на Китайско-Российском форуме по 
сельскохозяйственному сотрудничеству в Москве.

Белан Хамчиев отметил, что в рамках сотрудни-
чества российская сторона предлагает приложить 
усилия по синхронизации деятельности фитосани-
тарных служб России и Китая. Кроме того, повысить 
эффективность взаимодействия Российских и Китай-
ских железных дорог с созданием режима наибольше-
го благоприятствования для развития АПК России. 

СФ
Контроль агропродукции

6 ноября СФ одобрил изменения в законодатель-
ные акты РФ в части уточнения контрольно-надзор-
ных мероприятий в отношении продукции расти-
тельного происхождения при ввозе в Россию.

Понятийный аппарат ФЗ «О безопасном обра-
щении с пестицидами и агрохимикатами» допол-
няется определением нового термина «аудит ино-
странных испытательных лабораторий (центров)», 
уточняются определения понятий «государственная 
регистрация пестицидов и агрохимикатов», «лабо-
раторные исследования пестицидов и агрохими-
катов», «российская испытательная лаборатория 
(центр)» и «иностранная испытательная лаборато-
рия (центр)». Документ дополняется новой ст. 201, 
регламентирующей порядок осуществления лабора-
торных исследований пестицидов и агрохимикатов 
в целях определения их соответствия требованиям 
национального законодательства.

СФ

(Продолжение, начало на стр. 3)
начальник Управления финансов Анна МАКЕРОВА, 
начальник Управления фитосанитарного надзора при 
экспортно-импортных операциях и международного 
сотрудничества Наталья СОЛОВЬЕВА, замначаль-
ника Управления фитосанитарного надзора при экс-
портно-импортных операциях и международного 
сотрудничества Елена РЕЗНИЧЕНКО. Почетное зва-
ние «Заслуженный работник сельского хозяйства РФ» 
присвоено: замруководителя Службы Юлии ШВАБА-
УСКЕНЕ, замначальника Управления делами, госслуж-
бы и правового обеспечения Александру ЖАВОРОН-
КУ, руководителю Управления Россельхознадзора по 
Рязанской и Тамбовской областям Олегу НАУМОВУ.

31 октября в РАН прошла торжественная цере-
мония вручения премий памяти митрополита Мо-
сковского и Коломенского Макария (Булгакова) по 
естественным наукам 2024 г. В номинации «Научные 
исследования в области рационального природопользо-
вания, экологии и охраны окружающей среды» первую 
премию получил авторский коллектив: Павел СЫТ-
НИКОВ, завотделом гетерогенного катализа Инсти-
тута катализа СО РАН; Дмитрий ПОТЕМКИН, замди-
ректора и Владимир РОГОЖНИКОВ, в.н.с. Института 
катализа СО РАН за цикл научных работ «Структури-
рованные катализаторы для решения задач распреде-
ленной энергетики, экологии, рационального приро-
допользования и защиты окружающей среды». Вторую 
премию присудили в.н.с. кафедры вирусологии МГУ 
Сергею ЧИРКОВУ за научную работу «Молекулярный 
анализ российских изолятов вирусов плодовых и деко-
ративных культур». Третьей премии были удостоены 
сразу три авторских коллектива. За цикл научных ра-
бот «Физико-химические основы экологически чисто-
го обезвреживания обводненных токсичных отходов 
биомассы в сверхкритическом водокислородном флю-
иде» награждены Оксана ФЕДЯЕВА, проф. РАН и Ана-
толий ВОСТРИКОВ, г.н.с. Института теплофизики им. 
С.С. Кутателадзе СО РАН. Третью премию также полу-
чили  Екатерина МИХАЙЛОВА, директор Института 
НБИКС – технологий Кемеровского госуниверситета 
и  Александр ПРОСЕКОВ, чл.-корр. РАН, ректор КГУ 
за научную работу «Разработка технологии очистки 
сточных вод на предприятиях по добыче угля откры-
тым способом». Еще одним лауреатом третьей премии 
стала Ольга ПОЛЕГОНОВА, с.н.с. Института система-
тики и экологии животных СО РАН за научную работу 
«Манипуляции микробиотой насекомых как новый 
подход в разработке биопрепаратов против вредите-
лей сельского хозяйства».

1 ноября названы победители юбилейного, Х 
эколого-просветительского общероссийского кон-
курса детских рисунков «Разноцветные капли», 
организованный Росводресурсами. Обладателем 
Гран-При конкурса стала работа «Купание коня» 
13-летней Анастасии ТОЛСТИКОВОЙ из Татарста-
на, она получит в подарок графический планшет со 
стилусом. Приз народного жюри получила 7-летняя 
Даниэла СЕНЧЕНКО из г. Бердянска Запорожской 
области за «Подводный мир в глубинах морской 
воды». Она награждена портативным проектором и 
подарочным сертификатом в арт-маркет.

1 ноября пресс-служба Россельхознадзора сооб-
щила о том, что Служба заняла первое место в рей-
тинге ФОИВ в контрольно-надзорной деятельности 

по итогам 2023 
г., проведенном 
Минэкономраз-
вития России. 
Награду руково-
дителю Россель-
хознадзора Сер-
гею Данкверту 
вручил статс-се-
кретарь – замми-
нистра экономи-
ческого развития 
России Алексей 
Херсонцев в рам-

ках V Всероссийского форума контрольных органов 
– 2024 в Калининграде.

5 ноября Минсельхоз сообщил о том, что Обще-
ственный совет при Минсельхозе России завоевал пер-
вое место в рейтинге по эффективности работы об-
щественных советов при ФОИВ в 2024 году. В «группу 
лидеров» он входит на протяжении последних трех лет. 

9 октября на заседании круглого стола на тему 
«Пути решения экологических проблем в регионах 
РФ за счет повышения энергоэффективности: миф 
или реальность» в рамках XIII Международного кон-
гресса «Энергосбережение и энергоэффективность.IT 
технологии. Энергобезопасность. Экология» Верони-
ке ТАРБАЕВОЙ, академику РЭА, председателю Бюро 
Санкт-Петербургского отделения РЭА, д.б.н., проф., 
председателю ЦС МОО «Природоохранный союз», 
председателю Комиссии по АПК, сельским территори-
ям, природопользованию и экологии Общественной 
палаты Ленобласти вручён диплом лауреата Нацио-
нальной премии «Гордость рода» за вклад в сохранение 
природных ресурсов, научную, педагогическую, про-
светительскую и общественную деятельность. 

30 октября на пленарном заседании 12-й Между-
народной научной конференции «Экологическая этика 
и экофилософия в XXI веке» (ЭкоМир-12), Российская 
экологическая академия наградила члена Президиума 
РЭА, председателя научной секции «Инженерная и 
промышленная экология» Марину НЕКРАСОВУ меда-
лью М.В. Ломоносова за вклад в науку и экологию.

18 октября издание Синьхуа сообщило, что ки-
тайские ученые-аграрии получили премию ФАО 
за достижения в области защиты растений. Высо-
кой наградой в аграрной сфере отметили коллектив 
Института защиты растений Китайской академии 
сельскохозяйственных наук. Ученых наградили за 
новаторскую работу по борьбе с кукурузной листвен-
ной совкой – вредителем, от которого страдают сель-
хозпроизводители во всем мире. Премию ученым из 
Китая вручил глава ФАО Цюй Дунъюй. 

24 октября глава Минсельхоза Казахстана Ай-
дарбек Сапаров вручил сотрудникам госнаграды 
от имени Президента ко Дню Республики. В чис-
ле получателей ордена «Еңбек даңқы» III ст. – в.н.с. 
Казахского НИИ переработки и пищевой промыш-
ленности» Надежда ЯНВАРЕВА, ордена «Парасат» 
– председатель КУЗР Мурат ТЕМИРЖАНОВ. Орден 
«Құрмет» вручён руководителю Управления МСХ 
Талгату СИДЫКУ и руководителю Аральско-Сыр-
дарьинской межобластной бассейновой инспекции 
рыбного хозяйства Пазылбеку НАЛИБАЕВУ. 

28 октября Указом Президента Казахстана пер-
вый замминистра водных ресурсов и ирригации Бо-
лат БЕКНИЯЗ награжден орденом «Құрмет». Госу-
дарственную награду в преддверии Дня Республики 
вручил Премьер-министр Олжас Бектенов. 

Т  е  л  е  г  р  а  ф
8 октября в ИФХиБПП РАН – обособленном 

подразделении ФИЦ «ПНЦБИ РАН» состоялась 
Межрегиональная конференция школьников «IV 
Пущинские чтения по почвоведению и географии 
имени Игоря Васильевича Иванова».

9 октября на Молодёжном дне Российского 
экологического форума прошло заседание Коор-
динационного совета Движения «Экосистема». 
Три сопредседателя движения «Экосистема» в 
лице Александры Рябых, Андрея Руднева и Ми-
хаила Данькина представили членам Совета идеи 
и планы по развитию Движения.

9 октября в пленарной части Международ-
ной конференции «Инновационные подходы к 
устойчивому научно-технологическому разви-
тию агропромышленного комплекса» от лица 
исполнителей ВИПГЗ «Единая национальная 
система мониторинга климатически активных 
веществ» первый замдиректора ФИЦ «Поч-
венный институт им. В.В. Докучаева» Дмитрий 
Козлов представил Программу наземного мо-
ниторинга органического углерода в почвах 
агроэкосистем РФ – «Отраслевые особенности 
национальной системы мониторинга климати-
чески активных веществ в сельскохозяйствен-
ном землепользовании РФ». 

10 октября АгроЭкоМиссия сообщила о том, 
что глава Агентства по регулированию и раз-
витию финансового рынка Казахстана Мадина 
Абылкасымова, выступая на круглом столе «Раз-
витие повестки устойчивого развития в финан-
совом секторе, заявила, что Агентство планирует 
сформировать до конца года принципы раскры-
тия стандартов о ESG казахстанскими микрофи-
нансовыми организациями.

11 октября в рамках выставки «Золотая осень 
2024» в формате круглого стола «Совершенство-
вание законодательства в области использования 
земель сельхозназначения» директор ФИЦ «Поч-
венный институт им. В.В. Докучаева», акад. РАН 
Андрей Иванов выступил с докладом «О совер-
шенствовании мер законодательного регулирова-
ния сельскохозяйственного землепользования». 

11 октября в Бишкеке завершилась «Неделя 
климата», организованная Министерством при-
родных ресурсов, экологии и технического над-
зора КР и приуроченная к КС-29 РКИК ООН, 
которая состоится в Баку.

11 октября в Москве, в ЦВК «Экспоцентр» 
завершила работу 29-я Международная выставка 
оборудования, машин и ингредиентов для пище-
вой и перерабатывающей промышленности. 

11 октября в Москва, в МВЦ «Крокус Экспо» 
завершила работу Международная специализиро-
ванная выставка сельскохозяйственной техники 
Агросалон 2024, организованная Ассоциацией «Рос-
спецмаш» при поддержке Минпромторга России.

14 октября в утреннем эфире ТВЦ председа-
тель Российского экологического общества Рашид 
Исмаилов рассказал о созданном недавно Центре 
зеленой дипломатии в Институте экологии РУДН.

14 октября в ММПЦ «Россия сегодня» состо-
ялась пресс-конференция первого зампредседате-
ля Комитета СФ по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию Сергея Митина 
по итогам участия делегации СФ в VIII Межпар-
ламентском форуме «Таджикистан – Россия: по-
тенциал межрегионального сотрудничества».

15 октября в Перми в рамках IX Слета Друзей 
заповедных островов по инициативе Фонда «За-
поведное посольство» и МКУ «Горзеленстрой» с 
участием экспертов из Казахстана, Беларуси, Кы-
ргызстана и Узбекистана прошел Международ-
ный форум «Бизнес на благо природы». 

15 октября в Санкт-Петербурге в рамках 
технологического форума «Российская неделя 
стандартизации» прошла сессия Российского 
экологического общества, посвящённая роли 
стандартов в реализации экологической полити-
ки. Председатель РЭО Рашид Исмаилов, откры-
вая сессию, предложил рассматривать «зелёные» 
стандарты как инструменты внедрения устойчи-
вого развития территорий с учётом экорисков. 

15 октября зампредседателя Кабмина Кыргы-
зстана – министр водных ресурсов, сельского хо-
зяйства и перерабатывающей промышленности 
КР Бакыт Торобаев обсудил с министром сель-
ского хозяйства Казахстана Айдарбеком Сапа-
ровым вопросы двустороннего сотрудничества в 
сфере сельского хозяйства, расширения торговли 
сельхозпродукцией.

15 октября в Ашхабаде состоялась встреча 
председателя Комитета по охране окружающей 
среды при Правительстве Таджикистана Баходу-
ра Шерализода с министром охраны окружающей 
среды Туркменистана Чарыгелди Бабаниязовым. 

15 октября «Единая Россия» и Россельхоз-
банк обсудили приоритетные задачи в сфере под-
держки АПК и развития сельских территорий.

15-16 октября в Институте аграрных про-
блем – обособленное структурное подразделение 
ФИЦ «Саратовский НЦ РАН» при поддержке От-
деления общественных наук РАН прошла Меж-
дународная научно-практическая конференция 
молодых ученых «Закономерности развития ре-
гиональных агропродовольственных систем». 

16-17 октября в г. Угличе на базе ВНИИ мас-
лоделия и сыроделия – филиала ФНЦ пищевых 
систем им. В.М. Горбатова РАН прошла XVII 
Международная научно-практическая конферен-
ция молодых учёных и специалистов «Пищевые 
технологии будущего: инновационные идеи и на-
учный поиск».

16-17 октября в Йошкар-Оле, в Центре 
устойчивого управления и дистанционного мо-
ниторинга лесов Поволжского государственно-
го технологического университета, прошла 13-я 
Международная конференция «Лесные экосисте-
мы в условиях изменения климата: биологическая 
продуктивность и дистанционный мониторинг».

16-17 октября в Туркменском сельскохозяй-
ственном институте прошёл Международный 
конкурс научно-проектных работ «Агроиннова-
ции: путь к устойчивому развитию».

17 октября Российская ассоциация произ-
водителей удобрений и РосАгрохимслужба за-
ключили Соглашение о сотрудничестве в целях 
эффективного использования минеральных удо-
брений российскими сельхозпроизводителями.



Телеграф Телеграф
Работникам АПК

13 октября министр сельского хозяйства Окса-
на Лут поздравила работников и ветеранов АПК 
с профессиональным праздником – Днем работ-
ников сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности.

В поздравлении, в частности, говорится: «При-
мите самые теплые слова благодарности за высо-
чайший профессионализм, преданность своему делу 
и неоценимый вклад в развитие отечественного 
агропромышленного комплекса. Ваш созидательный, 
столь важный и нужный труд – основа продоволь-
ственной безопасности нашей страны и залог благо-
получия наших сограждан. 

Благодаря усилиям шести миллионов тружени-
ков АПК сегодня мы полностью обеспечиваем себя 
качественными и разнообразными продуктами пи-
тания, а также укрепляем позиции на глобальном 
рынке, поставляя продукцию более чем в 160 стран.

За последние годы российский агропромышленный 
комплекс, без преувеличения, совершил экономическое 
чудо. Стал одним из самых эффективных и техноло-
гичных в мире, каждый год наращивая свой потенциал.

Этот год, несмотря на все сложности, не ста-
нет исключением. Мы совершим очередной шаг в раз-
витии производственного сектора, аграрной науки 
и сферы инноваций. Продолжим делать все для того, 
чтобы наша отрасль оставалась флагманом нацио-
нальной экономики и уверенно двигалась к достиже-
нию технологического суверенитета.

Президентом России перед АПК поставлены новые 
амбициозные цели – к 2030 году необходимо значитель-
но увеличить производство продовольствия и объем 
его поставок за рубеж. Для этого в ближайшие шесть 
лет нам предстоит ускорить развитие селекции и 
генетики, биотехнологий, производства собственной 
техники и оборудования, а также ветпрепаратов. 

Уверена, что важную роль в реализации этих за-
дач сыграет новое поколение молодых специалистов, 
которые только начинают свой путь в отрасли. Со 
своей стороны мы продолжим создавать условия, 
чтобы работники АПК могли и дальше успешно реа-
лизовать себя, видели не только карьерные перспек-
тивы, но и получали комфортные условия для жизни 
на сельских территориях.

Еще раз сердечно поздравляю вас с праздником! 
Желаю вам и вашим близким успехов, благополучия и 
всего самого доброго!»

«Правчас» по АПК в СФ
9 октября на заседании СФ в рамках «прави-

тельственного часа» на тему «Развитие сельского 
хозяйства в современных условиях» выступила 
министр Оксана Лут.

По её словам, за последние годы российский АПК 
добился выдающихся результатов. «Аграрии не толь-
ко каждый год наращивают объемы производства, но 
и завоевывают глобальный продовольственный ры-
нок, усиливая позиции России в мире», – сказала она, 
отметив, что сельское хозяйство становится все более 
высокотехнологичной сферой деятельности. В 2024 г. 
сохраняется устойчивый рост в животноводстве. Про-
изводство скота и птицы в сельхозорганизациях уве-
личилось на 4,2%, а сырого молока – на 3,3%. Практи-
чески по всем направлениям селекции сельхозкультур 
в России есть свои конкурентоспособные разработки, 
и самообеспеченность семенами к 2030 году достигнет 
75%. В этом году есть значительный прогресс по под-
солнечнику, сое и рапсу, добавила она. «Расширяется 
применение отечественных семян кукурузы, картофе-
ля, сахарной свеклы, где у нас раньше наблюдалась то-
тальная зависимость от недружественного импорта. 
Министр сообщила, что примерно 50% российского 
рынка вакцин и ветпрепаратов занимает импортная 
продукция, в основном из недружественных стран. 
«К 2030 году мы ставим цель достичь самообеспечен-
ности на уровне 70% по ветпрепаратам и 61% по вак-
цинам», – добавила она. Оксана Лут подчеркнула, что 
отечественная органическая продукция востребована 
не только на территории России, но и пользуется хоро-
шим спросом за рубежом. Поэтому будет продолжать-
ся работа над увеличением её поставок в дружествен-
ные страны и признанием российских сертификатов 
соответствия. «Среди задач принятой в 2023 г. Страте-
гии развития производства органической продукции 
до 2030 г. – увеличение площади земель под органи-
ческое земледелие, повышение уровня потребления 
и доверия населения к такой продукции, расширение 
экспортных поставок и многие другие направления». 
Касаясь вопросов образования и кадров, министр рас-
сказала, что в Минсельхозе планируют к 2030 году со-
здать более 18 тысяч агротехнологических классов по 
всей стране. Укомплектованность предприятий АПК 
кадрами к 2030 году должна составлять не менее 95%, 
сказала Оксана Лут. 

Подводя итоги «правительственного часа», 
Председатель СФ Валентина Матвиенко обратила 
внимание на устойчивое развитие АПК страны и 
подчеркнула, что все средства господдержки АПК 
должны быть точечно и эффективно использованы. 

СФ

Прогноз сбора зерна
5 ноября Оксана Лут в интервью «Ведомо-

стям» сообщила, что прогноз сбора зерна по ито-
гам 2024 г. в размере около 130 млн т не будет пере-
сматриваться до конца года. 

«Несмотря на все сложности, результаты в этом 
году будут более чем достойные – урожай войдет 
в пятерку лучших в истории страны. … В целом в 
стране было посеяно зерновых с расчетом на урожай 
в 150 млн т, и если бы не климатические аномалии, 
то, безусловно, собрали бы больше, чем сейчас про-
гнозируем», – сказала Оксана Лут. Она отметила, 
что российские аграрии в т.г. столкнулись с беспре-
цедентно сложными погодными условиями: весной 
ряд регионов пострадал от возвратных заморозков, 
летом – от засухи, а во время уборки – от обильных 
осадков. «Все это привело к существенному сниже-
нию урожайности. По оценкам, недобор зерна из-за 
природных катаклизмов составит порядка 20-22 млн 
т. Вместе с тем текущий год в очередной раз показал 
способность нашей отрасли адаптироваться и справ-
ляться со всеми сложностями», – подчеркнула глава 
ведомства. По ее словам, благодаря слаженной работе 
на всех уровнях получилось минимизировать потери 
и не допустить критичного снижения производства. 

Центр Агроаналитики

О господдержке АПК
1 ноября Оксана Лут выступила на заседании 

программной комиссии партии «Единая Россия», 
посвященном финансированию Народной про-
граммы партии в проекте федерального бюджета 
на 2025-2027 годы.

Как отметила Оксана Лут, проект бюджета 
предполагает сохранение всех действующих мер 
поддержки сельхозтоваропроизводителей. Особое 
внимание уделяется развитию малого агробизнеса. 
Так, в 2025 г. продолжится реализация всех адресных 
мер поддержки фермеров и кооперативов. Дополни-
тельно Минсельхоз вводит гранты для начинающих 
предпринимателей из числа ветеранов боевых дей-
ствий и участников СВО. Совместно с РСХБ будет 
запущен поток «Школы фермеров» для участников 
СВО. На поддержку аграриев новых регионов пла-
нируется 19,8 млрд рублей, в т.ч. 4,8 млрд рублей 
в 2025 году. Кроме того, заработает госпрограмма 
«Комплексное развитие сельских территорий». На 
её поддержку предусмотрено почти 294 млрд руб- 
лей. Это позволит сохранить субсидирование ра-
нее выданных кредитов по льготным программам и 
поможет обеспечить жильем 7 тыс. сельских семей. 
Глава Минсельхоза напомнила, что для достиже-
ния национальных целей до 2030 года в сфере АПК 
сформирован новый нацпроект «Технологическое 
обеспечение продовольственной безопасности». 
Важнейшим направлением его реализации станет 
обеспечение отрасли квалифицированными кадра-
ми. Базовым звеном станут агротехнологические 
классы, где ребята будут знакомиться с основами 
сельского хозяйства. В этом году в пилотном режи-
ме агроклассы открыли в сельских школах 8 регио-
нов, а к 2030 году их должно быть порядка 18 тыс. 
Отдельно Оксана Лут рассказала о мерах по обес- 
печению аграриев современной сельхозтехникой. 
В проекте бюджета на эти цели заложено больше 
средств, чем в этом году. Совместно с депутатами и 
Минпромторгом идет поиск дополнительных источ-
ников финансирования для увеличения поддержки 
льготного лизинга почти в два раза.

Минсельхоз России

Роль АПК в биоэкономике
21 октября Оксана Лут выступила на пленар-

ной сессии «Биоэкономика» в рамках Курчатов-
ского геномного форума, организованного НИЦ 
«Курчатовский институт». 

В мероприятии приняли участие директор 
НИЦ «Михаил Ковальчук, помощник Президен-
та РФ Андрей Фурсенко, президент РАН Геннадий 
Красников, министр здравоохранения Михаил Му-
рашко, руководитель ФМБА Вероника Скворцова, 
представители Госдумы, СФ, ведущие ученые. По 
словам Оксаны Лут, сельское хозяйство – это одна 
из основ биоэкономики. Сегодня среди ключевых 
задач АПК – повышение продуктивности сельско-
хозяйственных растений и животных. Этим во-
просом Минсельхоз занимается в рамках ФНТП 
развития сельского хозяйства на 2017-2030 годы. 
Необходимо развивать генетику и селекцию, в т.ч. 
заниматься укреплением научной школы и под-
готовкой молодых кадров. Среди актуальных на-
правлений в животноводстве министр отметила 
необходимость повышения доступности эмбрио-
трансфера и увеличения производства собствен-
ных ветпрепаратов. 

Минсельхоз России

Господдержка АПК России
31 октября первый замминистра сельского 

хозяйства РФ Елена Фастова сообщила журна-
листам о том, что на господдержку АПК в 2023 г. 
было выделено около 540 млрд руб., а в 2024 г. эта 
сумма составит также не менее 540 млрд руб.

«К концу 2023 г. мы имели самый большой бюд-
жет. Мы закончили его с суммой в 540 млрд ру-
блей, которая включает в себя поддержку по трем 
государственным программам. Если говорить о 
2024 г., то мы получили поддержку в размере 529,3 
млрд рублей. Это немного меньше по сравнению с 
тем, что было в прошлом году, но все равно доста-
точно существенно. У нас имеется договоренность 
с Минфином о том, что все доходы, которые посту-
пают в бюджет, будут рассматриваться как допол-
нительное финансирование. Так как мы считаем, 
что поддержка будет больше, то мы постараемся 
сохранить ее не ниже уровня 2023 года», – заклю-
чила Е. Фастова. Она уточнила, что в 2023 г. на го-
спрограмму развития сельского хозяйства было 
направлено 442,5 млрд руб., на ГП «Комплексное 
развитие сельских территорий» – 63,7 млрд руб., 
на ГП эффективного вовлечения в оборот земель 
сельхозназначения и развития мелиоративного 
комплекса РФ – 34 млрд рублей. Говоря о господ-
держке в 2024 г., она отметила, что на ГП развития 
сельского хозяйства направлено 420 млрд руб., на 
ГП «Комплексное развитие сельских территорий» 
– 68,5 млрд руб. (на 10% выше, чем в 2023 г.) и на ГП 
эффективного вовлечения в оборот земель сель-
хозназначения и развития мелиоративного ком-
плекса РФ – 40,7 млрд руб. (+20%).

АгроЭкоМиссия

Приоритеты российского АПК
25 октября заместители министра сельского 

хозяйства Максим Титов и Ксения Шевелкина на 
панельной дискуссии «Аграрная политика России: 
контуры будущего», прошедшей в рамках Конфе-
ренции «Наука для государственного управления 
в России» в РАНХиГС, рассказали о состоянии от-
расли и перспективах ее развития.

Максим Титов отметил основные показатели 
Доктрины продбезопасности достигнуты, при этом 
есть направления, по которым продолжается ра-
бота. В их числе увеличение производства молока, 
плодов и ягод, семеноводство. Также стоит задача по 
наращиванию объемов продукции, которая востре-
бована не только внутри страны, но и на внешних 
рынках. Это зерновая группа, рыба и рыбопродукты, 
растительные масла, мясо и мясные продукты. Кро-
ме того, необходимо повышать производительность 
труда за счет автоматизации процессов, внедрения 
беспилотников и искусственного интеллекта, уве-
личивать эффективность производства и снижать 
потери на всех этапах. 

Ксения Шевелкина в своем выступлении отме-
тила, что на сельских территориях проживают поч-
ти 37 млн человек, вопрос повышения качества их 
жизни является одним из приоритетных для Мин-
сельхоза. Для этого пятый год реализуется гос- 
программа «Комплексное развитие сельских тер-
риторий». Ключевых целей у госпрограммы три. 
Первая – сохранение численности сельского насе-
ления, она достигнута на уровне 25%. Вторая каса-
ется соотношения среднемесячных располагаемых 
ресурсов сельского и городского домохозяйств, а 
третья характеризует площадь благоустроенного 
жилья, обе эти задачи также выполняются. Если 
в 2024 г. на госпрограмму было выделено более 70 
млрд руб., то на 2025 г. в проект бюджета заложено 
108 млрд рублей. 

Минсельхоз России

Наличие биопрепаратов
6 ноября, выступая на VII Новосибирском 

агрофоруме замглавы Минсельхоза Максим Титов 
сообщил о планах по обеспеченности биопрепара-
тами в сельском хозяйстве с 30 до 75% к 2030 году. 

«По 2023 году мы оцениваем собственную обе-
спеченность препаратами: аминокислотами, орга-
ническими кислотами и так далее – на уровне 30%. 
Ставим себе задачу к 2030 году обеспечить на 75%. 
У нас уже есть проекты и инвесторы, которые гото-
вы вкладываться, есть наука, которая, на самом деле, 
тоже имеет существенный потенциал», – сказал 
Максим Титов. Он подчеркнул, что в СССР биотех-
нологическая отрасль находилась на очень высоком 
уровне и была одним из мировых лидеров, однако в 
современной истории Россия практически полно-
стью утратила компетенции в этой сфере, и «сейчас 
мы практически строим отрасль заново».

ТАСС

План закупок минудобрений
10 октября в ходе «круглого стола» на выстав-

ке «Золотая осень – 2024» директор Департамен-
та растениеводства Роман Некрасов заявил, что 
Минсельхоз утвердил Стратегический план по 
наращиванию закупок минудобрений аграриями.

Применение минудобрений в РФ в действующем 
веществе в 2024 г., согласно плану, должно составить 
5,4 млн т, в 2025 г. – 5,5 млн т при базовом сценарии 
и 6,5 млн т при оптимистичном сценарии. В 2030 г. 
– 6,7 млн или 8,2 млн т, соответственно. «Изучая 
мировой опыт, мы видим ориентацию на использо-
вание удобрений в жидкой и газообразной форме. 
Прибавка урожая от внесения 1 кг действующего 
вещества минеральных удобрений в твердой форме 
составляет 4-6 кг зерновых единиц, в жидкой – 6-12 
кг зерновых единиц. И поэтому, конечно, на эти по-
зиции мы будем ориентироваться», – пояснил Роман 
Некрасов. Говоря о средствах защиты растений, он 
отметил, что идет активное импортозамещение. Так, 
в 2022 г. объем примененных отечественных препа-
ратов составил 118 тыс. т, импортных пестицидов – 
72 тыс. т. В 2023 г. соотношение составило 143 тыс. и 
60 тыс. т, соответственно.

Центр Агроаналитики

Программа по БСЗР
Руководитель Россельхознадзора Сергей 

Данкверт в интервью «России 24» сказал, что России 
нужна программа по производству биологических 
средств защиты растений (БСЗР) и постепенному 
сокращению использования химических средств. 

Сергей Данкверт от-
метил, что России нуж-
ны программы по при-
меру тех, что действуют 
за рубежом – в частно-
сти, в Европе. «Там все 
расписано: через пять 
лет запретим вот эти 
виды пестицидов, через 
семь лет – вот эти, че-
рез десять... У них идет 
это достаточно после-
довательно», – сказал 
он. К примеру, пред-
усмотрено, что к 2030 
году 25% сельхозземель 
должно обрабатываться 
там биологическими средствами защиты растений. 
Доля биопрепаратов, которые используются для за-
щиты растений, «на Западе уже доходит до 30-40%». 
Первое место по производству биопестицидов за-
нимают США, там производится несколько тысяч 
биосредств защиты растений. «У нас как раз задача 
сейчас сделать так, чтобы мы медленно, но верно 
шли в ногу с другими странами, учитывая то, что 
остаточное количество пестицидов сегодня может 
очень жестко влиять на наш экспорт», – заявил С. 
Данкверт, отметив, что в мире усиливается кон-
троль за остаточным содержанием пестицидов в 
продукции. 

АгроЭкоМиссия

Качество питания детей
18 октября Генпрокурор РФ Игорь Краснов по-

ручил прокурорам проверить качество и рацион 
питания в школах и детских садах. 

К проверке поручено привлечь специалистов 
территориальных органов Роспотребнадзора, Рос-
сельхознадзора, ФАС, чтобы оценить качество и 
эффективность организации питания учащихся го-
сударственных и муниципальных детских садов и 
школ. При подготовке к новому учебному году про-
куроры уже принимали меры из-за несвоевременных 
конкурсных процедур в сфере школьного питания, 
включения в поставку продуктов, не соответствую-
щих санитарным нормам. Риски нарушения прав об-
учающихся остаются крайне высокими. Прокурорам 
также надлежит проверить обеспечение школьников 
бесплатным горячим питанием, соблюдение порядка 
льготного предоставления питания детям с ограни-
ченными возможностями здоровья и реализацию 
мер поддержки детей участников СВО.

Генпрокуратура РФ

Здоровое питание
6 ноября директор Департамента взаимодей-

ствия с потребительским рынком Роскачества, ру-
ководитель Центра компетенций в области функ-
ционального питания Дарья Ширяева сообщила, 
что товары здорового (функционального) пита-
ния, успешно прошедшие сертификацию в Роска-
честве, будут маркироваться спецзнаком. 

Маркировка по результатам сертификации не 
только гарантирует безопасность, но и подтвержда-
ет заявленный производителем состав ингредиен-
тов, повышающих пищевую ценность продуктов 
здорового питания. Только порядка 10% респонден-
тов замечают знаки ГОСТ, РСТ, ISO и Знак качества, 
их влияние может быть более сильным, чем кажется 
на первый взгляд. Так, 86% потребителей, обращаю-
щих внимание на сертификаты качества, отмечают 
важность такой информации на упаковке в момент 
принятия решения о покупке.

Роскачество

Рейтинг по агроэкспорту
«Агроэкспорт» опубликовал рейтинг регионов 

по уровню развития экспортного потенциала АПК 
в 2023 г., используя собственную методику оценки 
по 22 показателям. 

В топ-5 регионов с очень высоким объёмом эко-
номики АПК попали: Краснодарский край; Ростов-
ская и Курская области; Башкортостан; Воронеж-
ская область. Топ-5 регионов с высоким объёмом 
экономики АПК:  Липецкая, Пензенская, Брянская, 
Орловская области; Удмуртия. Топ-5 регионов со 
средним объёмом экономики АПК: Псковская и 
Амурская области; Чувашия; Карелия; Костром-
ская область.

Agrotrend.ru

17 октября под-
писан Меморандум 
о сотрудничестве 
между особо охраня-
емыми природными 
территориями Казах-
стана и Кыргызста-
на, направленный на 
сохранение снежного 
барса и его мест оби-
тания в горах Север-
ного Тянь-Шаня.

17-18 октября 
ФНЦ лубяных культур 
совместно с Россий-
ским государствен-
ным университетом 
народного хозяйства 
им. В.И. Вернадского 
Минсельхоза России 
провели 8-ю Всерос-
сийскую научно-прак-
тическую конферен-
цию «Пчеловодство 
холодного и умерен-
ного климата».

17-19 октября в 
Ташкенте в Нацио-
нальном исследова-
тельском универси-
тете «Ташкентский 
институт инженеров 
ирригации и меха-
низации сельского 
хозяйства» прошла 
III Международная 
конференция по эко-
логическим техноло-
гиям и инженерии для 
устойчивого развития 
(ETESD-III 2024).

18 октября в Пер-
ми завершил работу 
Х девятый Междуна-
родный слёт Друзей 
Заповедных островов, 
организованный Дви-
жением «Друзья запо-
ведных островов» и 
Фондом «Заповедное 
посольство», с уча-
стием около 300 лю-
бителей и защитников 
природы разных про-
фессий и возрастов из 
33 регионов России и 
4 стран СНГ и до 6000 
их коллег в онлайн. 

18 октября со-
стоялся круглый стол 
« В з а и м о д е й с т в и е 
бизнеса и науки в до-
стижении углеродной 
нейтральности», ор-
ганизованный: Науч-
ным консорциумом 
«РИТМ углерода», 
Научным советом 
РАН по лесу, Центром 
по проблемам эколо-
гии и продуктивности 
лесов РАН, ИГКЭ им. 
акад. Ю.А. Израэля и 
Институтом народно-
хозяйственного про-
гнозирования РАН. 

20 октября в Но-
восибирском государ-
ственном аграрном 
университете откры-
ли Исследовательский 
центр биологической 
защиты растений. 

22 октября в 
Астане состоялся 
IV Международный 
конгресс «ECOJER» 
«Налаживание пар-
тнерских отношений, 
рост устойчивости!», 
который предоставля-
ет платформу для обе-
спечения дальнейших 
последовательных дей-
ствий Казахстана по 
пути к «зеленой» эко-
номике. В программ-
ной сессии «Зеленая 
экономика»: анализ 
прогресса и вызовов» 
выступил министр 
экологии и природных 
ресурсов Казахстана 
Ерлан Нысанбаев.

23 октября в 
ФНЦ агроэкологии 
РАН завершила ра-
боту Научно-практи-
ческая конференция 
«Агролесомелиора-
ция – основа адаптив-
н о - л а н д ш а ф т н о г о 
земледелия», посвя-
щенная 125-летию со 
дня рождения видно-
го ученого-агролесо-
мелиоратора, проф., 
чл.-корр. ВАСХНИЛ 
Анатолия Васильеви-
ча Альбенского.

23 октября в 
Бишкеке прошёл Ре-
гиональный форум 
«Зеленая экономика 
– 2024», направлен-
ный на укрепление 
сотрудничества стран 
Центральной Азии 
по приоритетным на-
правлениям зеленой 
экономики и опреде-
ление потенциальных 
инициатив региональ-
ного масштаба для их 
скоординированного 
продвижения и со-
вместной реализации. 

23 октября Рязан-
ский государствен-
ный агротехнологиче-
ский университет им. 
П.А. Костычева про-
вёл Всероссийскую 
научно-практическую 
конференцию «Науч-
но-инновационные 
направления разви-
тия животноводства».

23 октября Дон-
ской ГАУ в рамках 
Десятилетия науки и 
технологий в России 
провёл Международ-
ную научно-практи-
ческую конференцию 
«Актуальные пробле-
мы использования 
почвенных ресурсов 
и пути оптимизации 
антропогенного воз-
действия на агроце-
нозы: цифровизация, 
экологизация, осно-
вы органического 
земледелия».

23 октября ФИЦ 
питания и биотехноло-
гии РАН провёл Науч-
но-практический сим-
позиум «Оптимальное 
питание – основа 
долголетия: нутрици-
ология и диетология – 
вклад в здоровье детей 
и взрослых».

24 октября – к 
Международному дню 
без бумаги участники 
Всероссийской акции 
«БумБатл» Движения 
«Экосистема» собрали 
более 1 млн кг макула-
туры по всей стране.

24 октября Дви-
жение ЭКА сообщило 
о выпуске серии бес-
платных методиче-
ских пособий для тех, 
кто занимается эко-
логическим просве-
щением (см. на htts://
ecowiki.ru/materials). 

24 октября в 
пресс-центре медиа- 
группы «Комсомоль-
ская правда» состо-
ялась пресс-конфе-
ренция, посвященная 
завершению сезона 
Всероссийской акции 
по очистке от мусора 
берегов водных объ-
ектов «Вода России» 
с участием замдирек-
тора Аналитического 
центра Минприроды 
РФ Андрея Мацурова, 
исп. директора Движе-
ния «Экосистема» Ми-
каила Камилова и др. 

24 октября на базе 
Тамбовского государ-
ственного техниче-
ского университета 
прошло празднова-
ние 20-летия Ассоци-
ации «Объединенный 
университет им. В.И. 
Вернадского».

24 октября во 
Владивостоке Даль-
невосточный го-
с у д а р с т в е н н ы й 
технический рыбо-
хозяйственный уни-
верситет провёл VIII 
Национальную науч-
но-техническую кон-
ференцию по иннова-
ционному развитию 
рыбной отрасли в кон-
тексте обеспечения 
продбезопасности РФ.

24 октября 
Agrotrend.ru провёл 
IX конференцию «Рос-
сийское растениевод-
ство. Осень 2024».

25 октября в Ти-
мирязевке состоялся 
Всероссийский сту-
денческий круглый 
стол «Агроэколог: 
профессия будущего». 

28 октября в Ти-
мирязевской ака-
демии состоялась 
встреча директоров 
школ в рамках пер-
вого семинара-сове-
щания «Агротехно-
логические классы: 
стратегия развития».

29-30 октября 
на базе Технологи-
ческого института 
РГАУ-МСХА им. К.А. 
Тимирязева прошла 
Всероссийская студен-
ческая научно-прак-
тическая конферен-
ция «Безопасность и 
качество сельскохо-
зяйственного сырья и 
продовольствия-2024».

30 октября ди-
ректор Движения 
ЭКА Елена Горохова 
провела творческую 
мастерскую «Эффек-
тивное вовлечение 



Телеграф
Работникам заповедного дела

14 октября более 10 тысяч специалистов, рабо-
тающих на федеральных особо охраняемых при-
родных территориях, подведомственных Минпри-
роды России, отмечают свой профессиональный 
праздник – День работников заповедного дела. 

14 октября 1999 г. на форуме, посвящённом роли и 
месту нацпарков и заповедников в регионах, директора 
особо охраняемых природ-
ных территорий приняли 
Резолюцию об утверждении 
профессионального празд-
ника. Как отметил министр 
природных ресурсов и эко-
логии РФ Александр Козлов: 
«Природа – наше нацио-
нальное достояние, ни у од-
ной страны мира нет такого 
разнообразия. Россия – это 
и Арктика с белыми медве-
дями, северными оленями 
и тундрой, южные дальне-
восточные моря, где можно 
встретить представителей животного и растительного 
мира субтропиков, леса средней полосы, это горы Кав-
каза и уникальные экосистемы Крыма. И сотрудники 
заповедной системы – это хранители нашей природы. 
Люди, которые ежедневно работают для того, чтобы со-
хранить каждый вид животного или растения, и своим 
примером показывают, как нужно любить нашу Роди-
ну, беречь её богатейшее природное наследие».

НИА-Природа

Детский экофорум
15 октября в Челябинске стартовал Второй Все-

российский Детский экологический форум (ДЭФ), 
в котором участвуют более 3,5 тыс. учащихся 5-11 
классов из 51 региона России. 

В ДЭФ участвуют школьники – победители эко-
олимпиад и конкурсов, активные участники эколо-
гических проектов и акций, а также педагоги, ученые, 
представители бизнеса и общественных организаций. 
Приветствия в адрес участников Детского экофорума 
направили Президент России Владимир Путин (см. 
стр. 2) и вице-премьер Дмитрий Патрушев. В привет-
ствии зампреда Правительства, в частности, отмечает-
ся: «Такие мероприятия, как ДЭФ, закладывают основы 
для формирования системы кадров в сфере охраны 
окружающей среды. Развитие компетенций у молодё-
жи в области экологии станет залогом того, что в буду-
щем наша страна будет обладать высококвалифициро-
ванными специалистами, способными решать задачи 
устойчивого развития и экологической безопасности».

В течение двух дней школьники представили экс-
пертному жюри свои экологические проекты и обсу-
дят проблемы охраны окружающей среды. В первый 
день Форума в ходе научно-практической конферен-
ции, которая прошла на нескольких площадках в вузах 
Челябинска, эксперты заслушали более 350 докладов. 
По итогам Форума жюри выбрали лучшие экологиче-
ские проекты в 18 номинациях. Второй день Форума 
начался с торжественной церемонии открытия, кото-
рая порадовала всех присутствующих парадом флагов: 
каждая из 51 команды с гордостью представила свой 
регион и пронесла свой флаг на сцене вместе с симво-
лом Форума – верблюжонком Гошей.

После церемонии открытия состоялась пленарная 
сессия «Экологические профессии: новые тренды и 
возможности». Участниками сессии стали: председа-
тель Комитета Госдумы по экологии Дмитрий Кобыл-
кин; губернатор Челябинской области Алексей Текслер; 
замглавы Минприроды России Максим Корольков. 
Выступившая на открытии форума глава Росприрод-

надзора Светлана Радионо-
ва, поддержала несколько 
инициатив молодежи. Так, 
будет рассмотрена воз-
можность реализации идеи 
14-летнего Андрея Ми-
куленко из ЛНР, который 
предложил открыть в Мо-
скве летний лагерь премии 
«Экология – дело каждого» 
совместно с одним из веду-
щих вузов страны для сту-
дентов и самых активных 
выпускников проекта. «Это 
отличная идея. Здорово, 
что мы мыслим одинаково. 
Буквально на днях мы об-

суждали с нашими партнерами из ведущих вузов стра-
ны возможность открыть на их базе летний лагерь для 
активных участников премии, кому уже исполнилось 
18 лет. Это будет уникальная школа, где студенты из 
разных уголков России и даже разных стран могли бы 
увидеться, обменяться опытом, предложить свои идеи, 
обсудить совместные проекты, – рассказала Светлана 
Радионова. Она отметила, что в очный тур прошел 
31 победитель, призер и активный участник премии 
«Экология – дело каждого» из 14 регионов: Архан-
гельской, Владимирской, Волгоградской, Липецкой, 
Оренбургской, Свердловской, Челябинской областей, 
Камчатского, Красноярского и Пермского краёв, ЛНР, 
Татарстана и Марий Эл, Чукотского АО.

Главным событием дня стала торжественная це-
ремония награждения, на которой были объявлены 
команды-победители в 18 номинациях, включая 
«Народную», представляющие: ЛНР, Адыгею, Буря-
тию, Дагестан, Мордовию, Татарстан, Камчатский 
и Краснодарский края, Ивановскую, Калининград-
скую, Московскую, Мурманскую, Омскую, Сверд-
ловскую, Смоленскую и Ульяновскую области, а так-
же Москву. Лучшие проекты получили финансовую 
поддержку для дальнейшей реализации. По итогам 
научно-практической конференции, состоявшейся в 
первый день Форума, выпущен сборник 178 лучших 
докладов ребят из 36 регионов страны.

НИА-Природа

Программа эффективности
11 октября 11 в формате ВКС проведено засе-

дание рабочей группы по наилучшим доступным 
технологиям (НДТ) и комплексным экологиче-
ским разрешениям (КЭР) НТС Росприроднадзора. 

В мероприятии приняли участие замруководителя 
Росприроднадзора Владимир Чернышев, директор Фе-
дерального центра анализа и оценки техногенного воз-
действия (ФЦАО) Росприроднадзора Ольга Плямина, 
руководитель секции – замдиректора ФЦАО Лена Ша-
яхметова, члены рабочей группы. Обсуждались вопро-
сы, касающиеся оформления и реализации Программы 
повышения экологической эффективности (ППЭЭ), а 
также нормативно-методические аспекты оформления 
КЭР для строящихся объектов I категории газового 
комплекса. Начальник отдела НИИ «ЦЭПП» Дмитрий 
Ерёмин представил доклад о ППЭЭ как инструменте 
достижения соответствия требованиям НДТ. Он под-
черкнул необходимость урегулирования сроков подачи 
заявки на получение КЭР и предложил утвердить еди-
ную форму ППЭЭ. Замначальника Управления – на-
чальник отдела экологии ПАО «Газпром» Сергей Коняев 
сформулировал вопросы оформления КЭР для строя-
щихся объектов I категории газового комплекса, пред-
ложил варианты получения КЭР. 

Росприроднадзор

Съезд гидрометеорологов
29 октября в Санкт-Пе-

тербурге в Конгресс-
но-выставочном центре 
«ЭкспоФорум» состоялось 
открытие VIII Всерос-
сийского объединённого 
метеорологического и ги-
дрологического съезда, 
приуроченного к 190-ле-
тию основания гидроме-
теорологической службы 
России. Тема Съезда – 
«Воздух, вода и устойчивое развитие».

В этом году специалисты сразу двух отраслевых 
направлений – гидрологии и метеорологии – впер-
вые собрались на одной площадке, чтобы обсудить 
целесообразность разработки новой стратегии дея-
тельности гидрометеорологии и смежных областей.

Как заявил в ходе 
торжественного откры-
тия Съезда зампредсе-
дателя Правительства 
Дмитрий Патрушев: 
«Росгидромет как ос-
новное координирую-
щее ведомство в своей 
сфере входит в пятёрку 
лучших служб мира. Тем 
не менее следует про-
должать работу по всем 
основным направлени-
ям. В частности, сейчас 
реализуется Стратегия 
деятельности в области 
гидрометеорологии до 
2030 года. Однако, учитывая новые задачи, постав-
ленные Президентом, считаю, что надо заблаго-
временно подумать об актуализации документа в 
горизонте планирования до 2036 года». По словам 
вице-премьера, прежде всего необходимо повышать 
качество прогнозов и в том числе наращивать опе-
ративность предупреждения ЧС. Для этого нужна 
дальнейшая модернизация государственной наблю-
дательной сети, которая является главным источни-
ком информации. 

Говоря о стратегических задачах, вице-премьер 
напомнил, что в соответствии с указом Президента 
о национальных целях развития в городах с самым 
высоким уровнем загрязнения атмосферы объём 
вредных выбросов должен быть снижен вдвое. В 12 
городах, которые стали первыми участниками фе-
дерального проекта «Чистый воздух» в рамках нац- 
проекта «Экология», полностью модернизирована 
мониторинговая сеть. В будущем система комплекс-
ного мониторинга загрязнения воздуха должна ох-
ватывать всю территорию нашей страны.

Дмитрий Патрушев рассказал о работе, орга-
низованной в Арктике и Антарктике, сообщил, что 
обновление научно-исследовательского флота обя-
зательно будет продолжаться. Как отметил зампред 
Правительства, одним из наиболее важных направ-
лений работы гидрометслужбы является анализ и 
прогнозирование климатических процессов. В Рос-
сии создаётся система мониторинга климатически 
активных веществ в атмосфере. Её полноценный 
запуск ожидается к 2030 году. «Перед вами стоят 
очень серьёзные задачи. Со своей стороны стара-
емся делать всё возможное для улучшения условий 
работы специалистов. Это касается не только мате-
риально-технической базы, но и оплаты труда. По 
поручению Президента на повышение уровня зар-
плат работников Росгидромета в ближайшие годы 
будет дополнительно направлено 24 млрд рублей», 
– подвёл итоги Дмитрий Патрушев. 

В ходе торжественного открытия Съезда с при-
ветственным словом выступили: министр природ-
ных ресурсов и экологии РФ Александр Козлов и 
губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов. С 
докладами на пленарном заседании Съезда высту-
пили руководитель Росгидромета Игорь Шумаков, 
глава Росводресурсов Дмитрий Кириллов, замруко-
водителя Росгидромета Владимир Соколов и др.

Съезд продлился 3 дня, число участников пре-
высило 1000 человек, это представители централь-
ного аппарата Росгидромета, его территориальных 
органов и подведомственных учреждений, институ-
тов РАН и МЧС, организаций водохозяйственного 
комплекса страны, образовательных учреждений, 
Российского гидрометеорологического общества. 
В рамках работы съезда состоялась международная 
выставка «Погода. Климат. Вода/Дистанционное 
зондирование Земли/Зеленая экономика». Выста-
вочная экспозиция Росгидромета, состоящая из 
9 тематических стендов, посвящена деятельности 
службы и её достижениям за последние годы. Также 
в работе съезда приняли участие 30 представителей 
зарубежных гидрометслужб и международных ор-
ганизаций, включая руководство ВМО. В ходе тор-
жественной церемонии закрытия были награждены 
победители учрежденного Росгидрометом Всерос-
сийского конкурса «Гидрометеорология в современ-
ном мире» на лучшую научную работу среди студен-
тов высших учебных заведений России и Беларуси.

Закрывая съезд, 
Игорь Шумаков сказал: 
«Благодарю всех, кто 
принимал участие в 
дискуссиях. Нам пред-
стоит большая работа 
по анализу и обобще-
нию поступивших пред-
ложений, которые здесь 
прозвучали. Будет сфор-
мирована рабочая груп-
па, которая проведет 
глубокий анализ всех 
материалов и завершит 
разработку проекта ре-
шения съезда. Как здесь 
отмечалось, целесоо-
бразна разработка стра-

тегии деятельности в области гидрометеорологии и 
смежных с ней областях на период до 2036 года. Пер-
вым шагом к этому было проведение тех дискуссий, 
которые прошли в рамках съезда. Думаю, что нам 
нужно возобновить традицию регулярно проводить 
мероприятия подобного рода».

НИА-Природа

Проект изменений в СанПиН
Роспотребнадзором подготовлен проект изме-

нений в СанПиН 2.1.3684-21 «Санитарно-эпиде-
миологические требования к содержанию терри-
торий городских и сельских поселений, к водным 
объектам, питьевой воде и питьевому водоснаб-
жению, атмосферному воздуху, почвам, жилым 
помещениям, эксплуатации производственных, 
общественных помещений, организации и про-
ведению санитарно-противоэпидемических (про-
филактических) мероприятий». 

Документ разработан для снижения рисков не-
гативного воздействия на здоровье населения и его 
среду обитания при эксплуатации зданий и соору-
жений. Проектом, помимо прочего, уточнены тре-
бования к контейнерным и специальным площад-
кам производственных объектов; к антигололедным 
реагентам; к перечню торговых объектов, в которых 
должны быть оборудованы общественные туалеты. 
Проект предполагает также изменения в требовани-
ях к качеству атмосферного воздуха на территории 
дачных и садово-огородных участков. Кроме того, 
изменения коснутся в т.ч. порядка информирования 
терроргана Роспотребнадзора ресурсоснабжающей 
организацией об аварийных ситуациях и случаях 
несоответствия качества питьевой воды; проведе-
ния влажных уборок мест общего пользования мно-
гоквартирных домов; к обращению агрохимикатов. 

Роспотребнадзор

Недопущение гринвошинга
22 октября ФАС России представила рекомен-

дации по недопущению гринвошинга в маркетин-
говой коммуникации.

Для получения преимуществ перед конкурентами 
компании могут помечать продукцию как экологиче-
ски безопасную, но зачастую заявления не соответ-
ствуют действительности и вводят потребителей в 
заблуждение. Документ содержит общие принципы, 
виды и требования к экологическим заявлениям, а так-
же последствия несоблюдения указанных критериев. 
Экологические заявления в описании товара должны 
соответствовать принципам достоверности и ясности. 
Они должны быть аргументированы, понятны потре-
бителю без специальных познаний. ФАС напоминает, 
что формирование у потребителя ошибочного мнения 
об улучшенных экохарактеристиках продукта может 
быть оценено на наличие признаков недобросовестной 
конкуренции. Служба рекомендует сообщать о фактах 
гринвошинга в ФАС для принятия мер реагирования.

ФАС

Итоги использования земель
24 октября пресс-служба Росреестра сообщила 

о том, что статс-секретарь – замруководителя Рос- 
реестра Алексей Бутовецкий на сессии «Актуаль-
ные вопросы управления государственной соб-
ственностью», прошедшей на полях Московского 
финансового форума, представил основные итоги 
работы ведомства по повышению эффективности 
использования земельных участков. 

Как отметил Алексей Бутовецкий: «За этот год в 
рамках совместной работы с профильным Комите-
том Госдумы принят разработанный Росреестром За-
кон о сроках освоения земельных участков. Впервые 
будет определен перечень мероприятий по освоению 
и установлены признаки неиспользования земель 
на территории городов и СНТ. Ожидаем, что соот-
ветствующие акты Правительства появятся в бли-
жайшее время. Закон еще не вступил в силу, но уже 
стимулирует правообладателей обратить внимание 
на свои земельные участки, которые они давно не по-
сещали. Заброшенные участки, как правило, зараста-
ют сорной растительностью, борщевиком, на них 
образовываются свалки и т.д. Закон создает условия 
для решения этой проблемы. При этом напомню, что 
задача принятых норм - не наказание собственников 
или изъятие у них земель, а именно их возвращение 
на свои участки для обеспечения надлежащего ис-
пользования». По его словам, в 2022 г. Росреестр об-
следовал 8 млн га земельных участков на территории 
России, из которых по назначению не использовались 
225 тыс. га. В 2023 г. ведомством обследовано 6,4 млн 
га земельных участков, из которых не использовались 
435 тыс. га. При этом свыше 70% неиспользуемых 
участков расположены на землях населенных пун-
ктов. Закон, который вступит в силу с 1 марта 2025 г., 
станет эффективным инструментом по повышению 
эффективности использования земель. 

Росреестр

Медвежий патруль
29 октября в Общественной палате РФ состо-

ялся круглый стол на тему «Единые механизмы со-
хранения численности белого медведя». 

Столкновения белого медведя и человека растут 
год от года, из 179 конфликтов между человеком и 
медведем, в 33% случаев животное погибло, в 6% были 
травмированы люди. Такие данные озвучила предсе-
датель Комиссии ОП РФ по экологии и устойчивому 
развитию Елена Шаройкина. Модератор встречи на-
помнила, что в пяти арктических регионах стартовал 
проект «Медвежий патруль», который решает сразу 
две важных задачи – обеспечение безопасности лю-
дей и сохранение популяции редкого краснокнижно-
го животного. «Проект инициировала руководитель 
Росприроднадзора Светлана Радионова и поддержал 
Владимир Путин. Руководитель проекта Андрей Наги-
бин отметил, что проблема носит межведомственный 
характер и ее отработка в указанных субъектах РФ 

ведется в тесном контакте со всеми заинтересован-
ными сторонами, к диалогу приглашены все регионы, 
на территории которых обитает белый медведь и где 
имеют большой опыт взаимодействия с ним. Совет-
ник руководителя Росприроднадзора Амирхан Амир-
ханов поддержал предложение, озвученное в феврале 
т.г. губернатором Чукотского АО, о создании системы 
информирования людей об опасности белого мед-
ведя на месте. «Первичная задача – обучение людей, 
попавших в Арктику впервые, вторая по значимости 
задача – работа с постоянно проживающими здесь 
людьми, третья – разумное обращение с пищевыми 
отходами в Арктике», – озвучил он предложения в 
резолюцию круглого стола. «Тема оказалась сложной 
и емкой, необходимо выработать четкий план, этапы 
и механизмы реализации стратегии по защите насе-
ления и сохранения численности краснокнижного 
белого медведя», – резюмировала Елена Шаройкина. 
Она также сообщила, что в ближайшее время дискус-
сия на площадке ОП РФ продолжится. 

ОП РФ

Телеграф
волонтеров в эколо-
гическую повестку» 
в ходе Школы во-
лонтеров стран СНГ 
«Меридианы доброй 
воли» в г. Алматы (Ка-
захстан) на базе Евра-
зийского технологи-
ческого университета. 

30 октября д.ф.н., 
проф. МГУ, член Пре-
зидиума РЭА Алек-
сандр Чумаков провёл 
Междисциплинарный 
семинар «Актуальные 
проблемы глобали-
стики», на котором 
с докладом на тему 
«Системный подход 
и глобальная эколо-
гия: мы в дороге, мы 
в пути…» выступил  
д.б.н., проф., чл-корр. 
РАН, экс-директор 
Института экологии 
Волжского бассейна 
РАН, заслуженный 
деятель науки РФ, ла-
уреат премии Прави-
тельства РФ Геннадий 
Розенберг. 

30-31 октября на 
площадке Универ-
ситета федеральной 
территории «Сириус» 
состоялся межрегио-
нальный Заповедный 
форум, приурочен-
ный к 100-летию Кав-
казского биосферного 
заповедника.

30-31 октября 
Бухарский инженер-
но-технологический 
институт (Узбекистан) 
провёл IV Междуна-
родную конферен-
цию в области новых 
материалов, наук о 
Земле и технологий 
(CamsTech-IV 2024).

1 ноября в Мо-
скве Информгруппа 
ComNews провела VI 
Федеральный ИТ-фо-
рум агропромыш-
ленного комплекса 
России – «Smart Agro: 
Цифровая трансфор-
мация в агропромыш-
ленном комплексе».

1 ноября в Сочи 
завершил работу VI 
Всероссийский сель-
скохозяйс твенный 
Форум – выставка 
«Плоды и овощи Рос-
сии – 2024» – отрасле-
вое мероприятие, по-
свящённое развитию, 
проблемам и перспек-
тивам отраслей пло-
доводства и овоще-
водства в стране.

2 ноября в Томске 
прошла Всероссий-
ская конференция по 
экообразованию, ор-
ганизованная Адми-
нистрацией Томской 
области и Неправи-
тельственным эко-
логическим Фондом 
им. В.И. Вернадского. 
В приветственном 
слове к участникам 
конференции Ольга 
Плямина, генераль-
ный директор Фон-
да, член Президиума 
Росэкоакадемии ска-
зала о её значимо-
сти для достижения 
стратегических целей 
государства в области 
экопросвещения.

2 ноября в Сочи 
завершил работу XIII 
М е ж д у н а р о д н ы й 
отраслевой форум 
« А г р о у п р а в л е н и е 
2024» – первое в Рос-
сии IT-мероприятие, 
посвященное демон-
страции передового 
опыта автоматизации 
предприятий и обсуж-
дению реальных слу-
чаев внедрения совре-
менных технологий в 
аграрном бизнесе. 

4-6 ноября в Ви-
тебске (Белоруссия) 
открылась Междуна-
родная научно-прак-
тическая конферен-
ция, посвященная 
100-летию Витебской 
ордена «Знак Почета» 
государственной ака-
демии ветеринарной 
медицины.

5 ноября Святей-
ший патриарх Мо-
сковский и всея Руси 
Кирилл направил 
приветствие участни-
кам Саммита религи-
озных лидеров КС-29 
РКИК ООН в г. Баку.

5 ноября про-
шло заседание Науч-
но-экспертного сове-
та ВООП с участием 
председателя Обще-

ства, первого зампред-
седателя Комитета ГД 
по экологии, природ-
ным ресурсам и охра-
не окружающей среды 
Вячеслава Фетисова, 
председатель Совета, 
чл.-корр. РАН Виктор 
Данилов-Данильян 
выступил на Совете 
и предложил усилить 
экспертизу федераль-
ных экопроектов.

5 ноября в Пензен-
ском ГАУ открылась 
XIX Международная 
научно-практическая 
конференция «Агро-
промышленный ком-
плекс: состояние, про-
блемы, перспективы».

5 ноября в Москве, 
в «Крокус-Экспо» 
под эгидой Коллегии 
ветеринарных специ-
алистов и Ветеринар-
ной национальной 
палаты открылась На-
циональная ветери-
нарная конференция 
NVC 2024. 

8 ноября в ММПЦ 
«Россия сегодня» со-
стоится пресс-кон-
ференция председа-
теля Комитета СФ по 
аграрно-продоволь-
ственной политике и 
природопользованию 
Александра Двойных 
по актуальным во-
просам деятельности 
Комитета.

Н а ц и о н а л ь н ы й 
доклад «Глобальный 
климат и почвенный 
покров России: аркти-
ческая зона, мерзлот-
ные почвы – будущему 
России (сельское и лес-
ное хозяйство)» (под 
ред. Р.С.-Х. Эдельгериева 
и А.Л. Иванова). Том 4. 
– М.: ФИЦ «Почвенный 
институт им. В.В. Доку-
чаева», 2024. – 672 с.

Четвертый том Наци-
онального доклада «Гло-
бальный климат и поч-
венный покров России» 
подготовлен группой ве-
дущих российских экс-
пертов и организаций. Он 
представляет собой при-
мер объединения усилий 
научного и экспертного 
сообщества с целью вы-
работки новых подходов 
к управлению рисками, 
связанными с влиянием 
климатических измене-
ний на природную среду 
и виды хозяйствования 
в Арктике и Субарктике. 
В документе представлен 
широкий аналитический 
материал, обобщена име-
ющаяся на сегодняшний 
день информация и фак-
тура современного со-
стояния почвенного по-
крова Арктической зоны 
Российской Федерации, 
прогноз возможных изме-
нений под воздействием 
естественных факторов, 
в первую очередь кли-
матических, а также те-
кущей и потенциальной 
трансформации почв в 
результате различной 
антропогенной деятель-
ности. В Докладе пред-
ставлен также почвенный 
покров зоны сплошного 
и прерывистого распро-
странения многолетне-
мерзлотных пород за 
пределами Арктической 
зоны, который подвер-
гается тем же рискам в 
условиях меняющегося 
климата и увеличиваю-
щегося антропогенного 
воздействия. Анализиру-
ются региональные из-
менения климатических 
условий и их последствия 
для почвенного покрова 
и сельскохозяйственного 
освоения. Рассматрива-
ются вопросы стратегии 
и технологии адапта-
ции почвенного покрова 
мерзлотных областей к 
климатическим и антро-
погенным изменениям.



Н  А  У  К  А    И    О  Б  Р  А  З  О  В  А  Н  И  Е
Продбезопасность и наука

10 октября в рамках деловой программы Рос-
сийской агропромышленной выставки «Золотая 
осень – 2024» состоялся Форум «Научное обеспе-
чение продовольственной безопасности в услови-
ях глобальных вызовов», организованный РАН.

Открывая Форум, президент РАН академик Генна-
дий Красников подчеркнул, что вопросы продоволь-
ственной безопасности России становятся всё более 
актуальными в связи с непростой геополитической 
ситуацией и внешними вызовами, с которыми сегод-
ня сталкивается наша страна. «Эти вопросы находятся 
в центре внимания руководства нашей страны, по-
скольку от них во многом зависят уровень и качество 
жизни граждан, устойчивое развитие и социальная 
стабильность общества. Ключевая роль в решении 
этих задач принадлежит аграрной науке – тем более 
что сельскохозяйственное производство становится 
всё более наукоёмким. В отрасли активно развивают-
ся биотехнологии, генная инженерия, цифровизация и 
автоматизация технологических процессов, другие ак-
туальные направления, требующие серьёзной научной 
базы», – отметил Геннадий Красников. Президент РАН 
также заявил, что в числе мер, которые могли бы се-
рьёзно усилить аграрную науку и сельскохозяйствен-
ную отрасль – вовлечение в науку молодёжи и более 
активная консолидация усилий органов государствен-
ной власти и научно-образовательного сообщества. 

Открывая пленарное заседание, глава Минсельхо-
за Оксана Лут отметила, что сегодня ключевой зада-
чей является научное обеспечение отрасли, внедрение 
научных разработок в реальный сектор экономики 
для обеспечения продовольственной безопасности не 
только России, но и всего мира. Для реализации по-
ручений Президента Минсельхозом подготовлен пас- 
порт нацпроекта «Технологическое обеспечение про-
довольственной безопасности», предусматривающий 
5 федеральных проектов, направленных на развитие 
селекции и генетики, биотехнологий, производства 
ветеринарных препаратов и вакцин, сельхозтехники 
и оборудования, а также подготовку для отрасли про-
фессиональных кадров. Все эти направления тесно свя-
заны с научным обеспечением. По словам министра, 
научные разработки должны прежде всего отталки-
ваться от потребностей бизнеса, а их характеристики 
– соответствовать требованиям рынка по продуктив-
ности, устойчивости к болезням, вредителям, природ-
но-климатическим условиям регионов. Также важно, 
по мнению Оксаны Лут, выстраивать сотрудничество 
науки и бизнеса по локализации выпуска пищевых и 
кормовых добавок. Говоря о подготовке специалистов 
для АПК, глава Минсельхоза отметила, что сегодня 
выстраивается бесшовная система аграрного образо-
вания, начинающаяся с агроклассов. И министерство 
рассчитывает на поддержку научных институтов и 
РАН в вопросе подготовки научных кадров для АПК.

С приветственным словом перед участниками 
форума выступил вице-президент РАН, академик 
Николай Долгушкин, затронувший тему актуальных 
вызовов, стоящих на пути развития сельского хозяй-
ства. «Одним из самых серьёзных вызовов является 
технологическое отставание сельского хозяйства, 
что в условиях нарастания санкционного давления 
несёт реальные риски», – сказал он. В этой связи, по 
словам учёного, достижение технологического суве-
ренитета отрасли является задачей первого порядка. 

В ходе пленарного заседания Оксана Лут и Ген-
надий Красников подписали Соглашение о сотруд-

ничестве, направленное на обеспечение научно-тех-
нического развития сельского хозяйства и снижение 
технологических рисков в продовольственной сфере. 
Министерство и Академия будут совместно готовить 
предложения по перспективным направлениям фун-
даментальных и прикладных исследований в сфере 
пищевой и перерабатывающей промышленности, 
элитного семеноводства, племенного животноводства, 
агробиотехнологий, точного земледелия, органиче-
ского сельского хозяйства. Планируется разработать 
меры поддержки по созданию и внедрению конкурен-
тоспособных отечественных технологий, основанных 
на новейших достижениях науки. Также Соглашение 
предусматривает подготовку научных и научно-педаго-
гических кадров для развития аграрного образования.

В секционной части Форума выступил г.н.с. ФИЦ 
«Почвенный институт им. В.В. Докучаева», акад. РАН 
Валерий Кирюшин по теме: «Проблемы интенсифика-
ции и экологизации земледелия и пути их решения».

Аграрный центр МГУ

Пространственное развития 
15 октября в Президиуме РАН состоялось обсуж-

дение разработанного Минэкономразвития России 
проекта Стратегии пространственного развития РФ 
на период до 2030 года с прогнозом до 2036 года.

Открывая заседание, президент РАН академик Ген-
надий Красников отметил: «Пространственное разви-
тие страны – основной вопрос, который всегда стоял 
перед Академией наук. … Задача непростая, потому что 
пространственное развитие предполагает синергию 
целого ряда проектов – и Энергетической стратегии 
России, и других проектов в области медицины, соци-
альных и транспортных вопросов, экономики данных 
– информации, связи. Всё должно быть консолидиро-
вано». Результатами мониторинга действующей Стра-
тегии пространственного развития России и планами 
по реализации новой Стратегии поделился замглавы 
Минэкономразвития России Дмитрий Вахруков. С до-
кладом о новациях и исследовательских приоритетах в 
Стратегии пространственного развития России высту-
пила г.н.с. Института народнохозяйственного прогно-
зирования РАН, проф. РАН Ольга Кузнецова. Она рас-
сказала о ряде значимых новшеств новой Стратегии, 
которые связаны в т.ч. с единым перечнем опорных 
населённых пунктов, в качестве которых она выделила 
наукограды. Как отметил чл.-корр. РАН Михаил Чер-
ныш: «С точки зрения рынка выгодны большие горо-
да, а инвестиции в социальную инфраструктуру – нет, 
потому что они не окупятся в обозримом будущем. … 
Но выгодно ли это государству и обществу? Вымирают 
сельские населённые пункты, малые и средние, и горо-
да. Растут неравенство, потребительские настроения, 
индивидуализм, падает рождаемость. Если и дальше 
опираться на короткие перспективы волатильных рын-
ков, страна окажется в глубоком социальном и геопо-
литическом кризисе». Директор Всероссийского инсти-

Книжная полка
тута аграрных проблем информатики академик РАН 
Александр Петриков также поддержал идею о том, что 
в Стратегии пространственного развития России было 
бы ошибочно делать ставку на крупные городские агло-
мерации. «Необходимо говорить о сбалансированном 
сельско-городском развитии и создании условий для 
разных типов пространственной организации обще-
ства. Акцент на урбанизацию приводит к тому, что раз-
вивается ряд неблагоприятных социально-экономиче-
ских последствий, таких как сокращение численности 
сельского населения, свёртывание обжитого простран-
ства и потеря материально-вещественного капитала, 
социально-культурного наследия предшествующих по-
колений, утрата социального контроля над огромными 
территориями и запустение более 30 млн га (17% общей 
площади) ранее освоенных сельскохозяйственных зе-
мель», – отметил Александр Петриков.

Аграрный центр МГУ

Форум ректоров стран БРИКС 
17 октября в МГУ под председательством пре-

зидента Российского Союза ректоров, ректора МГУ, 
академика Виктора Садовничего состоялось откры-
тие Форума ректоров университетов стран БРИКС с 
участием 250 ректоров и представителей универси-
тетов из 20 стран мира – всех стран БРИКС.

Виктор Са-
довничий подчер-
кнул: «Российский 
Союз ректоров и 
Московский уни-
верситет были ини-
циаторами прове-
дения Форума и 
для нас большая 
честь принимать 
его сегодня». Он 
обратил внимание, 
что этот научно-об-
р а з о в а т е л ь н ы й 
саммит проходит в 
преддверии встре-
чи глав государств 
БРИКС в Казани, 
выразил уверен-
ность в том, что мероприятие послужит важным 
этапом в объединении усилий университетов в со-
временном мире для поиска решений судьбоносных 
проблем. С приветственными словами и выступле-
ниями в пленарной части форума к его участникам 
обратились замглавы Минобрнауки Константин 
Могилевский, замглавы МИД России Сергей Рябков и 
вице-президент РАН, академик Владислав Панченко. 
Открывая свой доклад в качестве президента Россий-
ского Союза ректоров Виктор Садовничий отметил: 
«БРИКС сегодня – одно из ведущих объединений, чей 
экономический, политический, ресурсный потенциал 
только увеличиваются. Мы видим, как растёт автори-
тет БРИКС в мире. В 2024 году Российская Федерация 
председательствует в БРИКС, и я рад, что наш сегод-
няшний форум ректоров стран объединения входит 
в официальный план мероприятий и впервые прохо-
дит в Московском университете». Академик РАН вы-
разил уверенность в том, что ректорское сообщество 
обязательно внесёт важнейший вклад в развитие со-
трудничества на этом многостороннем пространстве. 
«Наука и образование – это важнейшие сферы взаи-
модействия и партнёрства», – добавил он. В заклю-
чение ректор пригласил всех участников форума на 
празднование 270-летия Московского университета, 
центром которого станет торжественный вечер в Го-
сударственном Кремлевском дворце. 

Пресс-служба МГУ 

Совет по генной инженерии
15 октября на площадке ФИЦ Биотехнологии 

РАН прошло открытое заседание Совета РАН по 
генно-инженерной деятельности. 

Открывая заседание, председатель Совета, ака-
демик РАН Михаил Кирпичников отметил важность 
этого совещания Совета РАН как начала серии встреч, 
посвящённых «научно-техническим новеллам» рос-
сийских учёных, демонстрации новейших отечествен-
ных исследований и прорывных решений. 

РАН

Масложировая продукция 
10 октября по инициативе Масложировой 

Ассоциации ЕАЭС и Белорусского госконцерна 
пищевой промышленности «Белгоспищепром», 
поддержанной Экономическим факультетом и 
Евразийским центром по продовольственной без-
опасности МГУ им. М.В. Ломоносова, состоялось 
заседание круглого стола «Экспорт масложировой 
продукции странами ЕАЭС: состояние, перспек-
тивы и возможности диверсификации» с участием 
представителей ЕЭК, национальных масложиро-
вых площадок, органов госуправления, научного, 
делового и экспертного сообщества стран ЕАЭС.

В ходе заседания были рассмотрены актуальные во-
просы производства и экспорта масложировой продук-
ции странами ЕАЭС, в т.ч. перспективные направле-
ния и возможности расширения поставок в контексте 
полноформатного соглашения о свободной торговле с 
Ираном и развития Международного транспортного 
коридора «Север-Юг». Участники поделились опы-
том инвестиционного и торгового взаимодействия с 
Китаем, обозначили перспективы развития производ-
ства семян основных масличных культур и конопли 
технической в ЕАЭС, обсудили возможные подходы к 
формированию прогнозов ценовой конъюнктуры на 
рынках семян основных масличных культур и расти-
тельных масел. Представители масложирового сообще-
ства стран ЕАЭС сошлись во мнении о необходимости 
продолжения оказания господдержки отрасли, а также 
целесообразности финансирования программ разви-
тия торгово-логистической инфраструктуры.

Обсудив актуальные вопросы поставок масложи-
ровой продукции из ЕАЭС на рынки третьих стран, 
развития логистического обеспечения экспорта и 
перспективных направлений торгово-экономическо-
го сотрудничества, руководствуясь рекомендацией 
Коллегии ЕЭК от 25 апреля 2023 г. №9 «Об основных 
направлениях сотрудничества государств-членов Ев-
разийского экономического союза по обеспечению 
стабильного функционирования масложировой от-
расли», участники заседания рекомендуют заинтере-
сованным уполномоченным органам стран ЕАЭС:

1) продолжить реализацию мер господдержки с 
целью стимулирования производства семян маслич-
ных культур, развития их переработки для наращи-
вания производственного и экспортного потенциа-

ла масложировый отрасли;
2) содействовать обеспечению доступности мас-

личного сырья для переработчиков стран ЕАЭС, в 
т.ч. посредством своевременной реализации мер по 
регулированию экспорта семян основных маслич-
ных культур;

3) стимулировать повышение производительно-
сти труда путем финансовой поддержки создания 
масложировыми предприятиями высокотехноло-
гичных рабочих мест, внедрения систем автоматиза-
ции, роботизации, цифровизации и использования 
искусственного интеллекта, что позволит смягчить 
негативное влияние нарастающего дефицита трудо-
вых ресурсов в АПК;

4) учитывая ограниченную емкость внутреннего 
рынка, оказывать финансовую поддержку развитию 
экспорта масложировой продукции, включая по-
ставки высокотехнологичных специализированных 
жиров и маргаринов;

5) рассмотреть возможность оказания поддержки 
развития портовой и железнодорожной инфраструк-
туры, а также принять меры по повышению эффек-
тивности использования существующей логистиче-
ской инфраструктуры, в том числе путем повышения 
приоритетности перевозок продукции АПК;

6) рассмотреть возможность унификации стра-
нами ЕАЭС транзитных тарифов на железнодорож-
ные перевозки масложировой продукции с целью 
использования транзитного потенциала ЕАЭС;

7) обеспечить грантовую поддержку проведения 
перспективных исследований и разработок техноло-
гий комплексной переработки масличного сырья и 
растительных масел с целью расширения ассортимен-
та и получения новых видов масложировой продук-
ции, удовлетворяющих современным требованиям 
пищевой безопасности и полноценного питания;

8) оптимизировать сроки внутригосударственного 
согласования проектов межгосударственных стандар-
тов, необходимых для соблюдения требований пище-
вой безопасности, своевременного внедрения иннова-
ций и обеспечения научно-технологического развития 
масложировой промышленности стран ЕАЭС.

По итогам обсуждения принято решение про-
должить проработку указанных вопросов масло-
жировым сообществом с регулирующими органами 
стран ЕАЭС с целью реализации и укрепления про-
изводственного и экспортного потенциала масложи-
ровой индустрии и смежных отраслей АПК, обеспе-
чения продовольственной безопасности, включая 
доступность для населения продуктов питания.

Аграрный центр МГУ

Агровузы, НИИ и АПК
31 октября пресс-служба Минобрнауки сооб-

щила, что Министерство поможет агровузам и 
НИИ сельскохозяйственного профиля укрепить 
взаимодействие с АПК. 

Для этого в структурах подведомственных Минобр-
науки и Минсельхозу организаций создадут Советы по 
внедрению научных разработок на сельхозпредприя-
тия. Эта работа проводится во исполнение поручений 
Президента России. Советы помогут представителям 
агровузов и НИИ выстраивать прямой диалог с реаль-
ным сектором экономики. Теперь ключевые вопросы в 
области импортозамещения, повышения эффективно-
сти производства, реализации научных разработок и 
их внедрения будут решаться коллегиально.

Минобрнауки России

Никоновские чтения
21-22 октября в рамках XXIX Никоновских 

чтений состоялась Международная конференция 
«Доходность сельского хозяйства в нестабильной 
экономике: измерение и пути повышения», орга-
низованная ВИАПИ им. А.А. Никонова, ВЭО, эко-
номическим факультетом МГУ. 

Председателем пленарного заседания выступил 
руководитель ВИАПИ, акад. РАН Александр Петри-
ков. С приветственным словом к участникам обра-
тились руководитель секции экономики, земельных 
отношений и социального развития села Отделение 
сельскохозяйственных наук РАН, академик РАН 
Анатолий Алтухов. На пленарной дискуссии заслу-
шано восемь докладов, на трёх секционных заседа-
ниях – 67. В пленарном докладе академика Алексан-
дра Петрикова отмечен тренд снижения доходности 
сельского хозяйства страны за последние 3 года, осо-
бенно в секторе малых форм агробизнеса, основной 
причиной которого является рост производствен-
ных издержек сельхозпроизводителей из-за расту-
щих «ножниц цен» между сельским хозяйством и 
промышленностью. Докладчик представил предло-
жения ВИАПИ по смягчению ценового диспарите-
та и формированию системы страхования доходов 
сельхозтоваропроизводителей, а также улучшению 
доступа малых форм хозяйствования к агропродо-
вольственному рынку.

ВИАПИ им. А.А.Никонова

К 120-летию ЦМП
14 октября в Центральном музее почвоведения 

им. В.В. Докучаева состоялось открытие Всерос-
сийской научной конференции «Почва как объект 
познания и источник вдохновения», посвященная 
120-летию ЦМП им. В.В. Докучаева, в организа-
ции которой приняли участие Общество почво-
ведов им. В.В. Докучаева и Санкт-Петербургское 
отделение Росэкоакадемии. 

С приветственными словами выступили: первый 
замдиректора ФИЦ Почвенный институт им. В.В. До-
кучаева, к.г.н. Дмитрий Козлов; президент Общества 
почвоведов им. В.В. Докучаева, и.о. декана факультета 
почвоведения МГУ, чл.-корр. РАН Павел Красильников; 
вице-президент РГО, директор Института наук о Земле 
СПбГУ, д.г.н., проф. Кирилл Чистяков; представители 
органов власти – первый зампредседателя Комитета по 
науке и высшей школе Ирина Ганус; зампредседателя 
Комитета по природопользованию, охране окружаю-
щей среды и обеспечению экобезопасности Санкт-Пе-
тербурга Иван Серебрицкий, а также общественности 
– председатель комиссии по АПК, сельским террито-
риям и природопользованию Общественной палаты 
Ленинградской области, член Президиума РЭА Веро-
ника Тарбаева. В первый день работы конференции 
открылась выставка «О почве и беспочвенности».

ЦМП им. В.В. Докучаева

Конкурс «Забота о почвах»
1 ноября в честь Всемирного дня почв ФАО, 

ФосАгро, МГУ, РГАУ-МСХА запустили конкурс 
подкастов на тему «Забота о почвах: измерение, 
управление, мониторинг» для детской аудитории.

Участникам предлагается создать инновацион-
ные и увлекательные видеоподкасты, направленные 
на просвещение детей о важности почв. Подкасты 
должны отражать тему «Забота о почвах: измерение, 
управление, мониторинг» и включать четкую, науч-
но-обоснованную информацию. Победители будут 
объявлены 5 декабря во Всемирный день почв. 

Отделение ФАО для связи с РФ

Вышел 3-й 
(179) номер жур-
нала «Использова-
ние и охрана при-
родных ресурсов в 
России», издавае-
мый НИА-Приро-
дой, Росэкоакаде-
мией и Аграрным 
центром МГУ.

Раздел «При-
рода» включает 
подразделы: Общие 
вопросы природо-
пользования: В.В. 
Снакин. Наука, 
технологии и гео-
политика: глобаль-
ные экологические 
аспекты; Водные 
ресурсы: Н.Н. Роева, 
И.А. Зайцева, Д.Р. 

Буздаков. Изучение миграции лабильных форм кадмия 
в природных водах Калужской области; М.В. Ушаков. 
Адаптивная модель прогноза бокового притока воды 
к водохранилищу Усть-Среднеканской ГЭС на июнь; 
Земельные ресурсы: А.П. Сизов. Объект и предмет ис-
следований – как критерии для выбора отрасли науки, 
по которой присуждается учёная степень по научной 
специальности 1.6.15. Землеустройство, кадастр и мо-
ниторинг земель; Биоресурсы суши: М.В. Загоруйко, Г.И. 
Денисова, Ю.Н. Синих, Д.А. Семенюшкин, С.Н. Елан-
ский. Борщевик Сосновского: от полезного культурно-
го растения до злостного сорняка; Водные биоресурсы: 
В.А. Беляев, И.В. Седлецкий, А.П. Педченко. Влияние 
загрязнения морской среды микропластиком на рыб-
ные ресурсы и аспекты продовольственной безопас-
ности. Часть I; Климатические ресурсы: В.В. Тетельмин. 
Недостижимые (ложные) цели Парижского соглаше-
ния и наиболее вероятное климатическое будущее ци-
вилизации; В.Ю. Верятин, А.В. Осетров, Л.М. Рябова. 
Гидрометобеспечение отраслей экономики в условиях 
меняющегося климата; Охрана окружающей среды: 
Д.Е.Кучер, С.Г. Харченко. Нанопластик: проблемы и ри-
ски; С.С. Воронич, А.Г. Хлопаев, И.Р. Хусаинов, Р.А. Ор-
ловский. Анализ радиационной обстановки в городах 
Московской области.

Раздел «Агроресурсы и продовольственная без-
опасность» включает подразделы: Продовольствен-
ная безопасность: Р.А. Ромашкин, С.К. Сеитов, А.Я. 
Самушия. Регулирование импорта и требования к 
маркировке продукции, содержащей ГМО, в России 
и Китае: возможности для гармонизации националь-
ного законодательства; Почвы: Д.М. Хомяков. Почва 
как фактор реализации целей устойчивого развития. 
Сообщение 1. Экологические и правовые вопросы; 
Д.Р. Нуртдинова, М.А. Булгакова. Оценка токсично-
сти почв в зоне воздействия свалки промышленных 
отходов нефтехимического предприятия; Агроланд-
шафты: П.М. Сапожников, М.А. Мазиров, Н.А. Ани-
кин. Анализ кадастровой стоимости агроландшафтов 
Владимирской области; А.В. Каверин, Д.А. Вавилин, 
О.Ю. Тарасова, А.В. Алферина, Н.И. Учайкин. Ана-
лиз пастбищных ресурсов Республики Мордовия в 
геоинформационной системе; Агроэкономика: О.А. 
Макаров, Д.Р. Абдулханова, Е.Н. Есафова. Экономика 
землепользования: современное состояние и перспек-
тивы развития; С.А. Коршунов, С.В. Ламанов, А.С. 
Олейник, Р.А. Ромашкин, Т.В. Сурганова. Ключевые 
вопросы создания сельскохозяйственных отраслевых 
кооперативных объединений и агрологистической 
инфраструктуры, обеспечивающей их деятельность; 
А.В. Мешков, Г.Н. Ильина. Актуальные вопросы 
развития масложирового комплекса Республики 
Беларусь; Юбилеи: С 80-летием! (В.В. Тетельмин); С 
75-летием! (С.В. Белов); С 65-летием! (А.П. Сизов); 
Календарь мероприятий: Г.Э. Кудинова, А.Г. Розен-
берг, Г.С. Розенберг. Материалы круглых столов Сове-
та по экологической политике Партии Возрождения 
России по проблемам водных ресурсов и изменениям 
климата; Р.А. Ромашкин, С.К. Сеитов, М.М. Симкина, 
А.Я. Самушия. Итоги круглого стола «Перспективные 
направления научно-технологического развития мас-
ложирового комплекса ЕАЭС»; Книжная полка.

Подробнее  с данным выпуском и с архивными но-
мерами можно ознакомиться на сайтах НИА-При-
роды, Аграрного центра и Росэкоакадемии.

А г р а р н ы м 
центром опубли-
кована коллектив-
ная монография 
«Продовольствен-
ная безопасность 
Е в р а з и й с к о г о 
региона в новых 
экономических ус-
ловиях: состояние 
и перспективы». 

Коллективная 
монография подго-
товлена сотрудни-
ками Евразийского 
центра по продо-
вольственной безо-
пасности МГУ им. 
М.В. Ломоносова 
совместно с пар-
тнерами из стран 

Евразийского региона. В ней представлены результаты 
проведенных в 2023 году исследований по вопросам 
продовольственной безопасности и устойчивого раз-
вития сельского хозяйства отдельных стран Евразии, 
включая оценку состояния продовольственных си-
стем, анализ влияния деградации земельных ресурсов 
на сельское хозяйство и продовольственную безопас-
ность, процессы формирования единого рынка семян 
в рамках Евразийского экономического союза (ЕАЭС), 
анализ перспектив расширения сотрудничества стран 
ЕАЭС в сфере агропродовольственного экспорта, раз-
работку технологий устойчивого землепользования 
и восстановления засоленных почв, создание новых 
биологических средств защиты растений, испытание 
технологий выращивания цикория корневого, а также 
оценку последствий изменений климата для сельского 
хозяйства.

На основании полученных результатов разрабо-
таны практические рекомендации по обеспечению 
устойчивого функционирования сельского хозяйства 
в новых экономических условиях, подготовлены пред-
ложения по развитию перспективных направлений ре-
гиональной агропромышленной интеграции, опреде-
лены меры для снижения рисков возделывания яровой 
пшеницы в условиях наблюдаемых изменений климата 
в земледельческих зонах России и Казахстана.

Публикация предназначена для руководителей 
и специалистов в области сельскохозяйственной 
политики, продовольственной безопасности и пита-
ния, научных работников, преподавателей, аспиран-
тов и студентов высших учебных заведений. 

С содержанием монографии можно ознакомиться 
на сайте Аграрного центра МГУ.



Н О В О С Т И   Г О С У Д А Р С Т В – У Ч А С Т Н И К О В   С Н Г
БЕЛАРУСЬ

15 октября замминистра лесного хозяйства РБ 
Владимир Креч рассказал Белта о масштабной акции 
«Дай лесу новае жыццё» по восстановлению ветро-
вально-буреломных участков лесного фонда. Наиболее 
пострадали от разгула стихии Гомельская, Могилевская и 
Гродненская области. «На сегодняшний день Министер-
ством лесного хозяйства со сплошных санитарных рубок 
заготовлено уже более 3 млн куб. м. Значительные площа-
ди мы подготовили в таком формате, чтобы приступить к 
лесовосстановлению», – отметил Владимир Креч. 

17 октября Белорусский госагротехуниверситет 
отпраздновал свое 70-летие. К юбилею в вузе созда-
ли новые учебные лаборатории, две из которых – от 
предприятий Минского тракторного и моторного 
заводов. Глава Минсельхозпрода Анатолий Линевич 
поздравил коллектив с юбилеем, озвучил поздравление 
Главы государства, вручил грамоты и благодарности, 
отметив высокий уровень подготовки специалистов: 
«Сейчас у нас учится около 6,2 тыс. студентов, в том 
числе более 150 иностранцев из 26 стран мира», – отме-
тил ректор БГАТУ Николай Романюк.

18 октября вице-премьер РБ Юрий Шулейко 
провел селекторное совещание с руководством 
Минсельхозпрода и областных агрокомитетов. Ви-
це-премьер указал на необходимость безусловного 
выполнения поручений правительства, строгого со-
блюдения сроков уборочной и сева озимых. 

24 октября в НАН Беларуси прошло заседание Рес- 
публиканской межведомственной рабочей группы 
по биобезопасности. Академик-секретарь ОМН НАН 
Василий Богдан выступил с докладом «Генотерапев-
тические лекарственные препараты: инновационное 
направление прецизионной медицины». С докладом 
«ГМО, одобренные для использования в хозяйственной 
деятельности и высвобождения в окружающую среду» 
выступила руководитель Национального координаци-
онного центра биобезопасности Института генетики и 
цитологии Галина Мозгова. Отмечена важность строго-
го контроля и оценки рисков, связанных с применени-
ем ГМО и подчеркнута необходимость интенсифика-
ции исследований в области биобезопасности. 

31 октября Александр Лукашенко провёл сове-
щание по повышению эффективности работы АПК. 
Президент признался, что ему приятно, когда его кол-
леги, лидеры других государств, хвалят наши продук-
ты питания и даже просят прислать попробовать. При 
этом Александр Лукашенко потребовал не расслаблять-
ся. Он детально поинтересовался ходом полевых работ. 
Обращаясь к основному докладчику, главе Минсель-
хозпрода Анатолию Линевичу, Президент предупре-
дил, что героизма никакого не надо, только конкретика. 
Отдельно Президента интересовали и результаты по 
отдельным видам культур: сколько на полях осталось 
свеклы, капусты, картофеля, убрана ли на зерно вся ку-
куруза, как идет осенняя обработка почвы под весен-
ний сев и как прошла посевная кампания по севу ози-
мых культур. Он предупредил всех о жесткой культуре 
земледелия и обратил внимание ответственных лиц на 
качество заготавливаемой продукции. 

1 ноября пресс-служба Ботанического общества 
РБ сообщила, что в Беларуси в 2025 году растением 
года станет василёк синий (Centaurea cyanus) – одно-
летнее травянистое луговое растение. Среди ближай-
ших конкурентов были чабрец обыкновенный и вереск 
обыкновенный. Голосование проходило онлайн и за зва-
ние «Растение 2025 года» в Беларуси оставить свой голос 
мог любой желающий. Василек синий – символ земли 
белорусской. Именно этот цветок размещен на логотипе 
Беларуси как страны, привлекательной для туризма. 

5 ноября Президент Белоруссии заявил, что для 
увеличения цен на калийные удобрения необходи-
мо снизить добычу сырья для удобрений на 10-11%. 
Александр Лукашенко обратил внимание на то, что 
спрос на продовольствие всегда будет большой, а без 
минеральных удобрений обеспечение продовольстви-
ем будет проблематично. Поэтому, несмотря на блоки-
рование Западом поставок удобрений, запросы на них 
поступают в большом количестве. А некоторые стра-
ны просят рассмотреть возможность организовать со-
вместное производство комплексных удобрений. 

КАЗАХСТАН
14 октября Президент Касым-Жомарт Токаев за-

слушал доклад министра сельского хозяйства Айдар-
бека Сапарова об итогах развития аграрной отрасли. 
Министр сообщил, что за 9 месяцев произведено более 
796 тыс. т мяса с ростом на 4,5% к аналогичному пери-
оду прошлого года. Производство молока увеличилось 
на 4,2% и составило 2,8 млн т. В рамках реализации 
Комплексного плана развития переработки принима-
ются меры по увеличению загруженности предприя-
тий и расширению рынков сбыта для продукции оте-
чественных предприятий. Планируется довести долю 
переработки сельхозпродукции до 70%. В завершение 
К.Ж. Токаев поставил ряд задач по дальнейшему разви-
тию АПК и обеспечению продбезопасности.

15 октября на заседании Правительства Пре-
мьер-министр Олжас Бектенов поручил обеспечить 
четкую координацию действий по водообеспечению 
регионов. «Все вопросы эффективного использования 
водных ресурсов и их сбережения, увеличения площа-
дей орошаемых земель требуют четкой координации со 
стороны Министерства водных ресурсов и ирригации. 
Поэтому необходимо закрепить функции субсидирова-
ния стоимости услуг подачи воды аграриям и возмеще-
ния расходов при инвестировании в водосберегающие 
технологии за Министерством водных ресурсов», – 
сказал Олжас Бектенов. Он также поручил выработать 
новые механизмы стимулирования внедрения водосбе-
регающих технологий на орошаемых землях и активно 
применять цифровой учет воды. 

18 октября пресс-служба МВРИ сообщила о пе-
ресмотре положения Концепции развития систем 
управления водными ресурсами на 2024-2030 годы. 
В частности, в Концепцию добавлены пункты по со-
вершенствованию прогнозирования и моделирования 
паводков, повышению кадрового потенциала, а также 
развитию инфраструктуры. С учетом изменений пере-
смотрен и дополнен План действий по её реализации. 
Определены 13 индикаторов, которые планируется до-
стичь к 2030 году. Для обеспечения водной безопасности 
предусматривается строительство 42 водохранилищ, ре-
конструкция 37 водохранилищ и модернизация более 14 
тыс. км ирригационных каналов. Это позволит сократить 
непродуктивные затраты при транспортировке воды с 
50% до 25%, увеличить площадь поливных земель до 2,5 
млн га, а объем водных ресурсов на 2,6 млрд кубометров. 

23 октября на заседании Правительства под 
председательством Премьер-министра Олжаса Бек-
тенова рассмотрены итоги уборочной кампании. 
Премьер-министр поручил Минсельхозу совместно с 
акиматами обеспечить своевременный вывоз зерна с 
полей, его просушку и засыпку на элеваторы. Сотруд-
никам фитосанитарной службы поручено осущест-

влять жесткий контроль качества зерна. Перед мини-
стерствами торговли и сельского хозяйства поставлена 
задача по реализации произведенной продукции. Из 
нового урожая планируется экспортировать 12 млн 
тонн зерна. Минтрансу поручено организовать беспе-
ребойную транспортировку и утвердить точный гра-
фик подачи подвижного состава. Олжас Бектенов от-
дельно остановился на вопросе обеспечения аграриев 
удобрениями. Минпрому поручено проконтролиро-
вать выпуск в достаточном количестве, Минсельхозу 
– начать раннее финансирование аграриев. 

23 октября, выступая на торжественной церемо-
нии вручения госнаград по случаю Дня Республики, 
Президент РК высказал свое видение перспектив 
развития АПК. Как сообщил Касым-Жомарт Токаев: 
«Данная отрасль является крайне важной с точки зре-
ния обеспечения продовольственной безопасности. 
Казахстан продолжит укреплять свою роль на мировом 
продовольственном рынке. ... В этом году объем льгот-
ных кредитов на весеннюю посевную кампанию увели-
чился втрое. Дополнительные средства были выделены 
на лизинг сельскохозяйственной техники. В целом, в 
сфере сельского хозяйства планируется реализовать 
865 проектов общей стоимостью 2,6 трлн тенге».

30 октября вице-премьер Серик Жумангарин за-
слушал предложения Минсельхоза по повышению 
эффективности системы фитосанитарного контроля. 
На совещании озвучили проект реформы структуры 
фитосанитарной службы. В целях повышения прозрач-
ности и прослеживаемости ветеринарных и фитосани-
тарных документов между Казахстаном и Россией и в 
периметре стран ЕАЭС завершается интеграция между 
Единой автоматизированной системой управления РК 
и информационными системами ЕЭК и РФ.

5 ноября вице-премьер Серик Жумангарин сооб-
щил в соцсетях о том, что впервые за последние 13 лет 
сельское хозяйство становится драйвером экономи-
ки Казахстана. Сельское хозяйство по итогам третьего 
квартала 2024 г. демонстрирует наибольший подъем в 
ВВП в несырьевом секторе экономики РК – 11,4%. 

КЫРГЫЗСТАН
14 октября Кабмин КР утвердил Программу раз-

вития садоводства и виноградарства на 2025-2029 
годы. Общая площадь, используемая для выращивания 
плодовых культур в Республике, составляет 52 тыс. га 
или 4,2% от общей площади пахотных земель. Основ-
ными территориями, где выращиваются фрукты, явля-
ются Баткенская, Джалал-Абадская, Иссык-Кульская, 
Ошская и Чуйская области. По данным Национального 
статкомитета, общая площадь плодово-ягодных культур 
имеет тенденцию к увеличению. Если в 2019 г. их общая 
площадь составляла 50,9 тыс. га, то в 2023 г. – 51,2 тыс. 
га. Преобладают семечковые культуры, доля которых 
составляет 52,1%, косточковых – 38,6%, орехоплодных – 
1,7%, субтропических – 1,6%, ягодных – 5,9%. 

16 октября Минприроды КР объявило о запуске 
конкурса на разработку логотипа национального сим-
вола страны – снежного барса. Конкурс направлен на 
привлечение внимания к сохранению редкого хищника 
и его важной роли в экосистеме Кыргызстана. Лучший 
логотип станет официальным символом природоохран-
ных программ по защите снежного барса в Республике.

18 октября в Бишкеке открылась, приурочен-
ная ко Дню работников сельского хозяйства РК, 
Республиканская выставка «АгроТехЭкспо-2024» и 
ярмарка сельхозпродуктов «Алтын куз», организо-
ванная Министерством водных ресурсов, сельского 
хозяйства и перерабатывающей промышленности. 
Мероприятие началась с церемонии вручения специ-
альной техники структурным подразделениям мини-
стерства с участием Президента КР Садыра Жапарова. 
В целях оказания господдержки развитию ирригацион-
ного фонда Службе водных ресурсов на приобретение 
специальной техники выделены средства из республи-
канского бюджета в размере 1 млрд сомов. В меропри-
ятии также приняли участие спикер Жогорку Кенеша 
Нурланбек Шакиев, председатель Кабмина Акылбек Жа-
паров и зампред Кабмина – министр Бакыт Торобаев.

30 октября в эфире «Биринчи радио» замгла-
вы кабмина – министр водных ресурсов, сельского 
хозяйства и перерабатывающей промышленности 
КР Бакыт Торобаев сообщил об открытии центров 
обслуживания фермеров. По его словам, они будут 
созданы по типу центров обслуживания населения. 
Планируется в пилотном режиме открыть эти цен-
тры в Караколе, Кара-Суу и Джалал-Абаде. «Фермеры 
смогут получить всю необходимую информацию, где 
и как можно получить финансирование, какие семе-
на закупать, как использовать препараты и можно ли 
их использовать, какой породистый скот выращивать 
выгоднее и др. вопросы», – пояснил Бакыт Торобаев. 

1 ноября депутаты Жогорку Кенеша рассмотрели 
в первом чтении законопроект «О внутреннем вод-
ном транспорте» по госрегулированию, контролю и 
надзору в сфере водного транспорта. Информацию 
о законопроекте представил депутатам замминистра 
транспорта и коммуникаций КР Алмаз Тургунбаев. 
Он, в частности, сообщил о том, что законопроект 
предусматривает учреждение водной полиции. 

Согласно проекту бюджета на 2025 год и плановый 
период 2026-2027 годы в сельском хозяйстве Кыргыз-
стана в 2025 году прогнозируется рост производства 
на 2,8%. В сельском хозяйстве в 2025-2027 годы прогно-
зируется достижение реального роста производства на 
2,8%, 2,9% и 3,1%, соответственно, как за счет роста в 
растениеводстве (в 2025 г. – на 3,3%, в 2026 г. – на 3,3%, 
в 2027 г. – на 3,4%) за счет увеличения производства всех 
видов растениеводческой продукции, так и в животно-
водстве, где прогнозируется ежегодный рост (в 2025 г. 
– на 2,4%, в 2026 г. – на 2,6%, в 2027 г. – на 2,7%) за счет 
увеличения производства мяса, молока, яиц и шерсти. 

УЗБЕКИСТАН
14 октября Президент Шавкат Мирзиёев подпи-

сал Указ о внедрении аэрокосмических технологий в 
отраслях экономики. Документом утверждены Про-
грамма госкосмомониторинга и «дорожная карта» по 
развитию космической отрасли в 2024-2026 гг. Предусма-
тривается достижение следующих целевых показателей: 
доведение количества водохранилищ, с мониторингом 
уровня воды, до 50; полный охват мониторингом состо-
яния и использования посевных сельхозземель, видов 
культур и фактически засеянных площадей; охват всех 
регионов работами по выявлению фактов самовольного 
использования недр, необоснованного использования 
площадей залегания полезных ископаемых; определение 
границ площадей, покрытых лесом. 

24 октября Сенат Олий Мажлиса одобрил про-
ект закона «О внесении дополнений и изменений в 
некоторые законодательные акты Республики Узбе-
кистан, направленных на усиление охраны живот-
ного и растительного мира». Законом предусматри-
вается внесение изменений и дополнений в 2 кодекса 
и 2 закона. В частности, в Уголовный кодекс вносятся 
изменения и дополнения, направленные на усиление 

ответственности за нарушение порядка пользования 
животным или растительным миром. Также увеличи-
вается двукратно размер штрафов, предусмотренных 
Кодексом об административной ответственности за 
нарушение правил охоты и рыболовства.

22 октября Президент Узбекистана подписал За-
кон №981, вносящий изменения и дополнения в не-
которые законодательные акты. Вносятся изменения и 
дополнения, предусматривающие задачи и полномочия 
госучреждений «Сув етказиб бериш хизмати», образо-
ванных на базе отделов ирригации и специализирован-
ных служб в системе Минводхоза. Также, определено 
утверждение лимитов водозабора для сельхознужд рай-
онными (городскими) Кенгашами народных депутатов. 

Подписаны совместные соглашения о сотрудни-
честве между Минэкологии, Мининвестпромторгом, 
Минэнерго и 6 крупными компаниями КНР и ОАЭ о 
строительстве в Узбекистане 8 мусоросжигательных 
заводов по производству электроэнергии. В 11 реги-
онах с участием компаний КНР и ОАЭ будут постро-
ены заводы по производству электроэнергии путем 
сжигания ТКО общей стоимостью $1,28 млрд. За счет 
сжигания более 4,7 млн тонн отходов в год будет выра-
батываться 2,1 млрд кВт/ч электроэнергии на сумму $97 
млн, а количество свалок сократится в 5 раз. Проекты 
планируется реализовать в 2025-2027 годах в Андижан-
ской, Бухарской, Джизакской, Кашкадарьинской, Наво-
ийской, Наманганской, Самаркандской, Сырдарьинской, 
Ферганской, Ташкентской областях и г. Ташкенте. Стро-
ительство начнётся в январе 2025 г., а заводы должны 
быть введены в эксплуатацию в декабре 2026 года.

4 ноября nuz.uz сообщил о том, что Правитель-
ство приняло Постановление о внедрении системы 
постоянного радиолокационного мониторинга пло-
тин водохранилищ для контроля их сейсмостойко-
сти. Это позволит наблюдать за изменениями в струк-
туре плотин, включая возможные сдвиги и просадки, 
с использованием технологий космического агентства. 
Будет создана специальная Комиссия по изучению 
космического мониторинга сейсмостойкости плотин 
водохранилищ, которая займется анализом инфор-
мации, поступающей с платформы, и будет оценивать 
уровень устойчивости плотин к деформациям в слу-
чае возможных землетрясений. 

ТАДЖИКИСТАН
По данным Агентства по статистике, объем сель-

хозпроизводства за 9 месяцев увеличился на 11,4% 
по сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года, а общая стоимость сельхозпродукции достиг-
ла 52,28 млрд сомони. В растениеводстве зафиксиро-
ван рост на 11,9%, что составило 39,18 млрд сомони, 
а продукция животноводства увеличилась на 9,8% и 
достигла 13,1 млрд сомони. Зерновые увеличились на 
6,2%, картофель – на 16,5%, овощи – на 8,9%, бахчевые 
– на 12,4%, фрукты – на 20,1%, корма для животных 
– на 5,0%, а виноград – на 32,6%. Положительная дина-
мика обусловлена расширением площадей под культу-
ры и улучшением агротехнологий. 

30 октября, выступая на I Международном ин-
вестиционном горно-металлургическом форуме в 
Душанбе, первый вице-премьер Хоким Холикзода 
заявил о том, что Таджикистан к 2037 г. доведет 
долю возобновляемой энергии в общем объеме про-
изводства электроэнергии до 98%. По его словам, 
Республика пока использует только 5% своих гидро-
энергетических возможностей, а 95% этих мощностей 
ожидают привлечения инвестиций. Он отметил, что 
развитие новых технологий, цифровизация и инно-
вации могут открыть перед страной новые пути для 
решения проблем и устойчивого развития. 

31 октября в ходе заседания Правительства Эмо-
мали Рахмон поручил обеспечить сельские хозяй-
ства качественными семенами. Президент поручил 
уделять первостепенное внимание вопросам своевре-
менного проведения осеннего сева зерновых и ранних 
овощей, реализации перспектив посева сельскохозяй-
ственных культур, обязательному соблюдению агро-
технических норм семенного запаса, а также дальней-
шему развитию птицеводческой отрасли. 

АЗЕРБАЙДЖАН
10 октября Президент Ильхам Алиев подписал 

распоряжение об утверждении Национальной стра-
тегии по эффективному использованию водных 
ресурсов. Стратегия, охватывающая 2024-2040 годы, 
включает меры по эффективному использованию и 
управлению водными ресурсами, предотвращению их 
загрязнения, опреснению морской воды, модернизации 
ирригационных систем.

29 октября Фонд агрострахования обнародовал ре-
зультаты работы за 9 месяцев. В январе-сентябре Фонд 
застраховал 405 604 га посевных площадей и 2 380 голов 
крупного и мелкого рогатого скота. В секторе растение-
водства собрано страховых взносов на 10,856 млн мана-
тов, страховое обеспечение по ним составило 457 млн ма-
натов. В сфере животноводства объем страховых взносов 
составил – 1,412 млн манатов, страховое покрытие по 
ним – 14 млн манатов. 50% аграрных страховых взносов 
оплачивает государство, а оставшуюся часть – фермеры. 

30 октября замглавы Минприроды Вугар Кери-
мов рассказал Report о подготовке кадастра мине-
ральных вод. «На территории Азербайджана находит-
ся множество источников минеральных вод. В нашей 
стране насчитывается около 930 источников, родников, 
из которых 113 могут служить развитию оздоровитель-
ного туризма», и добавил, что сформированная Рабо-
чая группа по разработке кадастра минеральных вод и 
проведения мониторинга будет проводить мониторинг 
и оценку до конца 2025 года. 

ТУРКМЕНИСТАН
14 октября Сердар Бердымухамедов провел сове-

щание с участием вице-премьера Тангрыгулы Ата-
халлыева и руководителей областных администраций 
по вопросам реализации национальной сельской про-
граммы в ходе сезонных аграрных работ. Тангрыгулы 
Атахаллыев доложил о ходе мероприятий в АПК страны. 
Он подчеркнул, что прилагаются все усилия для завер-
шения сбора хлопка в оптимальные сроки, обеспечения 
бесперебойного приема сырца профильными пунктами 
и предприятиями. Вице-премьер проинформировал и об 
осуществлении сбора картофеля, овощебахчевых куль-
тур и фруктов. Глава государства поручил принять надле-
жащие меры для повышения темпов кампании, ее опти-
мального и своевременного завершения и распорядился 
держать под неослабным контролем заготовку фуража в 
достаточном объеме и подготовку мест зимовки скота.

Выступая на конференции «Нефть и газ Туркме-
нистана-2024» в Ашхабаде, председатель ГК «Тур-
кменхимия» Доврангельды Сапбаев заявил о планах 
реализации ряда новых проектов по производству 
минудобрений. В планах концерна – построить аммиач-
ный завод мощностью 660 тыс. т и создать производство 
карбамида мощностью 1,15 млн т. На единственном в 

стране производстве минудобрений, Туркменабатском 
химическом заводе, запланировано строительство но-
вого комплекса по производству фосфорных удобрений 
мощностью 350 тыс. т, а также сульфата аммония и дро-
бленой серы годовой мощностью 100 и 70 тыс. т соответ-
ственно. Реализация проектов позволит не только по-
высить экспортный потенциал страны, но и обеспечить 
сельское хозяйство необходимыми минудобрениями.

АРМЕНИЯ
25 октября в ходе первой конференции Агролесо-

водства (AFCA 2024) в Ереване, которая состоялась 
в рамках программы FORACCA (Восстановление ле-
сов и изменение климата) было объявлено о старте 
работ инициативной группы Армянской агролесо-
водческой ассоциации. По словам замминистра окру-
жающей среды Армении Арама Меймаряна, агролесо-
водство поможет бороться с эрозией земель, позволит 
сохранить влажность почвы, сберегать водные ресур-
сы, предотвратить потери биоразнообразия и бороться 
с вредителями. На полях конференции координатор 
программы FORACCA в Национальном агроуниверси-
тете Армении и советник ректора Эмиль Геворгян рас-
сказал, что исследовательская группа Университета во 
главе с ним провела исследование по внедрению, разви-
тию и устойчивости агролесоводческих систем. 

МОЛДОВА
Национальное бюро статистики Молдовы сооб-

щило, что в январе-сентябре, по сравнению с соответ-
ствующим периодом 2023 г., объём валовой продук-
ции сельского хозяйства в хозяйствах всех категорий 
уменьшился на 6,8% (в сопоставимых ценах). Это 
произошло в результате сокращения объемов продук-
ции растениеводства на 15,5%, в то время как объемы 
продукции животноводства увеличились на 10,9%. По 
предварительной оценке, валовой сбор зерновых и зер-
нобобовых культур (без кукурузы) в хозяйствах всех ка-
тегорий составил около 1 млн 443 тыс. т (на 22% меньше 
аналогичного периода 2023 г.), из них урожай пшеницы 
– 1 млн 194 тыс. т (-23%), ячменя – 199 тыс. т (-18%). 

ИСПОЛКОМ СНГ
9 октября в Иркутске завершила работу ХVII Меж- 

государственная конференция государств-участников 
СНГ «Актуальные вопросы санитарной охраны тер-
ритории и снижения рисков распространения чумы 
и других опасных инфекционных болезней». Более 150 
участников, включая из стран СНГ, Монголии и Вьетна-
ма, обсудили ключевые достижения в области обеспе-
чения санитарной охраны и эпиднадзора. Приветствие 
участникам направил Генсекретарь СНГ Сергей Лебедев, 
подчеркнув, что на пространстве СНГ сформирована 
единая система мониторинга и оперативного реагирова-
ния на ЧС санэпидхарактера. Ключевая роль возложена 
на Координационный совет по проблемам санитарной 
охраны территорий от завоза и распространения особо 
опасных инфекционных болезней. Он особо отметил 
объединяющую роль Роспотребнадзора. 

22 октября в Ашхабаде началось 46-е заседание 
Межправсовета по сотрудничеству в области вете-
ринарии с участием представителей Беларуси, Казах-
стана, Кыргызстана, России, Таджикистана, Туркме-
нистана, Узбекистана, Исполкома СНГ. Председателем 
Межправсовета избран начальник Госветслужбы при 
Минсельхоза Туркменистана Нурыев Довлет. Члены Со-
вета обсудили информацию о реализации комплексов 
совместных мер по профилактике и борьбе с ящуром, 
бешенством, гриппом птиц и ньюкаслской болезнью на 
период до 2025 г., подготовленную базовой организацией 
государств-участников СНГ по повышению квалифика-
ции и переподготовке кадров в области диагностики и 
контроля болезней животных – Федеральным центром 
охраны здоровья животных Россельхознадзора, а также 
проекты комплексов совместных действий по профилак-
тике и борьбе с особо опасными болезнями животных 
и птиц на период до 2030 года. Члены Совета приняли 
решение о придании ВГНКИ Россельхознадзора стату-
са базовой организации государств-участников СНГ по 
повышению квалификации и переподготовке кадров в 
области контроля качества генетического материала, ле-
карственных средств для ветеринарного применения и 
продовольственного сырья животного происхождения.

1 ноября в формате ВКС состоялось второе заседа-
ние Рабочей группы при Межправсовете по вопросам 
АПК СНГ по фитосанитарной ситуации, касающей-
ся саранчовых вредителей, проведенных защитных 
мероприятий. На заседании выступили представите-
ли Азербайджана, Беларуси, Казахстана, Кыргызстана, 
Молдовы, России, Туркменистана и Узбекистана по по-
рядку обязательного взаимного информирования служб 
фитомониторинга и защиты растений государств–участ-
ников СНГ о случаях массового распространения саран-
човых вредителей и разработке соглашения о сотруд-
ничестве для обмена информацией и взаимодействия в 
области фитомониторинга этих вредителей. 

МПА СНГ
17 октября в Таврическом дворце Санкт-Петер-

бурга состоялось заседание Постоянной комиссии 
МПА СНГ по аграрной политике природных ресур-
сов и экологии. Парламентарии рассмотрели проекты: 
Модельной концепции экообразования для стран СНГ; 
модельных законов «Об охране атмосферного воздуха», 
«Об экологическом мониторинге» и «О виноградарстве 
и виноделии». Решено просить Совет МПА СНГ внести 
все четыре проекта на рассмотрение пленарного засе-
дания Ассамблеи. Члены Комиссии обсудили проект 
модельного закона «Об обращении с радиоактивными 
отходами» и решили направить его в парламенты госу-
дарств-участников МПА СНГ для получения эксперт-
ных заключений. Участники заседания заслушали ин-
формацию о проекте Модельной концепции устойчивого 
развития горных территорий для государств СНГ, об-
судили проекты модельных законов «Об охране почв» (в 
новой редакции) «Об ограничении выбросов парниковых 
газов», «О землеустройстве», модельного Земельного ко-
декса для государств СНГ (новая редакция).

18 октября в рамках заседания Экспертного совета 
по экологии и природопользованию при МПА СНГ, 
в Таврическом дворце состоялся семинар по вопро-
сам адаптации к изменению климата. Семинар про-
вел председатель Экспертного совета, вице-президент 
РАН, председатель Научного совета РАН по глобальным 
экологическим проблемам, академик РАН Степан Кал-
мыков. Он отметил, что тема климатической повестки 
остаётся актуальной и не теряет своей значимости, не-
смотря на политическую конкуренцию. По его мнению, 
ведущие сектора экономики стран Содружества связаны 
с энергетикой и производством, что требует рациональ-
ного подхода при разработке нормативных актов и ре-
комендаций для министерств и ведомств. Председатель 
Постоянной комиссии МПА СНГ по аграрной политике, 
природным ресурсам и экологии, казахстанский сенатор 
Ольга Булавкина рассказала о влиянии климатического 
воздействия на состояние водной экосистемы в странах 
СНГ. Сенатор предложила внести изменения в Модель-
ный Экологический кодекс для стран СНГ. В частности, в 
сельском хозяйстве необходимо применять более эколо-
гически чистые методы возделывания земель.



М Е Ж Д У Н А Р О Д Н О Е    С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О
ПРООН

28 октября в Нукусе состоялась Первая встреча ра-
бочей группы заинтересованных сторон по вопросам 
нейтральности деградации земель в рамках совмест-
ного проекта Минэкологии Узбекистана, Программы 
развития ООН и Глобального экологического фонда 
– Aral wetlands. Встреча была организована в рамках 
реализации задач проекта Aral wetlands для достижения 
Результата 2.1. – «Практическое улучшение управления 
состоянием почвы и растительности и новые возможно-
сти получения средств к существованию, созданные для 
местных сообществ в соответствии с контрольным спи-
ском НДЗ». Это 90 тыс. га пастбищ и 10 тыс. га тугайных 
и туранговых лесов, управляемых устойчиво совместно с 
сообществами в 4 приоритетных районах, где будет вос-
становлено 1500 га деградированных земель, на осталь-
ных – будет улучшено управление. 

ФАО
14 октября в Риме открылся Глобальный моло-

дежный форум Всемирного продовольственного фо-
рума под девизом «Хорошая еда для всех, сегодня и 
завтра». Во время церемонии открытия Гендиректор 
ФАО Цюй Дунъюй подчеркнул необходимость вовлече-
ния молодежи: «Молодежные перспективы и действия 
молодежи не только являются главным приоритетом; 
они необходимы для будущего наших глобальных аг-
ропродовольственных систем и продовольственных 
культур». На форуме были представлены тематические 
программы: Молодежная ассамблея, Молодежная ин-
новационная лаборатория, Местное молодежное дей-
ствие, Молодежное образование и молодежная культу-
ра, а также Местное молодежное действие.

16 октября – в день основания в 1945 г. ФАО – 
мировая общественность отмечает два праздника – 
Всемирный день продовольствия и Всемирный день 
хлеба. Всемирный день продовольствия, празднование 
которого началось по инициативе Венгрии в конце 70-х 
гг. ХХ в., способствует повышению информированности 
о проблеме голода и отсутствия продбезопасности, при-
зывая каждого внести свой вклад в создание устойчивого 
будущего на благо продовольствия. Учредить Всемирный 
день хлеба предложили в 2006 г. члены Международного 
союза пекарей и пекарей-кондитеров. В праздник тради-
ционно проводятся выставки, на которых демонстриру-
ются новые сорта муки и инструменты для приготовле-
ния хлеба, а пекари представляют свои изделия. 

18 октября в Риме завершился Четвертый Всемир-
ный продовольственный форум года, посвященный 
преобразованию глобальных агропродовольствен-
ных систем. Ключевые моменты недели: 1) в рамках Гло-
бального молодежного форума запущен первый в исто-
рии Глобальный план действий молодежи, дорожная 
карта для стимулирования влияния и формирования 
будущего продовольствия; 2) на форуме запущен «FAO 
Four Betters Courses», онлайн-репозиторий из более чем 
600 многоязычных сертифицированных курсов, предла-
гаемых бесплатно, укрепляющий сотрудничество ФАО 
с наукой; 3) Форум науки и инноваций ФАО продемон-
стрировал новаторские достижения в области биотех-
нологий и цифровых технологий; 4) Форум инвестиций 
«Рука об руку» мобилизовал инвестиции в устойчивые 
агропродовольственные системы – 29 странами были 
представлены 115 инвестиций для более, чем 120 млн бе-
нефициаров; 5) Глобальный форум семейного фермерства 
для определения конкретных политических решений 
для поддержки семейных фермеров; 6) встреча Глобаль-
ного центра по системам питания коренных народов 
подчеркнула важную роль знаний коренных народов в 
содействии устойчивому сельскому хозяйству и сохра-
нению биоразнообразия; 7) участники приняли Рим-
скую декларацию о дефиците воды в сельском хозяйстве, 
усилив сотрудничество и мобилизовав обязательства по 
решению проблем дефицита воды.

ЮНЕП
24 октября опубликован Доклад ЮНЕП о разрыве 

в уровне выбросов за 2024 год «Хватит сотрясать 
воздух... пожалуйста!». В докладе отмечается, что 
страны должны значительно поднять планку и принять 
меры в рамках следующего раунда определяемых на на-
циональном уровне вкладов (ОНУВ), которые должны 
быть представлены в начале 2025 г. в преддверии КС-30. 
Для достижения цели сдерживания потепления в рам-
ках 1,5°C к 2030 г. необходимо снизить выбросы парни-
ковых газов на 42%, а к 2035 г. – на 57%.

5 ноября опубликован новый доклад ЮНЕП, 
приуроченный к Бакинской климатической конфе-
ренции КС-29. Доклад разработан на основе анализа 
экологической ситуации в Азербайджане, Армении, 
Грузии, Иране, России и Турции. Согласно документу, 
глобальное повышение температуры привело к таянию 
ледников в регионе Кавказа в среднем на 600 метров за 
последнее столетие, что способствовало сокращению 
запасов пресной воды на более 11 млрд тонн. «Ожидает-
ся, что к 2100 году речные потоки в большинстве стран 
сократятся на 20%. В 2020 году в Армении речные по-
токи сократились на 26%, а в Азербайджане – на 20%. В 
период с 2000 по 2020 год годовой сток на замыкающем 
участке реки Кура, протекающей по территории Турции, 
Грузии и Азербайджана, снизился на 20%. Кроме того, 
забор подземных вод в Армении с 2000 года удвоился, а 
в Азербайджане вырос на 400%», – говорится в докладе.

РКИК ООН
11 октября в Баку завершилось двухдневное Под-

готовительное совещание 29-й сессии Конференции 
сторон (КС-29) Рамочной конвенции ООН об изме-
нении климата (РКИК ООН), посвященное теме «По-
вышение амбиций и стимулирование климатических 
действий», на котором обсуждались способы достиже-
ния успешного результата КС-29, стартующей 11 ноя-
бря в Баку. В церемонии открытия приняли участие пре-
зидент КС-29 Мухтар Бабаев, президент КС-28 Султан 
Аль-Джабер, первый зам. Генсекретаря ООН Амина Мо-
хаммед, исп. секретарь РКИК ООН Саймон Стил. В об-
ращении Президента Азербайджана Ильхама Алиева к 
участникам совещания отмечается, что благодаря огром-
ному потенциалу ветровой и солнечной энергии Азер-
байджан может продвигать программу по возобновля-
емым энергоресурсам. Как отметила Амина Мохаммед, 
международное сообщество обязано договориться по 
целям в области климатического финансирования, соот-
ветствующим масштабам проблем, с которыми сталки-
ваются развивающиеся страны. В рамках Конференции 
прошла Министерская встреча по климату и развитию.

28 октября Секретариатом РКИК ООН опубли-
кован обобщающий доклад по определяемым на 
национальном уровне вкладам за 2024 год. По сло-
вам исп. секретаря РКИК Саймона Стила, доклад 
должен стать поворотной точкой, которая положит 
конец «эпохе несостоятельности» и даст старт новой 
фазе ускорения. Он заявил, что представители стран 
должны приехать в Баку с готовностью воплотить на 
практике обещания, зафиксированные на КС-28. 

КБР ООН
1 ноября в Кали (Колумбия) завершилась 16-я 

Конференция сторон (КС-16) Конвенции ООН по 
биоразнообразию (КБР ООН) с участием делегатов 
из 170 стран. 20 стран в рамках КС-16 объединились 
в коалицию по защите природы. Их сотрудничество 
направлено на распределение денежных средств, по-
ступающих в Глобальный фонд ООН, для реализации 

проектов по сохранению и устойчивому развитию при-
родных экосистем. На эти цели страны-доноры дого-
ворились внести $400 млн. Всего объём добровольной 
международной помощи может достигнуть $20 млрд 
уже к новому году. Генсекретарь ООН Антониу Гутер-
риш призвал пополнять бюджет Глобального фонда на 
$200 млрд ежегодно для осуществления мер по охране 
экосистем. После почти двух недель активных дискус-
сий было принято первое в истории Соглашение о сбо-
ре генетических данных природы, а также о признании 
лиц африканского происхождения и коренных народов 
в качестве ключевых игроков в усилиях по сохранению 
биоразнообразия. Два вопроса, обсуждавшихся в Кали, 
остались нерешенными – модель финансирования пла-
на защиты биоразнообразия и механизм мониторинга 
для измерения прогресса стран в соблюдении «дорож-
ной карты» по защите биоразнообразия. 

На КС-16 ФАО сосредоточилась на оказании 
помощи членам в переходе от обещаний к конкрет-
ным планам по обеспечению устойчивого управ-
ления биоразнообразием в сельском хозяйстве и 
продовольственных системах. Публикация ФАО 
«Выполнение Глобальной рамочной программы по 
биоразнообразию Куньмина-Монреаля через агро-
продовольственные системы» описывает связи между 
каждой из целей Глобальной рамочной программы по 
биоразнообразию Куньмина-Монреаля (GBF) и агро-
продовольственными системами. Работа ФАО в обла-
сти биоразнообразия осуществляется в соответствии 
со Стратегией по внедрению биоразнообразия во все 
сельскохозяйственные секторы и Планом действий и 
направлена на создание устойчивых агропродоволь-
ственных систем. ФАО осуществляет мониторинг 
около 25 показателей GBF. 30 октября, во время сессии 
высокого уровня, в которой участвовали более 100 ми-
нистров со всего мира, ФАО совместно с Секретариа-
том Конвенции о биоразнообразии запустило Иници-
ативу поддержки агро-НСПДСБ. ФАО также в рамках 
КС-16 опубликовала новый доклад «Влияние на био-
разнообразие национальных определяемых вкладов в 
агропродовольственные системы». 

КБО ООН
15 октября, в Международный день сельских 

женщин, Конвенция ООН по борьбе с опустыни-
ванием (КБО ООН) совместно с ФАО представила 
новый доклад о роли женщин в решениях проблем 
для устойчивости к засухе. Доклад под названием 
«Женские решения для устойчивости к засухе» призы-
вает к лучшему признанию и поддержке усилий жен-
щин по защите уязвимых общин от разрушительных 
последствий засухи. В нем также подчеркивается, что 
права женщин на землю имеют решающее значение 
для достижения продбезопасности. Как отметил исп. 
секретарь КБО ООН Ибрагим Тиау: «Женщины долгое 
время считались наиболее уязвимыми к засухе, но, как 
показывает этот отчет, они также являются наиболее 
устойчивыми, лидируя в разработке решений одной 
из самых острых мировых проблем».

ВОДНАЯ КОНВЕНЦИЯ
23 и 24 октября в Любляне (Словения) проходи-

ла 10-я сессия Совещания Сторон Конвенции ЕЭК 
ООН по охране и использованию трансграничных 
водотоков и международных озер. Руководитель 
российской делегации, замглавы Росводресурсов Та-
тьяна Бокова выступила спикером на параллельном 
мероприятии «Засуха в трансграничном контексте: 
проблемы, политика и примеры», представив аудито-
рии информацию о деятельности по борьбе с опусты-
ниванием и деградацией земель. 

ВМО
В Санкт-Петербурге на полях VIII Всероссийско-

го объединенного метеорологического и гидрологи-
ческого съезда руководитель Росгидромета Игорь 
Шумаков провел встречу c зам. Генсекретаря ВМО 
Ко Барретт. Во время встречи Ко Барретт отметила 
важность и масштаб проводимого в Санкт-Петербурге 
мероприятия и особо подчеркнула, что России сыгра-
ла значительную роль в создании ВМО. Игорь Шума-
ков заверил, что ВМО может полностью расчитывать 
на активное конструктивное участие Росгидромета в 
ключевых программах и инициативах организации.

МСОП
10 октября в рамках Регионального форума 

МСОП для Европы, Северной и Центральной Азии, 
который проходил в Брюгге (Бельгия), замминистра 
экологии Узбекистана Искандар Кутбиддинов провел 
встречу с Гендиректором МСОП Гретель Агилар. Она 
была приглашена на КС-20 Конвенции о международ-
ной торговле видами дикой фауны и флоры, находя-
щимися под угрозой исчезновения (СИТЕС), которую 
планируется провести в Узбекистане в IV кв. 2025 года. 

G20
30 октября на саммите G20 в г. Белене (Бразилия) 

ФАО, ЮНЕП, ВОЗ и ВООЗЖ, совместно с Минздра-
вом Бразилии организовали совещание высокого 
уровня по инициативе «Единое здоровье». В рамках 
мероприятия прошла панельная дискуссия на тему 
«Создание благоприятной среды для внедрения кон-
цепции «Единое здравоохранение». Подход «Единое 
здоровье» необходим для достижения оптимальных 
результатов в области здравоохранения путем объе-
динения усилий в области здоровья человека, живот-
ных, растений и окружающей среды. 

30 октября – 1 ноября делегация МЧС России во 
главе с замминистра Романом Курыниным приняла 
участие в мероприятиях высокого уровня в формате 
«G20», которые проходят в г. Белене. На совещании 
была принята Министерская декларация с призы-
вом к лидерам стран и мировому сообществу уделять 
должное внимание проблемам уменьшения опасности 
бедствий. В частности, речь идет о финансировании 
этого направления и развитии государственно-част-
ного партнерства., а также совершенствовании систе-
мы раннего предупреждения. 

UNCTAD
30 октября министр экономики Азербайджана 

Микаил Джаббаров провел встречу в формате ВКС 
с Генсекретарем Конференции ООН по торговле и 
развитию (UNCTAD) Ребеккой Гринспан. Обсужде-
ны вопросы подготовки к Встрече высокого уровня по 
Бакинской инициативе (BICFIT) по климатическому 
финансированию, инвестициям и торговле в рамках 
КС-P29 РКИК ООН. Отмечено, что BICFIT обладает 
широкими перспективами для обеспечения глобаль-
ной синергии путем объединения вопросов клима-
тического финансирования, инвестиций, торговли и 
устойчивого развития. 

МОГО
28 октября глава МЧС России Александр Курен-

ков в Египте принял участие в 57-ой сессии Испол-
нительного совета Международной организации 
гражданской обороны (МОГО), объединяющей 60 
стран-членов, 16 стран-наблюдателей и 21 аффили-
рованного члена. Россия впервые председательствует 
в МОГО за ее более чем 90-летнюю историю. При этом 
на международном уровне глава МЧС России являет-
ся единственным руководителем ФОИВ, удостоенным 
такой важной и ответственной роли. На повестке – 
финансовые, административные и юридические во-
просы деятельности организации. 

ВСЕМИРНЫЙ БАНК
В рамках финансируемой Всемирным банком Про-

граммы по восстановлению устойчивых ландшафтов 
(RESILAND CA+) Региональный экоцентр ЦА в Таш-
кенте провёл первую встречу по гармонизации поли-
тик и подходов по восстановлению и защите транс-
граничных ландшафтов в ЦА. Флагманская программа 
Всемирного банка RESILAND CA+ с бюджетом в $256 
млн поддерживает проекты в Казахстане, Кыргызстане, 
Таджикистане и Узбекистане, а также консультационные 
услуги в Туркменистане для восстановления дегради-
рованных ландшафтов региона через инвестирование 
в устойчивость экосистем, инфраструктуры и людей к 
последствиям деградации земель. Встреча в Ташкенте 
впервые собрала госслужащих, ответственных за охра-
ну природы, ЧС, сельское хозяйство и лесное хозяйство. 
Участники обсудили создание Центральноазиатской 
диалоговой платформы высокого уровня для решения 
проблем, связанных с последствиями трансграничной 
деградации ландшафтов. 

ICARDA
15 октября более 70 экспертов из стран ЦА собра-

лись в Ташкенте для участия в двухдневном семина-
ре, посвящённом восстановлению земель, защите 
биоразнообразия и борьбе с изменением климата, 
организованном Международным центром сельско-
хозяйственных исследований в засушливых зонах 
для ЦА и Кавказа (ICARDA-CAC). Семинар охваты-
вает ключевые вызовы, такие как изменение климата, 
утрата биоразнообразия и деградация земель, ущерб 
от которых региону в период с 2001 по 2020 годы оце-
нивается в $18 млрд. Цель семинара – разработка ре-
комендаций для интегрированных действий в области 
земель, климата и биоразнообразия в странах ЦА. 

АСЕАН
19 октября, выступая в Лаосе на заседании 45-й 

Генассамблеи МПА АСЕАН, председатель Палаты 
представителей Нацсобрания РБ Игорь Сергеенко 
заявил, что Белоруссия обладает необходимыми ре-
сурсами для того, чтобы содействовать обеспечению 
глобальной продбезопасности. «Как один из круп-
нейших экспортеров удобрений и продовольственной 
продукции, Беларусь готова внести свой вклад в пре-
одоление глобального продовольственного кризиса и 
укрепление продовольственной безопасности стран 
АСЕАН», – отметил Игорь Сергеенко и заявил, что Бело-
руссия открыта для равноправного диалога, прагматич-
ных взаимовыгодных отношений со странами АСЕАН.

ЭСКАТО
22 октября в Бангкоке состоялось 8-е заседание Ко-

митета по окружающей среде и развитию – межправи-
тельственного органа Экономической и социальной 
комиссии ООН для Азии и Тихого океана (ЭСКАТО). 
На заседании обсудили результаты работы в рамках 
«Министерской декларации о защите нашей планеты на 
основе регионального сотрудничества и солидарности в 
Азиатско-Тихоокеанском регионе». В формате круглых 
столов 53 страны-участницы ЭСКАТО обменялись мне-
ниями о стратегиях перехода к низкоуглеродному режи-
му и развитию с низким уровнем выбросов парниковых 
газов, экологии городов, обеспечении доступа к инфор-
мации о состоянии окружающей среды. 

ОТГ
6 ноября в Бишкеке состоялось очередное за-

седание Совета глав государств Организации 
тюркских государств (ОТГ). В своем выступлении 
Президент Узбекистана Шавкат Мирзиёев уделил 
внимание экологическим вопросам. «Для поиска ре-
шений острых экологических проблем, связанных с 
изменением климата, считаем необходимым ускорить 
создание Тюркского экологического совета на уровне 
министров. Готовы провести его первую встречу в сле-
дующем году в Узбекистане», – заявил Президент.

БРИКС
21 октября, накануне открытия XVI саммита 

БРИКС в Казани, в новом конгресс-центре «Сириус» 
состоялся научно-образовательный конгресс БРИКС 
по вопросам экологии и изменения климата. На заклю-
чительной сессии по новым технологиям экобезопасного 
обращения с отходами, которую от Росприроднадзора 
представила замруководителя Службы Татьяна Кузнецо-
ва, участники сессии обменялись мнениями по вопросам 
трансграничного перемещения отходов в рамках Базель-
ской конвенции и поделились лучшими практиками в об-
ращении с отходами пластика. Обсудили важность тех-
нологий в построении «Экономики замкнутого цикла». 

24 октября глава Минсельхоза России Оксана Лут 
и замминистра сельского хозяйства и животноводства 
Бразилии Луис Руа на полях саммита БРИКС в Казани 
обсудили расширение сотрудничества России и Брази-
лии в сфере АПК. Особое внимание Оксана Лут уделила 
перспективам сотрудничества в сфере науки и образо-
вания. Большие перспективы могут иметь совместные 
исследования в области генетики животных и селекции 
растений, а также создание образовательных программ 
университетами России и Бразилии. На встрече также 
обсудили создание зерновой биржи БРИКС. Луис Руа от-
метил высокое значение выдвинутой Президентом Рос-
сии инициативы и выразил готовность заложить основы 
для ее реализации уже к следующему году, когда Брази-
лия примет председательство в объединении. В заверше-
ние встречи стороны выразили готовность укреплять и 
расширять взаимовыгодное сотрудничество в АПК.

31 октября в рамках VIII Всероссийского объе-
диненного метеорологического и гидрологического 
съезда состоялась встреча руководителей националь-
ных метеорологических и гидрологических служб 
(НМГС) ОАЭ, Китая, Ирана и России, в ходе которой 
руководитель Росгидромета Игорь Шумаков высту-
пил с инициативой по рассмотрению возможности 
сотрудничества между НМГС стран БРИКС (ини-
циатива МЕТЕО-БРИКС). Основной целью сотруд-
ничества в рамках инициативы должна стать согласо-
ванность усилий НМГС стран БРИКС по поддержке 
глобальных инициатив ВМО; развитию научного 
сотрудничества, укреплению горизонтальных связей 
между научными институтами; обмен опытом и ин-
формацией о научно-технических достижениях НМГС. 
Стороны обсудили и поддержали инициативу Росги-
дромета о возможности организации сотрудничества. 

ШОС
25 октября делегация Секретариата ШОС во гла-

ве с зам. Генсекретаря ШОС Нураном Ниязалиевым 
приняла участие в работе 31-й Янлинской сельско-
хозяйственной ярмарки, проводимой в провинции 
Шэньси, КНР. На полях Секретариатом ШОС был орга-
низован «круглый стол» по вопросам развития сельско-
го хозяйства ШОС в Демонстрационной базе ШОС по 
обмену опытом в сфере агротехнологий. Генсекретарь 
ШОС Чжан Мин направил видеообращение участни-
кам встречи. Он обозначил приоритетные направления 
сотрудничества в аграрной сфере. В рамках «круглого 
стола» состоялся обмен мнениями, опытом и лучшими 
практиками в области сельского хозяйства, зеленого и 
устойчивого сельскохозяйственного развития. 

28 октября в г. Иньчуань на севере КНР завершил-
ся 11-й Форум сотрудничества «Китай – Центральная 
Азия» на тему: «Продвижение зеленого развития для 
строительства общего дома». В церемонии открытия 

приняли участие Генсекретарь ШОС Чжан Мин. Тема 
форума предопределила повестку организованных в 
его рамках четырех сессий: промышленное «зеленое» 
развитие, современное сельское хозяйство и научно-тех-
нологические инновации, сотрудничество городов-по-
братимов и культурные обмены, региональное сотруд-
ничество. В рамках форума состоялась презентация 
Центральноазиатского выставочно-торгового центра. 

ЕЭК
14-15 октября в Риме министр по промышлен-

ности и агропромышленному комплексу ЕЭК Гоар 
Барсегян приняла участие в мероприятиях IV Все-
мирного продовольственного форума ФАО. На по-
лях Форума министр ЕЭК провела рабочие встречи с 
Гендиректором ФАО Цюй Дунъюй, регпредставителем 
ФАО по Европе и ЦА Виорелем Гуцу и гл. экономистом 
ФАО Максимо Тореро. Обсуждены приоритетные на-
правления сотрудничества ЕАЭС с ФАО в области 
сельского хозяйства, вопросы устойчивого развития 
АПК и обеспечения продбезопасности. В ходе встреч 
также затронуты вопросы заключения нового Мемо-
рандума о взаимопонимании между ЕЭК и ФАО, опре-
делены перспективные направления взаимодействия 
в области АПК на среднесрочную перспективу. 

Представители ЕЭК приняли участие в открытии 
Янлинской выставки достижений новых и высоких 
технологий в области сельского хозяйства и круглом 
столе по развитию современного сельского хозяйства 
ШОС в Сяньяне (КНР). Делегация Комиссии озна-
комилась с технологиями и возможностями демон-
страционной базы ШОС по обмену и обучению агро-
технологиям, осмотрела зону высокотехнологичного 
сельского хозяйства, которая признана национальным 
брендом КНР. Замдиректора Департамента агропро-
мышленной политики ЕЭК Айна Кусаинова проинфор-
мировала участников круглого стола о сотрудничестве 
стран ЕАЭС по обеспечению устойчивого развития 
АПК. Состоялся обмен мнениями, опытом и лучшими 
практиками в области сельского хозяйства, зеленого и 
устойчивого сельскохозяйственного развития. 

2 ноября на территории ЕАЭС введён единый 
реестр разрешенных к обращению минудобрений, 
утверждённый 1 октября Решением Совета ЕЭК. Еди-
ный порядок регистрации минудобрений (от России его 
подписал вице-премьер Алексей Оверчук) позволит не 
только ускорить и упростить их обращение на рынке Со-
юза, но и четко определять безопасность препаратов для 
человека и окружающей среды в полном соответствии 
со всеми принятыми ранее межгосударственными стан-
дартами. Теперь во всех странах ЕАЭС будет действовать 
единая процедура, а срок регистрации должен состав-
лять 30 рабочих дней. 

ДВУХСТОРОННЕЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

9 октября замминистра сельского хозяйства РФ 
Сергей Левин и замминистра рыбоводства, животно-
водства и здоровья животных Индии Алка Упадхьяя 
провели очередное заседание Рабочей группы по рос-
сийско-индийскому сотрудничеству в сфере сельско-
го хозяйства. Участники заседания обсудили вопросы, 
касающиеся развития торговли сельхозпродукцией, со-
трудничества в области ветеринарного и фитосанитар-
ного контроля, научно-технического взаимодействия, а 
также вопросов аграрного образования.

14 октября Роспотребнадзор и Агентство пище-
вой безопасности Азербайджана провели совместный 
круглый стол «Оценка рисков безопасности и каче-
ства пищевой продукции» на базе ФНЦ гигиены им. 
Ф.Ф. Эрисмана Роспотребнадзора. Круглый стол стал 
первым практическим шагом по реализации Соглаше-
ния о сотрудничестве в области безопасности пищевой 
продукции, заключенного ведомствами в ходе визита 
Владимира Путина в Азербайджан в августе т.г. Были 
представлены российские научные и практические под-
ходы к обеспечению безопасности пищевой продукции. 

17 октября в формате видеосвязи состоялась встре-
ча руководителя Россельхознадзора Сергея Данквер-
та и замглавы Минсельпрода Беларуси – директора 
Департамента ветеринарного и продовольственного 
надзора Ивана Смильгиня. В рамках диалога Сергей 
Данкверт и Иван Смильгинь обсудили необходимость 
установления единых подходов к соответствию бело-
русской и российской продукции требованиям техре-
гламентов при проведении лабораторных исследований. 

25 октября в Москве замруководителя Россель-
хознадзора Антон Кармазин провел переговоры с 
представителями Секретариата по защите растений 
и животных Минсельхоза Бразилии. Россельхознад-
зор выразил заинтересованность в расширении видов 
поставляемой продукции, в частности вина. Стороны 
договорились проработать данный вопрос в рабочем по-
рядке и подготовить протокол соглашения по взаимодей-
ствию между службами в этом направлении. Кроме того, 
достигнута договорённость о начале взаимодействия в 
части интеграции информационных систем. Бразиль-
ская делегация высоко оценила действующую в России 
систему качества и безопасности зерна, ответственный 
подход к организации производства продукции. 

28 октября пресс-служба Минсельхоза России 
сообщила о прошедшем в Бишкеке Российско-Кыр-
гызском образовательном форуме. Главным событием 
Форума стало подписание документа о создании Россий-
ско-Кыргызского консорциума аграрных университетов. 
Одним из ключевых подписантов и активных участни-
ков Форума стал РГАУ-МСХА им. К.А. Тимирязева. Ос-
новным пунктом в повестке Форума было формирова-
ние «дорожной карты» в деятельности Консорциума. 

 29 октября на Китайско-Российском форуме по 
сельскохозяйственному сотрудничеству Чрезвычай-
ный и Полномочный посол Китая в России Чжан 
Ханьхуэй сообщил о том, что Китай стал основным 
покупателем российских продуктов, при этом тор-
говый оборот сельхозтоваров между КНР и Россией 
достиг в 2023 г. рекордных $11,4 млрд, что на 33% пре-
вышает аналогичный показатель за предыдущий год. 
Более 60 видов российских продуктов питания разреше-
ны к импорту в Китай, более 3 тыс. российских компа-
ний могут экспортировать продукцию в эту страну. Ки-
тайские аграрные предприятия активно инвестируют в 
российское сельское хозяйство, отметил Чжан Ханьху-
эй. Компании из КНР участвуют в 255 таких проектах 
с объемом инвестиций более $11 млрд, в этом году вло-
жения составят еще $170 млн. Ключевыми товарными 
позициями российского экспорта стали рапсовое масло, 
мороженая рыба, ракообразные и подсолнечное масло. 
В 2024 г. увеличены поставки ракообразных (+16%), 
свинины (в 255 раз) и пшеницы (в 4,5 раза).

31 октября состоялась рабочая встреча пред-
ставителей Росгидромета и Центра гидрометеоро-
логии и мониторинга Минэкологии Армении (Ар-
мгидромета) во время проведения Всероссийского 
объединенного метеорологического и гидрологиче-
ского съезда. Российскую делегацию возглавлял ру-
ководитель Росгидромета Игорь Шумаков, армянскую 
- директор Армгидромета Левон Азизян. Участники 
встречи подтвердили, что проделана большая работа 
в части обмена гидрометинформацией и подготов-
ки сезонных прогнозов. Достигнута договоренность 
о подготовке проекта Программы сотрудничества 
Росгидромета и Армгидромета на 2025-2027 годы.



ЮбилеиЮбилеи СМЕНА КАТЕГОРИИ ЗЕМЕЛЬ
Во исполнение поручения, данного на 555-м 

заседании Совета Федерации от 22.11.2023, Коми-
тетом СФ по аграрно-продовольственной полити-
ке и природопользованию проводится постоян-
ный мониторинг законодательства о переводе зе-
мель из одной категории в другую. Обсуждаются 
вопросы совершенствования действующей пра-
вовой базы с учетом предложений субъектов РФ.

Перевод земель или 
земельных участков уста-
новлен Земельным кодек-
сом РФ, Федеральным 
законом от 21.12.2004 
№172-ФЗ «О переводе 
земель или земельных 
участков из одной кате-
гории в другую», иными 
федеральными законами.

По мнению Росрее-
стра, в настоящее время 
эти действия проводятся 
на основании документа-
ции по планировке терри-
тории без принятия реше-
ния о переводе земельных 
участков из одной катего-
рии в другую или об отне-
сении земельного участка 
к определенной категории 
земель, предусмотрены 
Федеральным законом от 
31.07.2020 №254-ФЗ «Об 
особенностях регулирова-
ния отдельных отношений 
в целях реализации при-
оритетных проектов по 
модернизации и расши-
рению инфраструктуры 
и о внесении изменений 
в отдельные законода-
тельные акты Российской 

Федерации» и Федераль-
ным законом от 03.08.2018 
№341-ФЗ «О внесении 
изменений в Земельный 
кодекс Российской Феде-
рации и отдельные зако-
нодательные акты Россий-
ской Федерации в части 
упрощения размещения 
линейных объектов».

На наш взгляд, прак-
тика применения указан-
ных федеральных законов 
показала эффективность 
такого подхода. В этой 
связи, его целесообразно 
распространить на иные 
случаи перевода земель 
или земельных участков, 
когда размещение тех или 
иных объектов предусмо-
трено документацией по 
планировке территории, 
при условии согласования 
такой документации за-
интересованными ФОИВ 
(например, при переводе 
земель или земельных 
участков из категории 
земель сельхозназначе-
ния такая документация 
должна быть согласована 
Минсельхозом РФ).

Учитывая необходи-
мость защиты отдельных 
категорий земель, прежде 
всего земель сельхозна-
значения и земель особо 
охраняемых территорий и 
объектов, представляется 
целесообразным преду-
смотреть в законодатель-
стве возможность обра-
зования новых земельных 
участков в границах 
ООПТ с одновременным 
внесением в ЕГРН сведе-
ний о принадлежности 
образуемого земельного 
участка к категории зе-
мель особо охраняемых 
территорий и объектов. 
Для соблюдения баланса 
публичных и частных ин-
тересов, ранее образован-
ные земельные участки 
предлагается сохранить 
в составе тех категорий 
земель, сведения об отне-
сении к которым уже со-
держатся в ЕГРН. Также 
предлагается внесение в 
ЕГРН сведений о принад-
лежности образуемого 
земельного участка к ка-
тегории земель сельхозна-
значения, если по сведени-
ям Единой федеральной 
информационной систе-
мы о землях сельскохо-
зяйственного назначения 
территория в границах ко-
торой образуется земель-
ный участок относится к 
сельхозугодьям.

Согласно положениям 

ст. 103 Земельного кодекса 
РФ, использование земель 
запаса допускается после 
перевода их в другую ка-
тегорию, за исключением 
случаев, установленных 
законом, а в соответствии 
со ст. 13 Закона №172-
ФЗ перевод земельного 
участка из состава земель 
запаса в другую катего-
рию земель в зависимо-
сти от целей дальнейше-
го использования этого 
земельного участка осу-
ществляется только после 
его формирования в уста-
новленном порядке. 

Очевидно, что такое 
регулирование являет-
ся избыточным. Следует 
исключить категорию зе-
мель запаса из состава зе-
мель в РФ, а также преду-
смотреть возможность 
перевода земель или зе-
мельных участков на этапе 
образования земельных 
участков в зависимости 
от целей дальнейшего ис-
пользования образуемого 
земельного участка. Это, 
например, предусмотрено 
частью 21 ст. 34 Федераль-
ного закона от 23.07.2014 
№171-ФЗ «О внесении 
изменений в Земельный 
кодекс РФ и отдельные за-
конодательные акты РФ».

Д.М. ХОМЯКОВ 
проф. кафедры общего 
земледелия и агроэко-

логии МГУ

90 лет
23 ноября родился Шестаков Сергей Василье-

вич, специалист в области генетики микроорганиз-
мов, молекулярной и радиационной генетики, акад. 
РАН, Заслуженный проф. Московского университе-
та, зав. кафедрой генетики (1980-2008) биофака МГУ, 
директор и завотделением генетической инженерии 
Международного учебно-научного биотехнологиче-
ского центра МГУ (1991-2004), директор Института 
общей генетики им. Н.И. Вавилова (1988-1991), пред-
седатель Научного совета РАН по проблемам гене-
тики и селекции, лауреат Госпремии СССР (1988) за 
цикл работ по биологии и биотехнологии фотосин-
тезирующих организмов, премии им. Ломоносова 
(1995). Золотая медаль им. Н.И. Вавилова. Подгото-
вил более 40 кандидатов наук. Заслуженный деятель 
науки РФ, Заслуженный работник высшей школы.

85 лет
2 ноября родился Булохов Алексей Данилович, 

геоботаник, д.б.н., почетный профессор Брянского 
госуниверситета им. акад. И.Г. Петровского, акаде-
мик РЭА, Заслуженный работник высшей школы РФ. 
С 1987 по 2024 гг. возглавлял кафедру ботаники БГУ, 
главный редактор журнала «Разнообразие раститель-
ного мира» (БГУ), организатор лаборатории флори-
стики и геоботаники на естественно-географическом 
факультете БГУ. Под его руководством защищено 12 
кандидатских и 3 докторских диссертации. Автор и 
соавтор 5 монографий и 8 учебных пособий.

4 ноября родилась Бобкова Капитолина Сте-
пановна, специалист в области экологии леса, био-
логической продуктивности лесных экосистем, 
д.б.н., г.н.с. Института биологии Коми НЦ УрО РАН. 
Установила зональные, эктопические, фитоценоло-
гические основы биологической продуктивности и 
устойчивости лесных экосистем в условиях Севера. 
Автор и соавтор 7 монографий.

80 лет
2 ноября родился Богатырев Лев Георгиевич, до-

цент кафедры общего почвоведения факультета почво-
ведения, заслуженный преподаватель МГУ им. М.В. 
Ломоносова. Им сформулированы важнейшие положе-
ния, касающиеся изучения биогеохимических циклов, 
разработана классификация лесных подстилок. Автор 
уникальной монографии «Основные концепции, зако-
ны и принципы современного почвоведения», «Спра-
вочника по оценке почв и земель», соавтор Нацио-
нального атласа почв РФ и монографии «Почвы севера 
Западной Сибири». Под его руководством защищено 4 
кандидатских диссертации. Читал потоковый курс «Бо-
нитировка почв», более 10 лет возглавлял зональную 
практику. В настоящее время читает потоковый курс 
«Геохимия ландшафта» и спецкурсы: «Биологический 
круговорот и его роль в почвообразовании» и «Ос-
новные концепции законы и принципы современного 
почвоведения», руководит летней практикой «Ланд-
шафтоведение», участвует в практике по почвоведению. 
Автор учебного пособия «Биологический круговорот и 
его роль в почвообразовании» и учебника «Почвоведе-
ние». Лауреат премии имени М.В.Ломоносова (2003). 
Лауреат премии Президента РФ в области образования 
(2004) за многолетнюю работу в рамках Всероссийской 
программы «Шаг в Будущее» по организации научных 
исследований студентов и школьников.

4 ноября родился Гулюкин Михаил Иванович, 
специалист в области ветеринарной лейкозологии, ге-
матологии, инфекционной патологии, эпизоотологии, 
д.вет.н., акад. РАН, зав. лабораторией лейкозологии 
(с 1995 г.), директор (с 2002 г.), руководитель научно-
го направления (с 2018 г.) ВНИИ экспериментальной 
ветеринарии им. Я.Р. Коваленко. При его участии раз-
работаны: «Правила по профилактике и борьбе с лей-
козом крупного рогатого скота» (1999), «Методические 
указания по диагностике лейкоза крупного рогатого 
скота» (2000). «Методические рекомендации по эпизо-
отологическому исследованию при лейкозе крупного 
рогатого скота» (2001). Автор 101 монографии и сбор-
ников, 64 изобретений. Под его руководством защище-
ны 4 докторские и 15 кандидатских диссертаций. Зам-
руководителя секции зоотехнии и ветеринарии ОСХН 
РАН, руководитель Комиссии по ветеринарии при На-
учном совете секции зоотехнии и ветеринарии ОСХН 
РАН. Заслуженный деятель науки РФ. Золотая медаль 
Минсельхоза «За вклад в развитие АПК России», Зо-
лотая медаль им. С.Н. Вышелесского, лауреат Премии 
Правительства в области науки и техники.

75 лет
1 октября родился Василевич Фёдор Иванович, 

ветеринар, специалист в области акарологии, д.в.н., 
проф., акад. РАН, ректор (с 2008 г.), завкафедрой па-
разитологии и ветеринарно-санитарной экспертизы (с 
2013 года), научный руководитель (с 2019 г.) Москов-
ской государственной академии ветеринарной медици-
ны и биотехнологии им. К.И. Скрябина. Председатель 
УМО вузов РФ по образованию в области зоотехнии 
и ветеринарии, член президиума Международной ас-
социации паразитоценологов. Под его началом подго-
товлены 25 кандидатов и 13 докторов наук. Автор 14 
монографий, учебников и справочников. Главный ре-
дактор Российского ветеринарного журнала, Почетный 
профессор более десяти вузов. Заслуженный работ-
ник высшей школы РФ, почётный работник высшего 
профессионального образования РФ. Лауреат премии 
Правительства РФ в области науки и техники (2016). 
Серебряная медаль «За вклад в развитие АПК России».

16 октября родилась Сосунова Ирина Алексан-
дровна, специалист в области социальной экологии 
и качества жизни, д.соц.н, к.филос.н., проф., руково-
дитель Центра социальной экологии НИА-Природа, 
первый вице-президент Российского общества социо-
логов (с 2012 г.). С 1991 г. – замруководителя Центра, 
завотделом социальной экологии Института социаль-
но-политических исследований РАН, с 2003 г. – руко-
водитель Центра социально-экологического монито-
ринга РЭФИА, с 2007 г. – проректор по науке МНЭПУ, 
с 2014 по 2016 г. – замдиректора по науке ВНИИ техни-
ческой эстетики. Руководитель Исследовательского ко-
митета «Экосоциология» РОС, член Международной и 
Европейской социологических ассоциаций. Член Со-
вета и замруководителя секции «Экология» ЦДУ РАН, 
Комитета по природопользованию и экологии ТПП 
РФ, Научно-консультативного Совета Парламентско-
го Собрания Союза Беларуси и России, эксперт РФФИ, 
РНФ. Член редсоветов журналов «Использование и 
охрана природных ресурсов в России», «Поиск», «Ка-
чество и жизнь». Автор и соавтор 10 монографий. 

19 октября родился Гончаров Сергей Федорович, 
специалист в области медицины катастроф, д.м.н., 
проф., акад. РАН, замруководителя секции профме-
дицины ОМН РАН, гл. редактор журнала «Медицина 
катастроф», генерал-майор медслужбы, зам. генди-
ректора ГНЦ РФ - федеральный медицинский био-
физический центр им. А.И. Бурназяна ФМБА России, 
директор Всероссийского центра медицины катастроф 
«Защита» (1993-2023). Автор более 10 монографий. Ру-
ководитель 24 докторских и 18 кандидатских диссерта-
ций. Председатель Проблемной комиссии «Проблемы 

защиты человека в экстремальных условиях» Межве-
домственного научного совета по экологии человека и 
гигиене окружающей среды, зампредседателя Межве-
домственного научного совета по проблемам медици-
ны катастроф. Лауреат премии Правительства РФ. За-
служенный врач РФ, заслуженный деятель науки РФ.

1 ноября родился Шубин Валерий Алексан-
дрович, специалист в области лесного хозяйства, 
к.с.-х.н., чл.-корр. РАЕН, министр лесного хозяйства 
РСФСР (1990), руководитель Федеральной службы 
лесного хозяйства России (1992-2000). 

8 ноября родился Завриев Сергей Кириакович, 
специалист в области молекулярной биологии и ви-
русологии, д.б.н., проф., чл.-корр. РАН, зав. лабора-
торией молекулярной вирусологии (1986-2005), зам. 
директора по научной работе (1987-1992, 2000-2005) 
ВНИИ сельскохозяйственной биотехнологии. С 
2005 г. – зав. лабораторией молекулярной диагности-
ки и зав. отделом международных научных связей, с 
2017 г. - завотделом молекулярной биологии и биотех-
нологии растений Института биоорганической хи-
мии им. М.М. Шемякина и Ю.А. Овчинникова РАН. 
Впервые установил полную структуру генома карла-
вирусов, открыл вирус, названный Х вирусом шалота, 
который выделен в новую таксономическую группу 
фитовирусов – аллексивирусы. Разработал новый ме-
тод универсальной ПЦР-диагностики фитовирусов; 
систему ПЦР-диагностики ряда наиболее важных 
карантинных фитопатогенов растений; эффективные 
методы иммунодиагностики фитовирусов. Занимает-
ся анализом проблем биобезопасности.

70 лет
4 ноября родился Диденко Алексей Николаевич, 

специалист в области геодинамики и палеомагнетиз-
ма, д.г.-м.н., чл.-корр. РАН, директор (с 2007 г.), г.н.с. 
(с 2020 г.) Института тектоники и геофизики им. Ю.А. 
Косыгина ДВО РАН, член Президиума ДВО РАН, зам. 
главного редактора журнала «Тихоокеанская геоло-
гия». Автор принципиально новой петромагнитной 
модели океанической литосферы. Одним из первых в 
России получил палеомагнитные свидетельства тер-
рейновой природы ряда геологических комплексов 
Дальнего Востока России. Один из лидеров в России 
по разработке палеотектонических реконструкций. 
Автор современной глубинной геолого-геофизиче-
ской модели тектонических структур юго-востока 
Сибирской платформы и прилегающих областей. Ав-
тор 8 монографий. Подготовил 5 кандидатов наук, чи-
тает курс лекций «Физика Земли и планет». Премия 
им. А.Д. Архангельского (2005) за монографию «Гео-
динамика палеоспрединга».

22 ноября родился Долгих Григорий Иванович, 
специалист в области физики океана и лазерной ин-
терферометрии, д.ф.-м.н., проф., акад. РАН, зампред-
седателя ДВО РАН (с 2008 г.), член Президиума РАН 
(с 2022 г.), директор (с 2021 г.) Тихоокеанского океано-
логического института им. В.И. Ильичева ДВО РАН, 
с 2011 г. – замдиректора, руководитель кластера наук 
о Земле Школы естественных наук Дальневосточного 
федерального университета (ДФУ), с 2018 г. – зав. кафе-
дрой океанологии и гидрометеорологии ДФУ, главный 
редактор журналов «Гидросфера. Опасные процессы и 
явления», «Подводные исследования и робототехни-
ка». Создатель теоретических и экспериментальных 
основ применения лазерно-интерференционных ме-
тодов для изучения океана. При его непосредственном 
участии были разработаны, изготовлены и внедрены 
в океанологические исследования лазерные деформо-
графы горизонтального и вертикального типов, од-
нокоординатного, двухкоординатного и разнесённого 
вариантов, лазерный нанобарограф, лазерный измери-
тель вариаций давления гидросферы, лазерный гидро-
фон и донный лазерный деформограф. Автор 17 моно-
графий и 15 патентов. Подготовил 8 кандидатов наук. 

65 лет
24 ноября родился Долматов Игорь Юрьевич, 

специалист в области биологии развития, эволюци-
онной морфологии и молекулярной биологии, д.б.н., 
чл.-корр. РАН, зав. лабораторией сравнительной ци-
тологии (с 1989 г.), замдиректора по научной работе, 
директор (с 2022 г.) Национального центра морской 
биологии им. А.В. Жирмунского, главный редактор 
(с июня 2024 г.) журнала «Биология моря». Разрабо-
тал гипотезу происхождения соматической муску-
латуры у вторичноротых животных из мезотелия и 
формирования системы клеток-сателлитов у позво-
ночных. Установил полифилетическое происхожде-
ние феномена регенерации. Открыл явление транс-
дифференцировки у иглокожих и выявил основные 
гены, регулирующие этот процесс. Читает курсы лек-
ций по эволюционной эмбриологии и молекулярной 
генетике развития в ДВФУ. Под его руководством 
защищено 7 и подготовлено 3 кандидатских диссер-
таций. Премия ДВО РАН им. акад. В.Л. Касьянова. 

50 лет
2 ноября родился Якушев Вячеслав Викторо-

вич, специалист в области информационных техно-
логий в сельском хозяйстве, к.т.н., д.с.-х.н., чл.-корр. 
РАН, с 2003 г. – зав. лабораторией информационного 
обеспечения точного земледелия Агрофизического 
НИИ. Один из разработчиков программного обе-
спечения для полевых экспериментальных работ. 
Автор монографий: «Информационное обеспечение 
точного земледелия» (в соавт., 2007), «Точное земле-
делие», «Теория и практика» (2016).

22 ноября родился Скуфинский Олег Алек-
сандрович, землеустроитель, к.э.н., руководитель 
Росреестра. В 1996 г. окончил Воронежский ГАУ 
им. К.Д. Глинки, в 2000 г. – аспирантуру, диссерта-
ция по оценке городских земель. С 1998 г. работал 
в Госкомземе, Росземкадастре. С 2002 г. – в коммер-
ческих структурах, занимался террпланировани-
ем и управлением земельно-имущественным ком-
плексом. C декабря 2008 г. – председатель Комитета 
ТПП по предпринимательству в сфере экономики 
недвижимости, с 2011 г. – член правления ТПП РФ. 
С 2010 г. – председатель Общественного совета при 
Росреестре. В 2012-2013 гг. руководил Экспертно-а-
налитическим центром экономики недвижимости 
НИУ ВШЭ. С 2013 г. – замглавы Миндальразвития. 
С 2015 г. – замруководителя Секретариата зампреда 
Правительства РФ, с 2018 г. – зам. полпреда Прези-
дента РФ в ДФО. С 2020 г. – глава Росреестра.

40 лет
18 ноября родился Шайтан Алексей Констан-

тинович, специалист в области биоинформатики, 
биофизик, д.б.н., чл.-корр. РАН, руководитель науч-
ной группы интегративной биологии кафедры син-
тетической биологии и доцент кафедры биоинже-
нерии биологического факультета МГУ. Разработал 
оригинальные вычислительно-экспериментальные 
подходы для изучения и дизайна крупных комплек-
сов биологических молекул, не поддающихся изуче-
нию традиционным экспериментальным методами 
структурной биологии. Создал теоретико-экспери-
ментальные подходы изучения и дизайна амилоидо-
подобных белковых агрегатов.

С 80-летием!
24 октября исполни-

лось 80 лет со дня рожде-
ния академика РАН Ва-
лерия Александровича 
ЧЕРЕШНЕВА – замести-
теля президента РАН, 
члена Президиума РАН, 
научного руководителя 
Института иммунологии 
и физиологии УрО РАН, 
завкафедрой микробиоло-
гии и иммунологии Перм-
ского госуниверситета и 
завкафедрой иммуноло-
гии Пермского госмедуни-
верситета им. Е.А. Вагне-
ра, почётного президента 
Российского научного об-
щества иммунологов, глав-

ного редактора «Российского иммунологического 
журнала», председателя редсовета журнала «Эколо-
гия здоровья», председателя Объединённого учёного 
совета УрО РАН по медицинским наукам, зампредсе-
дателя Совета по региональной политике РАН, члена 
Бюро Научного совета РАН по глобальным эколо-
гическим проблемам, председателя Общественного 
экологического форума и Северного социально-эко-
логического конгресса.

В 1989 г. Валерий Александрович основал и 
возглавил Институт экологии и генетики микро-
организмов УрО РАН, преобразованного в 2003 г. в 
Институт иммунологии и физиологии УрО РАН. В 
1989-1999 гг. – зампредседателя ПНЦ УрО РАН, в 
1999-2008 гг. – председатель УрО РАН, одновременно 
вице-президент РАН (1999-2001) и член Президиу-
ма РАН (1999-2016). В 2002-2014 гг. – председатель 
Экспертного совета ВАК по биологическим наукам, 
в 2007-2016 гг. – председатель Комитета Госдумы по 
науке и наукоёмким технологиям, в 2014-2021 гг. – 
член Президиума Росэкоакадемии.

Научные интересы академика В.А. Черешнева свя-
заны с исследованиями в области экологии и иммуни-
тета. Он – специалист в области клинической, экологи-
ческой и радиационной иммунологии, патофизиологии 
экстремальных состояний. Им основано новое направ-
ление – комбинированные радиационные поражения, 
сформулированы ключевые положения еще одного 
нового научного направления – иммунофизиологии, 
обоснована роль экологической цепи «микроорга-
низм-бактерии-вирусы» в патогенезе соматических бо-
лезней, предложен и впервые введен в научный оборот 
термин «иммунореабилитология», исследовано более 
десяти отечественных иммуномодуляторов. Ему при-
надлежат два открытия: «Свойство альфа-фетопроте-
ина подавлять индуцированную патологическим про-
цессом пролиферацию разного типа клеток и вызывать 
их гибель у человека и животных» (№245); «Явление 
изменения иммунологического и функционального 
состояния организма человека и биологической жизни 
человеческой популяции» (№189).

Под его руководством подготовлено 35 канди-
датов и 53 докторов наук, четверо из которых стали 
членами РАН. Автор свыше 900 научных трудов, 6 
учебников, включая «Экология человека» (2008), 58 
монографий, 11 учебных пособий, 2 атласов, 3 руко-
водств, 45 изобретений.

Награжден орденами «Дружбы», «За заслуги перед 
Отечеством» IV, III, и II ст., «Александра Невского». 
Лауреат трех премий Правительства РФ: две премии в 
области науки и техники (2006, 2020), третья премия – 
в области образования (2012). Ему вручены Благодар-
ности и Благодарственные письма от Президента РФ 
(2000, 2003, 2024), в т.ч. за активное участие в разра-
ботке Экологической доктрины РФ. Лауреат премий: 
РАН им. И.И. Мечникова, РАН в области популяри-
зации науки, УрО РАН им. В.В. Парина, им. акад. С.С. 
Шварца, в области образования УрО РАО, РАМН им. 
акад. В.В. Парина, РАМН им. В.И. Иоффе, им. основа-
телей г. Екатеринбурга В.Н. Татищева и де Г.В. Генина в 
области науки, техники и медицины (2005, 2021), УрО 
РАО – за лучший учебник «Патофизиология», им. 
П.А. Ясницкого I ст. за работу «Иммунные механиз-
мы регуляции физиологических функций организ-
ма», Национальной экологической премии «Экомир», 
Строгановской премии и других. Отмечен высшей 
наградой Уро РАН – золотой медалью им. С.В. Вон-
совского. Награжден золотой медалью ВДНХ СССР, 
золотой медалью Российского научного общества 
иммунологов, медалью «300 лет Российской академии 
наук», золотыми и серебряными медалями РАМН им. 
В.В. Пашутина, А.Д. Сперанского, И.П. Павлова, Н.В. 
Тимофеева-Ресовского, золотой медалью РАН им. В.Д. 
Тимакова, дважды – дипломом и серебряной медалью 
им. П.Л. Капицы, почетным знаком им. акад. РАМН 
В.И. Иоффе, золотой медалью Института общей пато-
логии и патофизиологии РАМН им. А.Д. Сперанского, 
нагрудным знаком Фонда им. В.И. Вернадского «Ор-
ден В.И. Вернадского», медалью «За вклад в развитие 
нанонауки и нанотехнологий» ЮНЕСКО (2010), сере-
бряной медалью ЮНЕСКО «Авиценна» (Ибн-Сина), 
золотой медалью им. П. Эрлиха и Р. Вирхова Европей-
ской академии естествознания.

С 50-летием!
29 октября испол-

нилось 50 лет со дня 
рождения академика 
РАН Степана Николаеви-
ча КАЛМЫКОВА – ви-
це-президента РАН, члена 
Президиума РАН, предсе-
дателя Экспертного сове-
та РАН и Научного совета 
РАН по глобальным эко-
логическим проблемам, 
председателя Эксперт-
ного совета по экологии 
и природопользованию 
при Межпарламентской 
ассамблее СНГ и Совета 
директоров Университета 
МГУ-ППИ в Шэньчжэне 
(КНР), научного руково-
дителя химического факультета и заведующего ка-
федрой радиохимии МГУ им. М.В. Ломоносова.

Большая часть жизни Степана Николаевича 
связана с химическим факультетом МГУ. После его 
окончания в 1996 г. – обучение в аспирантуре на ка-
федре радиохимии и защита кандидатской диссер-
тации на тему «Миграция радионуклидов через гео-
химические барьеры». С 1998 г. – ассистент, с 2007 г. 
– доцент, в 2008 г. защитил докторскую диссертацию 
на тему «Роль коллоидных частиц в миграции акти-
нидов с подземными водами», с 2010 г. – профессор, 
с 2010 г. – завкафедрой радиохимии, а с 2015 г. ещё 
и зав. лабораторией радиофармацевтической химии. 
С 2019 г. – декан химического факультета, а с 2022 г. 
– его научный руководитель. 

2 июня 2022 г. избран академиком РАН по От-
делению химии и наук о материалах, с 22 сентября 
2022 г. – вице-президент РАН.

Область интересов ученого – современные на-
правления радиохимии и радиоэкологии: фундамен-
тальным закономерностям поведения радионуклидов 
в окружающей среде применительно к геологической 
изоляции радиоактивных отходов, разработке эф-
фективных методов выделения, разделения и детек-
тирования радионуклидов, а также научным основам 
синтеза радиофармпрепаратов для нужд ядерной 
медицины. Он первым доказал решающую роль кол-
лоидных частиц в переносе плутония с подземными 
водами из мест захоронения радиоактивных отходов, 
а также определил его физико-химические формы в 
различных геохимических условиях. Синтезировал 
и исследовал новые высокоселективные лиганды для 
фракционирования радиоактивных отходов, приме-
нение которых позволяет решать экологические зада-
чи замыкания ядерного топливного цикла. Впервые 
получил базу данных по хемосорбции радионуклидов 
на поверхности минералов и предложил барьерные 
природные и синтетические материалы для обеспече-
ния длительного экологически безопасного хранения 
радиоактивных отходов. Впервые предложил исполь-
зовать углеродные наноматериалы в качестве высоко-
эффективных сорбентов по отношению к катионам 
радионуклидов и тяжёлых металлов. Разработал мо-
дель миграционного поведения плутония в окружа-
ющей среде, основанную на совокупности факторов, 
включающих коллоидный перенос в природной среде.

Он является членом Бюро Межведомственного 
научного совета по радиохимии и Национального 
комитета российских химиков. С сентября 2020 г. 
возглавляет Научный совет РАН по глобальным 
экологическим проблемам. Зампредседателя НТС № 
5 «Замыкающая стадия ядерного топливного цикла» 
ГК «Росатом», председатель секции этого НТС по 
материалам для инженерных барьеров для обеспече-
ния безопасности радиационно опасных объектов. 
Под его научным руководством разрабатывается 
стратегическая программа развития радиохимиче-
ского направления Росатома.

Редактор журнала «Separation Science and Tech-
nology», член редколлегий журналов «Radiochimica 
Acta», «Solvent Extraction and Ion Exchange», «Вопро-
сы радиационной безопасности», «Радиохимия», 
«Радиоактивные отходы».

В МГУ им. М.В. Ломоносова читает курсы «Вве-
дение в радиохимию и радиоэкологию», «Ядерная 
спектрометрия в химическом анализе», «Методы 
определения физико-химических форм радиону-
клидов и диагностики ядерных материалов», «Пове-
дение радионуклидов в окружающей среде» и «Про-
изводство изотопов и ядерная медицина».

Под его руководством защищено 14 кандидат-
ских диссертаций, опубликовано более 400 научных 
работ, включая «Радиоактивность окружающей сре-
ды: теория и практика» (2006), «Actinide Nanoparticle 
Research» (2011), «Радиоактивность» (2013), «An 
Introduction to Nuclear Waste Immobilisation» (2019).

Лауреат премии имени И.И. Шувалова (2007) – за 
цикл работ «Образование и свойства актинид-содер-
жащих наночастиц в приложении к безопасному за-
хоронению радиоактивных отходов и отработанно-
го ядерного топлива» и премии имени В.Г. Хлопина 
(2016) – за цикл работ «Радиохимические аспекты зам-
кнутого ЯТЦ и его влияние на окружающую среду».

Президиум Росэкоакадемии желает юбилярам крепкого здоровья, благополучия, творческого долголетия!



ПРАВОВОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ И ПРАК-
ТИКА СОЗДАНИЯ ЭКОТЕХНОПАРКОВ265 лет назад родился Розумовский Григорий 

Кириллович (21.11.1759-1837), естествоиспытатель, 
один из первых русских геологов, ботаник, зоолог. 
Учредитель Общества любителей физических наук. 
Почётный член РАН.

215 лет назад родился Воскресенский Алек-
сандр Абрамович (25.11.1809-21.01.1880), чл.-корр. 
РАН, изучал горючие полезные ископаемые – торф, 
сланцы, угли, настаивал на применении в России 
минеральных удобрений из отечественного сырья.

210 лет назад родился Рупрехт 
Франц Иванович (13.11.1814-
23.07.1870), ботаник, акад. РАН. В 
1841 г. за монографию «О водорослях 
Тихого океана» получил Демидов-
скую премию. Монографии «Flores 
Samojedomm Cisura lensium» (1845) 
и «Флора Северного Урала» (1854) 
долгое время были единственными 
сводками по флоре Русского Севера. 

С 1855 г. – директор Императорского Ботанического 
музея. Описал по гербарным образцам множество 
новых растений Дальнего Востока, а также Аляски. 
Доказал невозможность образования чернозёма как 
водного остатка. Обосновал связь образования чер-
нозёма со степной растительностью. Дал классифика-
цию местных флор по их геологической древности. В 
1854-1859 гг. – проф. ботаники Санкт-Петербургского 
пединститута. В работе «Геоботанические исследова-
ния о черноземе» (1866) впервые ввел понятие «гео-
ботаника» (независимо и одновременно с А. Гризеба-
хом). В его честь назван род растений Рупрехтия.

205 лет назад родился Графф Виктор Егорович 
(15.11.1819-07.12.1867), основоположник степного 
лесоразведения, первый лесничий Велико-Анадоль-
ского лесничества, проф. Петровской земледель-
ческой и лесной академии (ныне – РГАУ-МСХА). 
Заложил первое в России образцовое степное Вели-
ко-Анадольское лесничество (157 га), которым руко-
водил более 20 лет, доказав возможность облесения 
сухой степи. Подготовил инструкцию по управле-
нию учебными степными лесничествами и вообще 
о древовозвращении в южных степных губерниях.

185 лет назад родился Тилло Алек-
сей Андреевич (13.11.1839-11.01.1900), 
ученый-картограф, географ, руководи-
тель военно-топографических съемок, 
чл.-корр. РАН. Инициатор создания 
Международной картографической ас-
социации. Автор первой достоверной 
гипсометрической карты рельефа Рос-
сии и первой сводки всех магнитных 
определений в России. Автор капи-
тального труда с Атласом «Распределение атмосфер-
ного давления на пространстве Российской Империи 
и Азиатского материка по наблюдениям за 1836-1885 
годы», «Атласа распределения атмосферных осадков 
на речных бассейнах Европейской России».

160 лет назад родился Бялыницкий-Бируля 
Алексей Андреевич (02.11.1864-18.06.1937), зоолог, 
зоогеограф, исследователь Арктики, один из осново-
положников исследований по паразитологии в СССР, 
чл.-корр. РАН. Во время полярной экспедиции баро-
на Толля собрал богатейший зоологический матери-
ал. В 20-е гг. – зампредседателя Постоянной полярной 
комиссии АН, работал в Географо-экономическом 
исследовательском институте при ЛГУ. С 1923 г. – и.о. 
директора, с 1927 г. по 1929 г. – директор Зоологиче-
ского музея АН СССР. Способствовал организации 
при Музее постоянной Комиссии по изучению маля-
рийных комаров. В 1935 г. ему без защиты присвоили 
степень д.б.н. В 1935-1936 гг. – руководитель сектора 
зоологии Казахстанского филиала АН. 

160 лет назад родился Ивановский 
Дмитрий Иосифович (09.11.1864-
20.06.1920), микробиолог, физиолог рас-
тений, основоположник вирусологии, 
проф. Варшавского (с 1901 г.), Донского 
(с 1915 г.) университетов. Изучал забо-
левания табака на Юге России, в 1892 г. 
обнаружил в клетках больных растений 
табака кристаллические включения 
(«кристаллы Ивановского»), названные 
впоследствии вирусами. Рассматривал их как мельчай-
шие живые организмы. Им опубликованы работы об 
особенностях физиологических процессов в больных 
растениях, влиянии кислорода на спиртовое брожение 
у дрожжей, состоянии хлорофилла в растениях, его 
устойчивости к свету, значении каротина и ксанто-
филла, по почвенной микробиологии. В 1950 г. его имя 
было присвоено Институту вирусологии.

155 лет назад родился Буш Николай Адольфо-
вич (10.11.1869-07.08.1941), ботанико-географ, фло-
рист-систематик, чл.-корр. РАН. Описал много новых 
видов кавказских растений; составил ботанико-геогра-
фические карты районов Кавказа. Предложил деление 
Сибири на ботанико-географические области. Медаль 
РГО им. Пржевальского за экспедиции на Кавказ. Ав-
тор работ по флоре и растительности, ботанико-гео-
графическому картографированию Кавказа и Сибири.

130 лет назад родился Папа-
нин Иван Дмитриевич (26.11.1894-
30.01.1986), арктический исследова-
тель, д.г.н., контр-адмирал, дважды 
Герой Советского Союза (1937, 1940); в 
1937-1938 гг. возглавлял первую дрей-
фующую станцию «Северный полюс» 
(СП-1), организатор и первый дирек-
тор Института биологии внутренних 
вод РАН (1952-1972). Инициатор и 
организатор Куйбышевской биостанции ИБВВ АН 
СССР, на базе которой был создан Институт экологии 
Волжского бассейна РАН.

125 лет назад родился Ничипорович Анатолий 
Александрович (11.11.1899-24.12.1995), физиолог рас-
тений, чл.-корр. АН СССР. С 1940 г. – зав. лаборатори-
ей фотосинтеза Института физиологии растений АН 
СССР. Сформулировал теорию фотосинтетической 
продуктивности растений и принципы её оптимиза-
ции. С 1963 г. – главный редактор РЖ «Биология». 

115 лет назад родился Нестеров 
Валентин Григорьевич (01.07.1909-
26.08.1977), специалист в области 
лесоводства и агролесомелиорации, 
д.с.-х.н., проф., чл.-корр. ВАСХНИЛ, 
завкафедрой лесоводства МСХА им. 
К.А. Тимирязева, лауреата Госпремии 
СССР. С 1935 г. – завкафедрой лесно-
го хозяйства и замдиректора по учеб-
но-научной работе, с 1938 г. – руково-
дитель сектора лесоводства и охраны леса от пожаров 
Московского лесотехнического института. С 1946 г. – 
завкафедрой общего лесоводства и биологии лесных 

зверей и птиц МЛТИ, с 1951 г. – начальник Главка ле-
сотехнических и лесохозяйственных вузов МинВУЗа 
СССР, с 1953 г. – завкафедрой лесоводства МСХА 
им. К.А. Тимирязева, где работал до конца жизни. Им 
разработана «шкала Нестерова», по которой осущест-
вляется прогноз пожаров. Он автор руководства по 
составлению планов противопожарного устройства 
лесхозов. Разработал теоретические основы создания 
высокопродуктивных лесов. За книгу «Главные рубки 
в лесах СССР» и учебник «Общее лесоводство» ему 
присуждена в 1952 г. Госпремия. Учебник был пере-
веден на болгарский, польский, китайский языки. В 
книгах «Вопросы современного лесоводства» (1961), 
«Лесоводство» (1964) и работе «Кибернетика живой 
природы» (1962) впервые были изложены методы 
программирования целевой породной структуры ле-
сов будущего. Опубликовал 50 книг и брошюр.

110 лет назад родился Пузырев Николай Никито-
вич (22.11.1914-05.10.2005), геофизик, геолог, основа-
тель Сибирской научной школы сейсморазведки, акад. 
РАН. С 1959 г. – зав. лабораторией, зам. директора Ин-
ститута геологии и геофизики СО АН СССР. Основные 
труды: «Интерпретация данных сейсморазведки мето-
дом отраженных волн» и «Сейсмические измерения в 
скважинах». Разработал теорию обобщенных времен-
ных полей. Автор 10 монографий. Премии АН им. О.Ю. 
Шмидта и Б.Б. Голицына, Госпремии (1987, 1999).

110 лет назад родился Лайхтман Давид Льво-
вич (25.11.1914-02.12.2002), специалист в области 
физики пограничного слоя, разработчик модели 
замкнутой системы уравнений гидродинамики по-
граничного слоя, широко применяемой в решении 
ряда проблем прикладной метеорологии.

105 лет назад родился Хрущев Анатолий Тимо-
феевич (05.11.1919-2001), д.г.н., Заслуженный проф. 
МГУ, зав. кафедрой экономической и социальной 
географии России (с 1981 г.) географического фа-
культета МГУ им. М.В. Ломоносова, Заслуженный 
деятель науки РСФСР (1989). Подготовил более 25 
кандидатов и 5 докторов наук. Им разработаны ме-
тодика и методология комплексного исследования 
территориальной организации промышленности. 
Автор первого учебника по курсу «Экономическая 
и социальная география России» для высшей школы 
по специальности «География». Награжден ордена-
ми «Отечественной войны» и «Трудового Красного 
Знамени». Лауреат премии Д.Н. Анучина.

95 лет назад родился Швец Владимир Михай-
лович (08.11.1929-07.11.2016), гидрогеолог, д.г.-м.н., 
проф., завкафедрой гидрогеологии (с 1973), одновре-
менно – 1979-1982 гг. – декан гидрогеологического фа-
культета МГРИ, один из создателей нового Научного 
совета по инженерной геологии и гидрогеологии, 
Госпремия СССР, премия им. Ф.П. Саверенского АН 
СССР, премия Правительства РФ. Автор книг: «Орга-
нические вещества подземных вод» (1973), «Геохимия 
подземных вод хозяйственного назначения» (1987). 

95 лет назад родился Сущеня 
Леонид Михайлович (11.11.1929-
19.04.2015), белорусский гидробио-
лог, эколог, д.б.н., проф., акад. АН 
Белорусии (1980) и РАН (1990), пре-
зидент Всесоюзного гидробиологиче-
ского общества (1984-1989). Органи-
затор и первый директор Института 
зоологии АН БССР (с 1980 г.), орга-
низатор работ на территории Бело-
руссии по оценке и ликвидации последствий радио-
активного загрязнения Чернобыльской аварии. 

95 лет назад родился Кулагин Юрий Захарович 
(14.11.1929-20.10.1983), лесовед, эколог, автор моно-
графий «Лесообразующие виды, техногенез и про-
гнозирование» (1980), «Индустриальная дендроэко-
логия и прогнозирование» (1985).

28 августа экспертами Объединения пред-
принимателей по рециклингу отходов осущест-
влен выезд в г. Миасс Челябинской области с 
целью оценить ход строительства одного из 6-ти 
российских экопромпарков по переработке от-
ходов, с учетом проведенного 16 мая АСРО со-
вместно с главой ГО, Минэкологии области, ФЭО, 
РЭО совещания на тему «Создание и практика 
деятельности экотехнопарков по переработке и 
использованию отходов и вторичного сырья». 

После осмотра был 
обсужден ряд правовых 
и организационных про-
блем в реализации дан-
ного проекта в разрезе 
реформы управления 
отходами. В частности, 
экопромпарк имеет всего 
трех резидентов, которые 
планируют принимать и 
перерабатывать отходы 
ПЭТФ-тары, оргтехники, 
электронных и бытовых 
электроприборов, но в 
области уже действуют 
крупные предприятия по 
переработке этих видов 
отходов «Вторком», «Ме-
гаполис-экспресс», Юж-
но-Уральский спеццентр 
утилизации и др., и у них 
есть серьезные пробле-
мы с поставкой сырья. 
Положение осложняет-
ся отсутствием системы 
сбора этих видов отходов, 
конкуренцией со стороны 
«теневых» безлицензион-
ных сборщиков.

Лабораторный кор-
пус экопромпарка стои-
мостью в 1,2 млрд рублей 
планируется к вводу к 
концу года, но до сих пор 
нет научно-внедренче-
ских предприятий, жела-
ющих применять НДТ об-
ращения с отходами на его 
базе, что при вводе в экс-
плуатацию экопромпарка 
будет приводить к просто-
ям и убыткам. Впрочем, 
отсутствуют (кроме име-
ющихся 3-х) и достойные 
инвесторы.

В данном технокла-
стере ТКО области, увы, 
не действуют комплексы 
по сортировке отходов 
и весь объем отходов от 
населения вывозится на 
полигон ТКО в Соснов-
ском районе с плечом 
перевозки до 150 км, что 
делает невозможным 
развитие инвестицион-
ных программ по фор-
мированию системы раз-
дельного сбора отходов.

Очень мешает разви-
тию отходопереработки 
монополизм единствен-
ного оператора ТКО об-
ласти, закрепленный в за-
конодательстве, который, 
увы, просто экономиче-
ски и организационно 
«душит» конкурирующий 
бизнес в отрасли управле-
ния отходами.

Кроме того, старые 
свалки отходов Злато- 
уста и Миасса закрыты 
и отсыпаны грунтом, но 
когда будут средства на 
их рекультивацию – не-
понятно. Более разумным 
выходом из этой ситуа-
ции была бы реализация 
проекта по экологически 
обоснованной реконструк-
ции старой свалки,к при-
меру, в Миассе с одновре-
менным строительством 
МСК и нового современ-
ного полигона, с перера-
боткой отходов в стро-
ящемся экопромпарке. 
Это позволило бы создать 
единую систему сбора и 
утилизации отходов в 
кластере с минимальным 
захоронением неутилизи-
руемых фракций.

Что же говорит о раз-
витии экотехнопарков 
(экопромпарков) россий-
ское законодательство? 
Так, 16 сентября 2020 г., 
Президент РФ утвердил 
Перечень поручений ПР-
1489, предусматриваю-
щих: повышение уровня 
вовлечения отходов в 
оборот в качестве допол-
нительных источников 
сырья; создание экотех-
нопарков, предназначен-
ных для производства 
товаров (продукции) с 
применением отходов; 
проверку Генпрокурату-
рой РФ с участием ФСБ и 
МВД соблюдения ФОИВ 
и органами исполнитель-
ной власти субъектов РФ 
требований законода-
тельства РФ вовлечения 
отходов в хозоборот в ка-
честве дополнительных 
источников сырья.

7 мая 2024 г. глава 
государства определил 
целевые показатели и за-
дачи для национальной 
цели «Экологическое бла-
гополучие» на период до 
2036 года. В 2030 г. в Рос-
сии 100% ТКО должны 
проходить сортировку, а 
на захоронение направ-
ляться не более чем 50%. 

При этом формирование 
экономики замкнутого 
цикла должно обеспечить 
вовлечение в качестве 
вторичных ресурсов и 
сырья не менее 25% отхо-
дов. На сегодняшний день 
в регионах построены 
250 объектов обращения 
с ТКО. Кроме того, уже 
началось проектирова-
ние и строительство 8 
экотехнопарков, из них 6 
планируется завершить в 
ноябре 2024 г. Ещё 2 эколо-
гических показателя, уста-
новленных Президентом, 
должны быть достигнуты 
к 2036 г. – утилизация и 
обезвреживание не менее 
50% отходов I и II классов 
опасности.

С учетом исключения 
захоронения из приори-
тетных направлений гос-
политики из ФЗ «Об отхо-
дах...» Федеральный закон 
«Об охране окружающей 
среды» «Государственная 
поддержка хозяйственной 
и (или) иной деятельно-
сти, осуществляемой в 
целях охраны окружаю-
щей среды» устанавлива-
ет правовую норму о том, 
что государство оказыва-
ет поддержку хозяйствен-
ной и (или) иной деятель-
ности, осуществляемой 
юрлицами и ИП в целях 
охраны окружающей сре-
ды при:

- инвестдеятельно-
сти по внедрению НДТ и 
реализации иных мер по 
снижению негативного 
воздействия на окружа-
ющую среду, использова-
ние вторичных ресурсов. 
Господдержка такой дея-
тельности осуществляется 
предоставлением налого-
вых льгот, льгот в отно-
шении платы за НВОС, 
выделением средств феде-
рального бюджета и бюд-
жетов субъектов РФ при: 
внедрении НДТ; проекти-
ровании, строительстве, 
реконструкции систем по 
переработке жидких бы-
товых отходов и осадка 
сточных вод; установке 
оборудования по исполь-
зованию, транспортиро-
ванию, обезвреживанию 
отходов.

Федеральными зако-
нами, законами субъектов 
РФ могут устанавли-
ваться иные меры господ-
держки хозяйственной и 
(или) иной деятельности, 
осуществляемой в целях 
охраны окружающей сре-
ды, за счет средств феде-
рального бюджета и бюд-
жетов субъектов РФ, но 
эта возможность слабо ис-
пользуется регионами. К 
этим видам предпринима-
тельства относится любая 
коммерческая деятель-
ность, имеющая экологи-
ческий эффект согласно 
ГОСТ Р ИСО 14031-2001 
«Управление окружающей 
средой. Оценивание эко-
логической эффективно-
сти ».

В настоящее время 
отраслевой рынок отхо-
дов находится в условиях 
активной фазы проведе-
ния реформы управле-
ния отходами. При этом 
основное внимание кон-
центрировалось на совер-
шенствовании правового 
регулирования, устране-
ния коллизий в законода-
тельстве и оптимизации 
управления ТКО. В 2020 
г. в России начата реали-
зация реформы управле-
ния отходами 1-2 классов 
опасности, включая стро-
ительство 7 экотехнопар-
ков ФЭО в регионах РФ. 
Однако в отраслевом рын-
ке России, при замедлении 
темпов преобразований 
формирование отраслево-
го рынка отходов прошед-
ший год отмечен следую-
щими неблагоприятными 
тенденциями:

- снижение роли не-
с т ру к т у рир ов а нног о 
предпринимательско-
го сообщества области 
в развитии открытого, 
конкурентного и эффек-
тивного рынка отходов;

- низкий уровень кон-
троля надзорных органов 
в этом сегменте рынка;

- неудовлетворитель-
ный рост объемов инве-
стиций в сферу обраще-
ния с отходами и числа 
инвестпредложений, не-

значительный рост объе-
мов обработки ТКО;

- возрастание эко- 
ущерба за счет роста объ-
ема накопленных отходов;

- отсутствие полного 
и достоверного учета об-
разования опасных пром- 
отходов на предприяти-
ях-отходообразователях; 

- отсутствие систе-
мы сбора от населения 
и переработки ртутьсо-
держащих ламп и прибо-
ров, элементов питания 
1-2 классов опасности, 
отходов ЛКМ и бытовой 
химии, просроченных 
лекарственных препара-
тов и т.д.;

- закрытость и от-
сутствие конкуренции 
на рынке обращения 
с опасными отходами, 
формальность тендеров 
на оказания услуг по об-
ращению с отходами;

- частичное несоот-
ветствие фактической 
ситуации террсхем об-
ращения с отходами, их 
недостаточная экономи-
ческая обоснованность;

- система госэко-
надзора и контроля за 
сферой обращения с от-
ходами в области в соот-
ветствии с ограничения-
ми проверок значительно 
ослаблена и недостаточ-
но эффективна, практи-
ка правоприменения не 
позволяет обеспечивать 
в полной мере уровень 
экобезопасности при об-
ращении с отходами;

- стагнирует система 
раздельного сбора отхо-
дов от населения (вклю-
чая опасные), в системе 
сбора и накопления ТКО 
применяются устарев-
шие и ненадежные в экс-
плуатации типы мусор-
ных контейнеров; 

- отсутствует долж-
ный уровень госуправ-
ления и контроля в сфе-
ре учета образования и 
обращения с опасными 
промотходами;

- в регионах пока не 
сложился открытый кон-
курентный динамично 
развивающийся рынок 
обращения с отходами и 
вторресурсами;

- тенденция к моно-
полизации отраслевого 
рынка ТКО регоперато-
рами ТКО; 

- не решены на зако-
нодательном уровне во-
просы ответственности 
регоператора ТКО за на-
копление и своевремен-
ный вывоз растительных 
и строительных отходов 
от населения, отходов от 
разборки зданий, отхо-
дов офисной и бытовой 
техники, медицинских и 
иных отходов, образую-
щихся у населения.

С учетом необходи-
мости создания системы 
обращения с отходами и 
вторресурсами с целью 
обеспечения экономи-
ческой и экологической 
эффективности работы 
экотехнопарков АСРО 
«Объединение предпри-
нимателей по рециклин-
гу отходов» (на примере 
Челябинской области) 
предлагаются следую-
щие рекомендации: 

- содействие со сторо-
ны СРО и общественных 
организаций органам 
власти, надзорным орга-
на, ОМСУ в развитии за-
конодательства в рефор-
ме управления отходами 
производства, в практике 
правоприменения, в при-
влечении инвестиций в 
данную отрасль экономи-
ки, включая привлечение 
новых эффективных ре-
зидентов Экопромпарка 
в Миасском ГО;

- реализация пилот-
ного проекта по отра-
ботке механизмов эф-
фективного управления 
отходами на территории 
ГО, формирование си-
стемы раздельного сбора 
отходов и вторресурсов 
для обеспечения сырьем 
экопромпарка в Миассе;

- совершенствование 
правовых механизмов 
(ст. 17 ФЗ «Об охране 
окружающей среды) в 
оказании господдержки 
экоэффективным про-
ектам в данной сфере на 
региональном уровне с 
приоритетом создания 
инфраструктуры раз-
дельного сбора и перера-
ботки отходов, исполь-
зования вторресурсов;

- координация со сто-
роны Минэкологии об-
ласти в развитии рынка 
обращения с отходами, 
содействие повышению 
его открытости, иннова-
ционности, конкурент-
ности и эффективности;

- профилактика кор-

рупции, бездействия и 
злоупотреблений в сфе-
ре правоотношений, ре-
гулирующих обращение 
с отходами;

- проведение актив-
ного общественного эко-
контроля в сфере управ-
ления отходами;

- обеспечение от-
крытости, законности и 
доступности тендеров на 
оказание услуг по обе-
звреживанию отходов на 
предприятиях-отходо-
образователях региона;

- внедрение принци-
пов саморегулирования 
в отрасли управления 
промотходами, содей-
ствие стимулированию 
предприятий-отходо-
образователей в заклю-
чении договоров с чле-
нами СРО;

- повышение уров-
ня правовой и специ-
альной подготовки 
в сфере управления 
отходами персонала 
предприятий-отходо-
образователей и пред-
приятий-лицензиатов;

- противодействие 
нарушениям антимоно-
польного законодатель-
ства в данной сфере;

- раскрытие экоин-
формации о деятель-
ности всех предприя-
тий-лицензиатов в сфере 
обращения с опасными 
отходами в регионе, (ст. 
4.3 ФЗ «Об охране окру-
жающей среды»), форми-
рование негосударствен-
ного реестра и рейтингов 
данных субъектов пред-
принимательства;

- внедрение НДТ в 
сфере обращения с отхо-
дами;

- разработка муни-
ципальных программ по 
оптимизации и повыше-
нию экоэффективности 
в управлении отходами, 
включая разъяснитель-
ную работу с населением 
по раздельному сбору 
отходов, с привлечением 
«экологически окрашен-
ных» бюджетных средств;

- проверка достовер-
ности госстатотчетов 2ТП 
(отходы) и иной отчетно-
сти предприятий-лицен-
зиатов в сфере обращения 
с отходами, корректиров-
ка регионального када-
стра отходов;

- формирование него-
сударственного реестра и 
проведение ежегодных 
рейтингов операторов по 
обращению с отходами;

-  ф о р м и р о в а н и е 
открытой системы до-
стоверного учета обра-
зования и дальнейшего 
движения опасных от-
ходов, содействие ФЭО в 
данном вопросе;

- оптимизация терр-
схемы обращения с отхо-
дами, в т.ч. с ТКО, включая 
сокращение расстояний 
транспортирования от-
ходов и увеличении доли 
обработки ТКО в тарифах;

- продолжение про-
граммы по ликвидации 
накопленного эковреда;

- привлечение в состав 
резидентов Экопромпар-
ка в Миассе с примене-
нием новых технологий 
обращения с отходами, 
включая переработку 
пром- и стройотходов;

- развитие региональ-
ного законодательства по 
регулированию рынка об-
ращения с отходами в т.ч. 
с использованием льгот и 
преференций;

- межрегиональный 
обмен опытом обраще-
ния с отходами;

- взаимодействие со 
СМИ и общественными 
организациями в проведе-
нии реформы управления 
опасными промотходами 
на региональном уровне.

Ввиду публичной 
негативной оценки 
председателем Совета 
Федерации Валенти-
ной Матвиенко хода 
«мусорной» реформы в 
стране представляется 
целесообразным и даже 
необходимым рассмо-
треть указанные выше 
предложения на уровне 
Правительства РФ, иначе 
негативные тенденции в 
управлении отходами в 
России будут нарастать 
вместе с ростом обще-
ственного недовольства 
и накопленного эковреда, 
а также с ущербом эконо-
мике. Именно в циклич-
ной экономике можно 
найти и рост ВВП и ре-
шения проблем экобезо-
пасности страны.

А.К. ВЕСЕЛОВ, 
к.ю.н., председатель 

Объединения  
предпринимателей по 

рециклингу отходов

Памяти И.К. Комарова
(19.07.1931-14.10.2024)

14 октября ушёл из жизни Комаров Илья Кон-
стантинович, д.э.н., академик РЭА, Заслуженный 
экономист РФ, зав. Отделом методологии и страте-
гии природопользования СОПС.

В 1982-1991 гг. – ин-
структор, консультант 
Отдела строительства ЦК 
КПСС, консультант Соци-
ально-экономического от-
дела ЦК КПСС, начальник 
отдела экономики строи-
тельства Госстроя СССР, 
член Коллегии этого ве-
домства. В 1983 г. защитил 
докторскую диссертацию. 
В 1991 г. он был приглашен 
на работу в КЕПС РАН, где 
главным делом его жизни 
стала ФЦП «Возрождение 
Волги». С 1999 г. работал 
в СОПС руководителем сектора комплексных регио-
нальных проблем, а в последующем – зав. отделом ме-
тодологии и стратегии природопользования. Под его 
руководством и при его непосредственном участии в 
СОПС выполнено свыше 20 НИР, включая такие на-
правления, как привлечение инвестиционных ресур-
сов в сферу охраны окружающей среды, инвестицион-
ная политика в сфере водопользования, экологическое 
состояние водных объектов, нетрадиционные подхо-
ды к созданию системы управления промотходами. 
Выполненные под его руководством исследования по 
совершенствованию организационно-экономического 
механизма рационального природопользования и ох-
раны окружающей среды в крупном речном бассейне 
явились основой формирования концепции ФЦП 
«Возрождение Волги». Результаты этих исследований 
обобщены в четырёхтомной коллективной моногра-
фии «Возрождение Волги – шаг к спасению России» 
(под ред. И.К. Комарова). Он автор ряда монографий: 
«Зеленая» экономика: перезагрузка» (2017), «Зеленая 
экономика. Новая парадигма развития страны» (2015). 
Являлся национальным экспертом по экономическим 
вопросам международной программы ПРОН-ГЭФ 
«Экологическое оздоровление бассейна Днепра», чле-
ном Рабочей группы по междисциплинарному проекту 
ЮНЕСКО «Устойчивое развитие Волго-Каспийского 
региона», членом НТС МПР России. Его заслуги перед 
страной отмечены орденом «Знак Почета», медалями 
«За трудовую доблесть», «За освоение целинных и за-
лежных земель», «Ветеран труда». Указом Президента 
РФ в 2005 г. было присвоено звание «Заслуженный 
экономист РФ». Лауреата конкурса «Рациональное 
природопользование и охрана окружающей среды – 
стратегия устойчивого развития России в ХХI веке». В 
2021 г. Фонд им. В.И. Вернадского наградил его почёт-
ным знаком «Орден В.И. Вернадского».

Светлая память об этом незаурядном человеке 
навсегда останется в сердцах членов Российской эко-
логической академии!
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ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ
И ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ

ПРИРОДНО-
РЕСУРСНЫЕ
ВЕДОМОСТИ

ЕВРАЗИЙСКИЙ  ЦЕНТР  ПО  ПРОДОВОЛЬСТВЕННОЙ  БЕЗОПАСНОСТИ

100 ЛЕТ ВООП!
4 ноября
День народного единства
Отмечается с 2005 г.
Образован (1946) в Париже Комитет ООН по во-

просам образования, науки и культуры – ЮНЕСКО.
Создан (1989) заказник федерального значения 

«Канозерский».
Образован (1999) природный парк «Валаамский 

архипелаг».
5 ноября
Всемирный день распространения информа-

ции о проблеме цунами
Установлен резолюцией Генассамблеи ООН в де-

кабре 2005 г. 
Создан (1991) Постановлением СМ РСФСР 

№586 Госкомитет РСФСР по надзору за ядерной и 
радиационной безопасностью.

Создан (1992) заповедник «Калужские засеки».
Создан (1996) Межотраслевой НИИ экологии ТЭК.
Подписана (2000) в печать Красная книга РФ 

(животные).
6 ноября
Международный день предотвращения экс-

плуатации окружающей среды во время войны и 
вооруженных конфликтов

Объявлен Генассамблеей ООН 5 ноября 2001 г.
Открыт (1873) в Санкт-Петербурге памятник 

И.Ф. Крузенштерну (скульп. И.Н. Шредера и арх. 
И.А. Монигетти).

Создан (1987) нацпарк «Куршская коса».
7 ноября
Состоялся (2014) в МГУ им. Ломоносова XV 

съезд Русского географического общества.
8 ноября
Открылся (1998) в Интернете первый официаль-

ный сайт МПР России – www.mpr.ru, созданный и 
поддерживаемый НИА-Природа.

9 ноября
Принят (1917) Декрет «О земле».
Утверждено (1976) приказом Минсельхоза СССР 

Положение об апробации сельскохозяйственных до-
стижений в животноводстве, согласно которому по-
ручили правовую охрану новые и улучшенные породы 
рыб, медоносных пчел, служебных собак, энтомофагов.

10 ноября
Вступила (1948) в силу Международная кито-

бойная конвенция.
Ратифицирован (1988) Монреальский протокол 

по веществам, разрушающим озоновый слой.
Образовано (1991) Указом Президента РСФСР Ми-

нистерство экологии и природопользования РСФСР.
Принята (1995) ФЦП «Оздоровление экологиче-

ской обстановки на р. Волге и ее притоках, восстанов-
ление и предотвращение деградации природных ком-
плексов Волжского бассейна («Возрождение Волги»)».

Принято (1996) Постановление Правительства 
РФ №1342 «О порядке ведения государственного 
учета, государственного мониторинга объектов жи-
вотного мира».

Введен (2015) Постановлением Правительства 
РФ №1213 заперт на выжигание сухой травянистой 
растительности.

Избрана (2015) директором Института геогра-
фии РАН Ольга Николаевна Соломина – гляциолог, 
д.г.н., чл.-корр. РАН.

Избрана (2017) Гендиректором ЮНЕСКО Одри 
Азуле.

11 ноября
Всемирный день энергосбережения
Отмечается с 2008 г. по инициативе SPARE.
Опубликовано (1973) Постановление СМ 

РСФСР «Об укреплении госорганов по регулирова-
нию использования и охраны вод в РСФСР».

Подписана (1982) поправка к Конвенции о рыбо-
ловстве и сохранении живых ресурсов в Балтийском 
море и Бельтах (Варшава). 

Создан (1996) в структуре Московского универ-
ситета приказом ректора МГУ №466 Институт почво-
ведения МГУ и РАН. Инициатор создания и первый 
директор – академик РАН, Заслуженный проф. МГУ 
Глеб Всеволодович Добровольский. С 2005 г. переиме-
нован в Институт экологического почвоведения.

Создан (2020) в структуре РГАУ-МСХА Научный 
центр мирового уровня «Агротехнологии будущего» 
в рамках Консорциума из 7 организаций.

12 ноября
Празднование Озерянской иконы Божией матери 

(XVI в.) – покровительницы природы, охотников и 
рыболовов.

Создана (1973) Постановлением СМ СССР 
Служба контроля и прогноза радиационной обста-
новки в околоземном космическом пространстве на 
базе Главного управления гидрометслужбы.

Принято (1992) Постановление Правительства РФ 
№869 «О Государственной регистрации потенциально 
опасных химических и биологических веществ».

13 ноября
День Войск радиационной, химической и био-

логической защиты
В день подписания в 1918 г. приказа РВС о созда-

нии противогазовых команд.
Принят (1916) Закон «Об установлении правил 

об охотничьих заповедниках».
Дата (1921) под статьей, открывшей первый но-

мер нового «Русского гидробиологического журна-
ла» (ред. А.Л. Бенинг).

Подписана (1979) Конвенция о трансграничном 
загрязнении воздуха на большие расстояния (Женева).

Подписано (1992) Многостороннее соглашение о 
сотрудничестве СНГ в области карантина растений.

14 ноября
Образовано (1936) Главное управление гидро-

метслужбы при СНК СССР.
Ликвидировано (1959) Главное управление лес-

ного хозяйства и полезащитного лесоразведения 
Минсельхоза РСФСР и все его структуры переданы 
Главному управлению лесного хозяйства и охраны 
леса при СМ РСФСР.

Упразднено (1991) Министерство природополь-
зования и охраны окружающей среды СССР, создан-
ное 1 апреля 1991 г. на базе Госкомприроды СССР. 

Принята (1995) Генконференцией ЮНЕСКО Се-
вильская стратегия – стратегия развития биосфер-
ных резерватов (март 1995).

15 ноября
Всемирный день рециклинга (вторичной пере-

работки)
Создан (1918) на базе Саратовского мединститу-

та Российский научно-исследовательский противо-
чумный институт «Микроб». 

Создан (1973) решением СМ СССР в системе ГУГК 
Госцентр «Природа» с функцией получения, обработ-
ки, хранения и распространения космоснимков.

Подписано (1973) Соглашение об охране поляр-
ных медведей (Осло).

16 ноября
Принят (1995) Водный кодекс РФ.
17 ноября
Открылась (1913) Первая международная конфе-

ренция по охране природы (Берн). От России участво-
вали акад. И.П. Бородин и проф. А.Г. Кожевников.

Ратифицирована Россией (1975) Конвенцией по 
предотвращению загрязнения моря сбросами отходов 
и других материалов, подписанная 29 декабря 1972 г.

Открылся (2009) Внеочередной съезд РГО, на 
котором Попечительский совет РГО возглавил Вла-
димир Путин.

Приняты (2014) Постановления Правительства 
РФ №1188 и 1189 «О мерах по предупреждению и лик-
видированию разливов нефти и нефтепродуктов».

18 ноября
Подписан (1991) в Женеве Протокол о контроле за 

выбросами летучих органических соединений или их 
трансграничными потоками к Конвенции о трансгра-
ничном загрзнении воздуха на большие расстояния.

Учреждены (1997) заповедники «Богдинско-Ба-
скунчакский» и «Болоньский».

Открылся (2003) в Москве III Всеросиийский 
съезд по охране природы.

Состоялось (2014) торжественное открытие 
памятника акад. В.И. Вернадскому в Тамбове (ск. – 
А.И. Рукавишников).

19 ноября
Подписан (1703) Петром I Указ «Об описи лесов 

во всех городах и уездах от больших рек в сторону 
по 50, а от малых по 20 вёрст» – строгом учете запо-
ведных деревьев по берегам рек. К заповедным де-
ревьям помимо дуба, клена, сосны, вяза, карагача и 
лиственницы были добавлены ильм и ясень.

Открылся (2013) в Санкт-Петербурге VII Всерос-
сийский гигиенический съезд.

20 ноября
День географических информационных си-

стем (ГИС)
Отмечается с 1999 г. в среду третьей недели ноября.
Создан (1923) приказом Наркомзема РСФСР 

№104 ВНИИ гидротехники и мелиорации. 
Принято (1980) Постановление СМ РСФСР «О 

комплексном использовании земельных, водных и 
рыбных ресурсов Волго-Ахтубинской поймы и дель-
ты р. Волги в Астраханской области».

21 ноября
Принято (1956) Постановление СМ РСФСР 

№738 «О мерах охраны животных Арктики».
Образован (1996) Институт степи УрО РАН в 

Оренбурге. Организатор и первый директор – акад. 
РАН Александр Александрович Чибалев.

Создан (2000) заказник федерального значения 
«Красный Яр».

22 ноября
Преобразован (1930) Институт по изучению Се-

вера во Всесоюзный Арктический институт.
Принято (1934) Постановление СНК СССР 

№2617 «Об охране лесов лесокультурного значения».
23 ноября
Подписана (1972) Конвенция об охране всемир-

ного культурного и природного наследия (Париж).
Принят (1995) ФЗ «Об экологической экспертизе».
24 ноября
День моржа в России
Учрежден в 2008 г. по инициативе России.
Создан (1967) распоряжением СМ СССР №2726 

Институт водных проблем АН СССР.
Утверждено (1967) Положение о Большой золо-

той медали РАН им. М.В. Ломоносова.
Вышел (1990) первый номер ежемесячной газеты 

зеленых Поволжья «Берегиня».
Принято (1993) Постановление СМ – Правитель-

ства РФ №1229 «О создании Единой государствен-
ной системы экологического мониторинга (ЕГСЭМ).

Создан (2011) заказник федерального значения 
«Долина дзерена».

25 ноября
Утверждены (1931) Постановлением СНК СССР 

Правила по санитарной охране границ СССР.
Образован (1988) Комитет спасения Волги.
Передан (1991) распоряжением Правительства 

РСФСР №56-р в состав Минсельхоза РСФСР Коми-
тет по земельной реформе и земельным ресурсам.

Принят (1994) ФЗ «О ратификации Базельской 
конвенции о контроле за трансграничной перевоз-
кой опасных отходов и их удалением».

Создана (2004) на геофаке МГУ кафедра рекреа-
ционной географии и туризма.

Утверждена (2011) приказом Росрыболовства 
№1166 Методика исчисления размера вреда, причи-
ненного водным биоресурсам.

26 ноября
Издан (1718) Петром I Указ «О назначении рын-

ков в Санкт-Петербурге, о наблюдении чистоты тор-
гующими съестными припасами и о ношении ими 
белых мундиров». 

Зарегистрирован (2008) научно-технический жур-
нал «Защита окружающей среды в нефтегазовом ком-
плексе». Гл. редактор – д.х.н., проф. А.А. Соловьянов.

Утверждена (2019) распоряжением Правитель-
ства РФ №2798-р Стратегия развития рыбохозяй-
ственного комплекса РФ на период до 2030 года и 
план её реализации.

27 ноября
Создан (1924) кружок юных биологов Москов-

ского зоопарка.
Принято (1989) Постановление ВС СССР «О неот-

ложных мерах экологического оздоровления страны».
Назначен (2009) советником Президента РФ по 

вопросам изменения климата Александр Иванович 
Бедрицкий.

28 ноября
Подписана (1969) в Брюсселе Международная кон-

венция относительно вмешательства в открытом море 
в случае аварий, приводящих к загрязнению нефтью.

Основан (1991) Глобальный экофонд (ГЭФ).
Принят (1994) Манифест Движения дружины по 

охране природы на Конференции движения в Ниж-
нем Новгороде.

29 ноября
Создано (1924) Всероссийское общество охраны 

природы.
Основан (1957) Постановлением Президиума 

АН СССР Институт географии СО РАН.
Создан (1984) заказник федерального значения 

«Алтачейский».
Подписан (1991) в печать в издательстве ВНИИ 

Патентной информации 1-ый из 8 томов Справочника 
«Экология и безопасность», подготовленный автор-
ским коллективом во главе с д.б.н. Н.Г. Рыбальским.

Зарегистрирован (1999) журнал «Экологические 
системы и приборы», издаваемый «Научтехлитиз-
дат». Гл. редактор – Т.Г. Самхарадзе.

Зарегистрирована (2002) Российская лесная га-
зета Рослесхоза. Печатный вариант перестал выхо-
дить с июля 2015 г.

Состоялось (2018) первое заседание правления Рос-
сийского гидрометеорологического общества. Прези-
дентом избран Александр Александрович Бедрицкий.

30 ноября
Всемирный день домашних животных
В России отмечается с 2000 г. 
Утверждены (1982) Минводхозом СССР формы 

унифицированной первичной документации об ис-
пользовании воды.

Утверждены (1992) «Временные критерии оцен-
ки территорий для выявления зон чрезвычайной 
экологической ситуации и зон экологического бед-
ствия», разработанные Минприроды России (Н.Г. 
Рыбальский, В.Н. Кузьмич, Н.П. Морозов).

Принят (1995) ФЗ «О континентальном шельфе РФ».
Создан (2006) нацпарк «Калевальский».

29 ноября исполняется 100 лет со дня осно-
вания старейшей и крупнейшей природоох-
ранной организации страны – Всероссийского 
общества охраны природы (ВООП). В этот день 
был утвержден Устав ВООП.

Общественное при-
родоохранное движение в 
России начало зарождать-
ся более 100 лет назад. Уже 
в 1917 г. научные круги 
России приблизились к 
организации Всероссий-
ского общества охраны 
природы. В 1917 г. в Мо-
скве создаётся Московское 
общество охраны приро-
ды с целью привлечения к 
охране окружающей сре-
ды широких масс населе-
ния. 12 ноября планирова-
лось провести Всемирную 
конференцию по охране 
природы, однако, 7 ноя-
бря и последующие собы-
тия отодвинули создание 
ВООП на 7 лет. 

29 ноября 1924 г. был 
утвержден Устав ВООП, 
разработанный по иници-
ативе видных российских 
ученых (профессоров Г.А. 
Кожевникова, Н.М. Ку-
лагина, Б.М. Житкова и 
др.), общественных и го-
сударственных деятелей 
(П.Г. Смидовича, В.Н. Ма-
карова и др.) завотделом 
охраны природы Нарком-
проса РСФСР Францем 
Францевичем Шиллинге-
ром (1874-1943). 

3 декабря 1924 г. на 
оргсобрании первым 
председателем ВООП был 
избран зоолог, энтомолог, 
географ, эколог, основопо-
ложник заповедного дела в 
России, проф. Московско-
го университета Григорий 
Александрович Кожевни-
ков (1866-1933). 

На первоначальном 
этапе главными задачами 
ВООП стали разработка 
научных вопросов со-
хранения и восстановле-
ния природных запасов, 
участие в практической 
работе государства по ох-
ране природы. Уже в пер-
вые годы существования 
ВООП добровольно взяло 
на себя выполнение функ-
ций общественного кон-
троля за использованием 
природных ресурсов, за 
выполнением природоох-
ранного законодательства. 
Важное место в работе 
Общества заняла пропа-
ганда идей охраны при-
роды среди населения: 
проведение лекций, бесед 
и диспутов по охране при-
роды, организация посто-
янных и периодических 
выставок, издание литера-
туры природоохранного 
содержания, проведение 
экскурсий.

В 1928 г. ВООП сов- 
местно с Главнаукой Нар-
компроса РСФСР начало 
издавать журнал «Охрана 
природы», редактором ко-
торого был председатель 
Совета ВООП, проф. Ни-
колай Михайлович Федо-
ровский (1880-1956). 

В 1930 г. в составе Об-
щества были организова-
ны секция «Охраны рас-
тений», ставшая центром 
работ Общества по охране 
зеленых насаждений, и 
секция «Охраны живот-
ных», с участием которой 
были разработаны проек-
ты законов об охране жи-
вотных, находившихся на 
грани уничтожения. 

В 30-е гг. было задуше-
но не только природоох-
ранное, но даже краеведче-
ское юннатское движение, 
деятельность обществ 
охотников и рыболовов. 
Журнал ВООП «Охрана 
природы» в 1931 г. стал 
выходить в свет под назва-
нием «Природа и социа-
листическое хозяйство». К 
концу 30-х гг. ВООП ока-
залась практически един-
ственной общественной 
природоохранной орга-
низацией, которая отста-
ивала как могла интересы 
охраны природы.

В 1937 г. перед ВООП 
встал вопрос о новом 
председателе. Это было 
тяжелое время – Обще-
ство осталось без поме-
щения. Активисты ВООП 
понимали, что во главе 
нужен авторитетный, 
пользующийся уважением 
человек. В апреле 1938 г. 
состоялся съезд ВООП, 
на котором председателем 
был избран выдающийся 
ботаник, Президент АН 
СССР, академик Влади-
мир Леонтьевич Комаров 

(1869-1945). Благодаря его 
поддержке ВООП было 
выделено помещение, ока-
зана финансовая помощь, 
а также возобновлено из-
дание журнала.

В конце 1939 г. в со-
ставе ВООП была созда-
на секция «Земная кора», 
в начале 1941 г. – секция 
«Охрана вод». ВООП объ-
единило ученых страны, 
стало кузницей кадров для 
научной и природоохран-
ной деятельности. 

Общество выступило 
инициатором: выявления 
и учета природных бо-
гатств страны; создания 
заповедников, установ-
ления запрета на добычу 
ряда видов животных, 
сохранения и восстанов-
ления численности редких 
и исчезающих птиц. Взяло 
на себя функции обще-
ственного природоохран-
ного контроля. Однако 
дальнейшему развитию 
этого процесса помешала 
Великая Отечественная во-
йна. Тысячи членов ВООП 
сражались на фронтах во-
йны, награждены боевыми 
орденами и медалями. В 
тылу ВООП организовало 
курсы по изучению лекар-
ственных трав и др. 

25 сентября 1946 г. 
вышло Постановление 
СМ РСФСР «Об охране 
природы на территории 
РСФСР». Постановление 
обязывало местные ор-
ганы власти организовы-
вать на местах отделения 
Общества и оказывать им 
необходимую помощь. В 
состав ВООП начинают 
вступать тысячи, а потом 
и миллионы граждан стра-
ны всех возрастов. Охра-
на природы приобретает 
массовый характер, стано-
вится всенародным делом. 

26-29 апреля 1947 г. в 
Москве состоялся Второй 
съезд ВООП, поставив-
ший задачи проведения 
инвентаризации всех 
ценных природных объ-
ектов, нуждающихся в 
охране, и превращения 
Общества в подлинно 
массовую организацию. 
Съездом было принято 
обращение «К натурали-
стам и любителям при-
роды». Председателем 
Общества был избран 
академик АН СССР и 
ВАСХНИЛ Николай Ва-
сильевич Цицин (1898-
1980), в последующем 
дважды Герой Соцтруда. 

Основными задачами 
стали оказание практиче-
ского содействия государ-
ству в правильном исполь-
зовании естественных 
ресурсов, в организации 
государственных заповед-
ников, охране лесопарков, 
зеленых насаждений, уче-
те и сохранения отдельных 
природных объектов, уча-
стии в озеленении городов 
и населенных пунктов, в 
развитии пчеловодства, 
рыборазведения, заготов-
ке лекарственного сырья 
и семян ценных растений. 

Одним из активней-
ших деятелей ВООП был 
орнитолог, проф., зам-
председателя ВООП Геор-
гий Петрович Дементьев 
(1898-1969). В 1955 г. в 
АН СССР под его пред-
седательством была со-
здана Комиссия по охране 
природы. В 50-е гг., когда 
ВООП стояло под угрозой 
закрытия, он отстоял его в 
Совмине РСФСР.

В сентябре 1953 г. 
ВООП и Всероссийское 
общество содействия 
строительству и охране 
городских зеленых на-
саждений объединили во 
Всероссийское общество 
содействия охране приро-
ды и озеленению населен-
ных пунктов. 15-17 августа 
1955 г. в Москве состоялся 
I съезд Всероссийского об-
щества содействия охране 
и озеленению населенных 
пунктов. Председателем 
Общества был избран Гер-
ман Петрович Мотовилов 
(1902-1974) – начальник 
Главлесоохраны СНК 
СССР (1937-1947), ми-
нистр лесного хозяйства 
СССР (1947-1948), д.с.-
х.н., проф.

Начиная с 60-х гг., по-
сле принятия 27 октября 
1960 г. Закона «Об охра-
не природы в РСФСР» 
и утверждения 10 апре-

ля 1961 г. нового Устава 
ВООП (в соответствии с 
которым Общество полу-
чило свое старое назва-
ние), ВООП принимает ак-
тивное участие в решении 
проблем охраны и рацио-
нального использования 
природных ресурсов. По 
его инициативе и участии 
развернулось широкое об-
щественное движение за 
экологическое благополу-
чие малых рек, земель, ле-
сов, атмосферного воздуха. 
Эта работа проводилась в 
виде народных инициатив, 
общественных походов, 
движений, рейдов («Борь-
ба с сорной растительно-
стью», «Малым рекам – чи-
стоту и полноводность», 
«Биощит», операции: «Му-
равей», «Родник», «Чистый 
воздух» и др.).

В декабре 1962 г. со-
стоялся III съезд ВООП, 
на котором была особо 
подчеркнута роль пер-
вичных организаций – ос-
новы всей деятельности 
ВООП. 1-3 февраля 1966 г. 
на IV съезде ВООП, пред-
седателем Президиума 
ЦС ВООП был избран 
Николай Гаврилович Ов-
сянников (1909-1975) – 
председатель Госкомитета 
СМ РСФСР по использо-
ванию и охране поверх-
ностных и подземных 
водных ресурсов, замгла-
вы Минводхоза РСФСР, 
Главный госинспектор по 
охране и использованию 
водных ресурсов РСФСР. 
На V съезде ВООП (14-
15 апреля 1971 г.) предсе-
дателем президиума ЦС 
ВООП вновь был избран 
Н.Г. Овсянников. 

ВООП значительно 
усилил общественный 
контроль за соблюдением 
природоохранного зако-
нодательства. В 70-х гг. при 
участии ВООП и активом 
влиянии общественности 
были приняты: 20 сентя-
бря 1972 г. Постановление 
ВС СССР «О мерах по 
дальнейшему улучшению 
охраны природы и рацио-
нальному использованию 
природных ресурсов», а 
29 декабря 1972 г. – По-
становление ЦК КПСС и 
СМ СССР «Об усилении 
охраны природы и улуч-
шении использования 
природных ресурсов». За 
активную работу по ох-
ране окружающей среды, 
пропаганду природоох-
ранного законодательства, 
постоянный контроль на 
местах, формирование 
высокого сознания у граж-
дан ВООП награждено в 
1974 г. орденом Трудового 
Красного Знамени.

13-14 апреля 1976 г. 
состоялся VI съезд ВООП, 
где председателем Прези-
диума ЦС ВООП был из-
бран академик-секретарь 
Отделения лесоводства 
и агролесомелиорации 
ВАСХНИЛ, академик 
ВАСХНИЛ Владимир 
Николаевич Виноградов 
(1924-1987). Широкое рас-
пространение получили 
народные университеты 
охраны природы. По-
пулярность у населения 
приобретали Дома при-
роды, создаваемые за счет 
средств Общества. С 1976 г. 
ВООП одно из первых осу-
ществляет общественную 
деятельность по выявле-
нию, учету и организации 
охраны памятников при-
роды, по созданию сети 
национальных парков. На 
VII съезде (18-19 июня 
1981 г.) и VIII съезде (11-12 
сентября 1986 г.) академи-
ка В.Н. Виноградова вновь 
избирают Председателем 
Президиума ЦС ВООП.

В 80-е – начале 90-х 
гг. ВООП становится все 
более реальной силой. 
Эксперты-общественни-
ки принимают непосред-
ственное участие в реше-
нии острых экологических 
проблем в регионах, ши-
рокое признание получает 
общественная экологиче-
ская экспертиза. 

ВООП выступило за 
необходимость создания 
в стране Государственной 
системы охраны природы. 
Многочисленные обраще-
ния в ЦК КПСС, Прави-
тельства СССР и РСФСР 
от имени руководящих 
органов и организаций 
ВООП сыграли в конеч-

ном итоге положитель-
ную роль в создании Гос- 
комприроды СССР. 

На IX съезде ВООП 
(31 октября – 1 ноября 
1991 г.) Съезд утвердил 
новую редакцию Устава. 
Председателем Прези-
диума был избран проф. 
Иван Федотович Бариш-
пол (1932-2019), который 
в 80-е гг. был первым зам-
председателя ЦС ВООП.

В 90-е годы Общество 
предлагало новые иници-
ативы, рассчитанные на 
достижение устойчивого 
экологически ориентиро-
ванного развития России, 
на перспективу. Именно 
в этих целях была приня-
та «Программа действий 
ВООП по непрерывному 
экологическому просве-
щению населения России». 

В «нулевые» годы в де-
ятельности ВООП важным 
направлением становится 
развитие и совершенство-
вание научно-технической 
деятельности, участие в 
проведении экологических 
экспертиз, общественного 
контроля за соблюдением 
природоохранного зако-
нодательства, осущест-
вляемого как обществен-
ными инспекторами по 
выявлению экологических 
нарушений, так и через 
ежегодные Всероссийские 
кампании по проверке со-
стояния и использования 
важнейших природных 
ресурсов.

В декабре 2017 г. 
состоялся XVII Съезд 
ВООП, на котором пред-
седателем ЦС ВООП 
избран д.т.н., проф., чл.-
корр. РАН Владимир 
Александрович Грачев. 

Начиная с этого мо-
мента ВООП получил 
новый импульс разви-
тия. ВООП стал активно 
участвовать во Всерос-
сийском экосубботнике 
«Зеленая Весна», Всерос-
сийской конференции по 
экообразованию, в эко-
проекте «Молодежь за чи-
стую страну», Всероссий-
ских конкурсах «Лучший 
эковолонтерский отряд», 
«Экопост», Дни защиты от 
экологической опасности. 

В феврале 2021 г. на 
XVIII съезде ВООП пред-
седателем ЦС ВООП был 
избран депутат Госдумы, 
посол Доброй воли ООН 
по Арктике и Антарктике 
Вячеслав Александрович 
Фетисов.

На сегодняшний день 
ВООП представлено в 
52 субъектах России, в 
каждом из которых ре-
ализуются собственные 
региональные экологи-
ческие проекты, направ-
ленные на сохранение 
окружающей среды, эко-
логическое просвещение 
и воспитания населения, 
осуществление обще-
ственного экоконтроля. 

Таким образом, за 
100-летний период ВООП 
проделана колоссальная 
работа, направленная на 
улучшение окружающей 
среды и сохранение уни-
кальной природы России. 
В мероприятиях ВООП 
приняли участие десятки 
млн человек, высажено 
более 5,5 млрд деревь-
ев, сохранены тысячи 
уникальных природных 
объектов. За годы своего 
существования Общество 
внесло немалый вклад в 
дело охраны природы Рос-
сии, осуществляя работу 
по воспитанию экологиче-
ской культуры населения, 
вовлечению общественно-
сти в практическую рабо-
ту по охране окружающей 
среды, общественному 
контролю за соблюдением 
природоохранного законо-
дательства. 

Во многом именно 
благодаря деятельности 
ВООП охрана природы в 
нашей стране стала все-
народным делом во мно-
гом благодаря деятельно-
сти ВООП. 

Н.Г. РЫБАЛЬСКИЙ, 
президент 

Росэкоакадемии, 
член Президиума  

ВООП (2017-2021)
Президиум Росэкоакадемии, редакция газеты и коллектив НИА-Природы поздравляют ВООП с юбиле-

ем и желают успехов и процветания на благо родной природы!


